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Назначения

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

ИНТЕРНЕТ — 
СРЕДА ХИЩНИКОВ

СПАСЕННЫЕ 
МИЛЛИОНЫ
На самом деле запуск 

Центра по обмену данными 
о мошеннических транзак-
циях (коротко — Антиф-
род-центра) был анонсиро-
ван еще в прошлом году. В 
конце 2023-го заместитель 
председателя Нацбанка Бе-
рик Шолпанкулов заявил, 
что Антифрод-центр начал 
работать в тестовом режи-
ме, а с 1 января 2024-го 
он должен был заработать 
полноценно. Но, по всей 
видимости, отладить все 
оперативно не удалось. На 
сбор данных и отладку по-
требовалось более полуго-
да, и только 5 августа 2024 
года Национальный банк 
РК сообщил о его полно-
ценном запуске в эксплу-
атацию.

Из официального сообще-
ния известно, что проект 
реализован совместно с 
правоохранительными ор-
ганами и участниками фи-
нансового рынка.
«Антифрод-центр создан 

для противодействия мо-
шенническим операциям, 
а также позволяет финан-
совым организациям вы-
являть и блокировать мо-
шеннические транзакции, 
оперативно реагировать 
на операции с признака-
ми мошенничества, обме-
ниваться информацией в 
режиме реального време-
ни между его участниками. 
Работа Антифрод-центра 
предусматривает также ве-
дение единой базы данных 
по мошенническим опера-

циям», — говорится в со-
общении Нацбанка.
Также сообщается, что 

с момента запуска плат-
формы финансовыми ор-
ганизациями и правоох-
ранительными органами 
установлено около 400 
инцидентов по мошенниче-
ским операциям и заблоки-
рованы средства на сумму 
около 30 миллионов тенге, 
связанные с мошенниче-
скими действиями.
«Дальнейшее развитие 

Антифрод-центра включает 
расширение технологической 
функциональности с помо-
щью открытых программных 
интерфейсов и автомати-
зации бизнес-процессов. 
Планируется применение 
технологий искусственного 
интеллекта для повышения 
эффективности выявления 
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Накануне Национальный банк Казахстана сообщил, что в стране запущен Центр по обмену данны-
ми о мошеннических транзакциях, который призван защитить казахстанцев и способен блокировать 
мошеннические операции. Разбираем, что это за ноу-хау и значит ли это, что можно расслабиться 
и не переживать по поводу атак аферистов
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КАК НАЦБАНК БУДЕТ ЗАЩИЩАТЬ КАЗАХСТАНЦЕВ И БЛОКИРОВАТЬ МОШЕННИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ

ЖЕСТОКОЕ УБИЙСТВО:
ВСТАТЬ, СУД ИДЕТ!

подозрительных транзакций. 
Национальный банк также в 
целях предупреждения по-
тенциальных мошеннических 
действий информирует, что 
сотрудники и представители 
Антифрод-центра никогда не 
совершают звонки физиче-
ским лицам в целях сбора 
информации или проведения 
каких-либо операций», — 
заявили в госучреждении.
То есть, как и в случае со 

спецификой работы самого 
Нацбанка, Антифрод-центр 
не взаимодействует с фи-
зическими лицами, а рабо-
тает только с финансовыми, 
платежными организаци-
ями, правоохранительны-
ми органами и сотовыми 
операторами. Если кто-то 
позвонит и представится 
сотрудником Антифрод-цен-
тра, который сообщит, ска-

В Астане под председательством Пре-
зидента РК Касым-Жомарта Токаева 
состоялась VI Консультативная встреча 
глав государств Центральной Азии

Любопытно, что, кроме призывов о форми-
ровании прочной экономической базы много-
стороннего взаимодействия между государ-
ствами, присутствовавшими на встрече не 
только в узком, но и в расширенном формате, 
«отдельное внимание было уделено культур-
но-гуманитарному сотрудничеству». Это в 
последнее время стало едва ли не камерто-
ном каждой встречи на высшем и высоком 
уровнях.  При этом, по словам главы нашего 
государства, «культурно-гуманитарные связи 
постоянно наполняются новым качественным 
содержанием». Также Президент подчеркнул, 
что «на регулярной основе проводятся пере-
крестные Дни культуры, выставки ремеслен-
ников, фестивали национальных блюд, фору-
мы молодежи и другие мероприятия». 

Тем не менее экономические взаимосвязи 
между странами Центральной Азии были 
поставлены в ходе совместных обсуждений 
во главу угла. При этом Казахстан поддер-
жал предложение о создании делового сове-
та стран Центральной Азии.

— Новыми точками роста экономик на-
ших стран могут стать совместные крупные 
инфраструктурные и транспортные проекты. 
Хорошие примеры такого взаимовыгодно-
го сотрудничества в регионе уже есть. Речь 
идет о Камбаратинской ГЭС-1 в Кыргызста-
не, Рогунской ГЭС в Таджикистане, газовых 
проектах Казахстана, Узбекистана и Туркме-
нистана, строительстве новых транспорт-
ных коридоров. Приоритетным является и 
развитие сети торгово-логистических и про-
мышленных хабов в приграничных районах. 

Безопасность и кооперацию — во главу угла

жем, что пытается предот-
вратить мошенническую 
операцию, требуя при этом 
личные данные, то со сто-
процентной вероятностью 
можно говорить о том, что 
это и есть аферист.

ЗОНА 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Если смотреть глобаль-

но, то в создании Антиф-
род-центра нет никакой сен-
сации.  Это общемировая 
практика, которая давно 
применяется на самых раз-
ных уровнях —  начиная от 
международных валютных 
организаций и заканчивая 
локальными предприятия-
ми. Но без ложной скром-
ности можно говорить о 
том, что это большой шаг в 
сторону повышения уровня 
безопасности казахстанцев 
в будущем.
Если попытаться объяс-

нить функционал просты-
ми словами, то основная 
задача Антифрод-центра 
— вычислять людей, ко-
торые являются мошенни-
ками или им содейству-
ют. Но это вовсе не дает 
стопроцентной гарантии 
защищенности, чему сви-
детельствуют цифры, при-
веденные Нацбанком. Как 
говорилось выше, за время 
работы Антифрод-центра 
удалось предотвратить 400 
попыток на общую сумму 
около 30 миллионов тенге. 
Сумма, конечно, значи-
тельная, но ее нельзя на-
звать большой. В Нацбан-
ке не уточнили, за какой 
именно период им удалось 
пресечь это число опера-
ций, но, можно предполо-
жить, что период — около 
полугода или больше.
В противовес этому ста-

вим статистику за прошлый 
год, когда казахстанцы от-

дали в руки мошенников 
около 140 миллиардов тен-
ге. Даже если разделить 
эту сумму пополам, то пе-
ревес все-равно на сторо-
не аферистов. Попробуем 
сузить период. В этом году 
только за три первых ме-
сяца было зафиксировано 
более трех с половиной 
тысяч фактов интернет-мо-
шенничества, в результате 
которых казахстанцы поте-
ряли более четырех мил-
лиардов тенге. Плохо ра-
ботают или?.. Продолжаем 
разбираться. 
Прежде всего нужно по-

нимать, что центр — это 
не какая-то преграда в 
виде стены, через которую 
проход мошенникам вос-
прещен. Нет. Это система, 
предназначенная для оцен-
ки финансовых событий на 
предмет подозрительности 
с точки зрения мошенни-
чества и предлагающая 
рекомендации по их даль-
нейшей обработке. Клю-
чевое слово здесь «реко-
мендации»! Каждый день в 
банковской системе могут 
проходить десятки и даже 
сотни тысяч операций, и 
если всех их блокировать 
или приостанавливать для 
уточнения верности испол-
нения, это приведет к фи-
нансовому коллапсу.
Конечно же, если опе-

рация имеет признаки 
мошенничества, которое 
подтвердится при более 
глубоком изучении, — это 
фрод (англ. — мошенниче-
ство), на который стоит об-
ратить внимание.
Обращаясь к цифрам, 

важно также понимать, 
что число мошеннических 
операций растет по мере 
вовлечения населения в 
интернет-среду. 

(Окончание на 3-й стр.)
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В ПОНЕДЕЛЬНИК глава 
государства принял Министра 
обороны Руслана Жаксылыко-
ва. Президент — Верховный 
главнокомандующий Воору-

женными силами заслушал доклад о деятельности 
оборонного ведомства за первое полугодие 2024 
года. Касым-Жомарт Токаев был проинформирован 
о результатах международных учений, внедрении 
новых подходов в боевой подготовке войск, а также о 
ходе реализации поручений по поддержанию боевой 
и мобилизационной готовности. Особое внимание 
было уделено вопросам оснащения современными 
образцами вооружения и военной техники, развития 
военной инфраструктуры и усиления военно-патри-
отической работы.

Руслан Жаксылыков доложил о мерах по повыше-
нию социальной защищенности военнослужащих и 
военных пенсионеров. 

Во ВТОРНИК Касым-Жомарт Токаев принял 
председателя правления АО «Национальная атомная 
компания «Казатомпром» Меиржана Юсупова. Пре-
зидент заслушал доклад о результатах деятельности 
компании за первое полугодие этого года. Меиржан 
Юсупов доложил, что за отчетный период показа-
тели по производству и продажам урана составили 
около 11 и восьми тысяч тонн соответственно. Пре-
зидент был проинформирован о реализуемых проек-
тах по расширению и восполнению минерально-сы-
рьевой базы страны, а также планах по дальнейшему 
расширению портфеля геологоразведочных активов 
национальной компании.

Как сообщили главе государства, с начала года 
«Казатомпром» направил более 3,5 миллиарда тенге 
на социальное развитие регионов, включая помощь 
пострадавшим от паводков. 

В СРЕДУ Касым-Жомарт Токаев посетил ряд 
предприятий в рамках рабочей поездки в Караган-
динскую область. Первым глава государства посетил 
металлургический комбинат Qarmet в Темиртау. Сле-
дующая остановка была сделана в Сарани, где Пре-
зидент посетил предприятие Silk Road Electronics 
по производству бытовой техники и электроники и 
завод по производству шин KamaTyresKZ. Програм-
ма его рабочей поездки в Карагандинскую область 
продолжилась ознакомлением с деятельностью не-
давно открытого дворца школьников «Кеусар» в 
микрорайоне Пришахтинск Караганды. В ходе посе-
щения Нуринского района Карагандинской области 
Касым-Жомарт Токаев побеседовал с тружениками 
села Шахтер. Местные жители рассказали ему о соз-
данных благоприятных условиях для работы и про-
живания в селе. Президент подчеркнул, что государ-
ство продолжит уделять особое внимание развитию 
села и оказывать поддержку фермерам.

Глава Правительства Олжас Бектенов провел со-
вещание по вопросам развития нефтегазовой отрас-
ли. В ходе совещания обсуждены текущие вызовы 
и перспективы нефтедобычи, переработки нефти, а 
также планы по реализации новых проектов в гео-
логоразведке. Как отметил Премьер-министр, гла-
вой государства перед Правительством поставлены 
задачи по развитию и повышению инвестиционной 
привлекательности нефтегазового сектора.

«Нефтегазовая отрасль прежде всего должна ра-
ботать на благо всех казахстанцев. Мы стремимся 
к тому, чтобы как можно большая часть доходов от 
нефтегазовой деятельности оставалась в Казахста-
не, способствуя развитию национального бизнеса, 
созданию рабочих мест и повышению уровня жизни 
наших граждан. Необходимо также уделять долж-
ное внимание местным кадрам. Во многих отчетах 
мы видим, что более 90 процентов работников — 
это казахстанцы. Но этого нельзя сказать об управ-
ленческом звене. На сегодня в стране достаточно 
управленцев с опытом работы в лучших мировых 
нефтегазовых компаниях. Нужно предлагать им пер-
спективные позиции в проектах», — подчеркнул Ол-
жас Бектенов.

Улан Буркитов назначен на 
должность заместителя пред-
седателя правления по геоло-
горазведке и перспективным 
проектам АО «НК «QazaqGaz». 

Имеет 20-летний международный опыт в области 
геологоразведки и разработки нефтяных и газовых 
месторождений, управления активами и капиталь-
ными проектами и цифровой трансформации. Тру-
довую деятельность начал оператором добычи на 
месторождении Кожасай. Работал в компаниях КПО 
б.в., Kuwait Energy Company (Кувейт), Statoil (Нор-
вегия) и Shell. Участвовал в проектах в Норвежском 
море, Египте, Йемене и странах СНГ. Последние 12 
лет занимал различные должности в компании Shell, 
работая на проектах «Гронинген» и подземных хра-
нилищах газа (Нидерланды), Карачаганак и Кашаган. 
В своей новой должности будет отвечать за геолого-
разведку и расширение ресурсной базы, реализацию 
перспективных проектов и цифровизацию.

Айдос Хамиев назначен на должность главы 
управления строительства, архитектуры и градо-
строительства Мангистауской области. Трудовую 
деятельность начал в 2005 году мастером, произ-
водителем работ строительного участка в Актау. С 
2015 года трудился на разных должностях в мест-
ных исполнительных органах Акмолинской, Ман-
гистауской областей, городов Астаны и Актобе. До 
настоящего времени работал консультантом ТОО 
«Научно-исследовательский проектный институт 
«Астанагенплан».

Подготовил Алексей Мальченко

ЗАЧЕМ ВСТРЕЧАЛИСЬ ПРЕЗИДЕНТЫ СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 
Также необходимо подкрепить наше всесто-
роннее партнерство новыми договоренно-
стями в таких перспективных отраслях, как 
сельское хозяйство, логистика, текстильная 
и химическая промышленность, строитель-
ство, — подчеркнул Касым-Жомарт Токаев. 

Плюс, по его словам, «большое значе-
ние имеет дальнейшее развитие транзит-
но-транспортного потенциала региона, а 
также принятие комплексной стратегии 
развития транспортной системы Цен-
тральной Азии».

— Особое место здесь отводится таким 
проектам, как Транскаспийский международ-
ный транспортный маршрут, коридор «Север 
— Юг», инициатива «Пояс и Путь», в которые 
в той или иной степени вовлечены все страны 
Центральной Азии. Благодаря совместным 
усилиям последовательно наращивается по-
тенциал железнодорожной магистрали «Ка-
захстан — Туркменистан — Иран». Сегодня 
это кратчайший маршрут в страны Персид-
ского залива. Перспективным считаем стро-
ительство Трансафганской железной доро-
ги, открывающей доступ на рынки Южной 
Азии. Казахстан проводит масштабную вну-
треннюю работу в транспортно-транзитной 
сфере. До 2030 года наша страна планирует 
модернизировать 11 000 и построить более 
5000 километров новых железных дорог,  — 
заявил казахстанский лидер.

И — да, еще одним нововведением ста-
ло предложение Касым-Жомарта Токаева 
о «необходимости активизации взаимодей-
ствия в информационно-аналитической 
сфере». В связи с чем Президент РК предло-
жил поручить правительствам начать работу 
по созданию совместных медиапродуктов.

— Особый акцент нужно сделать на экра-
низации общих исторических сюжетов, 

популяризации дружбы и солидарности 
наших народов. Мы обсуждали создание 
общерегионального телеканала или но-
востного интернет-портала. Актуальными 
остаются разработка и подписание согла-
шения о сотрудничестве в сфере телевеща-
ния в странах Центральной Азии, — отме-
тил Президент Казахстана.

По этому поводу высказал свое мнение по-
литолог Данияр Ашимбаев, чем он и поде-
лился в своем телеграм-канале (https://t.me/
dashimbayev/6710). 

— Нужно понимать, что процесс консо-
лидации стран Центральной Азии осно-
ван не только на постоянном согласовании 
проблемных вопросов — вода, экология, 
энергетика, логистика, торговля, но и дол-
жен иметь своего рода идеологию совмест-
ного развития. И свое видение представил 
глава Казахстана, чей международный и 
политический опыт, подкрепленный эконо-
мическим развитием страны, огромными 
интеграционными наработками и, скажем 
откровенно, интеллектуальным развитием и 
наднациональным кругозором, объективно 
дает возможности для выработки стратегии 
и идеологии. Квинтэссенцией статьи Ка-
сым-Жомарта Токаева являются следующие 
слова: «Вектор развития Центральной Азии 
— приверженность традиционным ценно-
стям вкупе со стремлением к модерниза-
ции и передовым знаниям. Это делает наш 
регион самодостаточным и влиятельным 
участником обновляющейся международ-
ной системы. Растущий экономический вес, 
открытость к инновациям и интеллектуаль-
ный потенциал создают предпосылки для 
трансформации региона в один из драйверов 
современного мироустройства. Тем более 
что для этого у наших государств есть все 

ресурсы и возможности. Убежден, настало 
время для позиционирования Центральной 
Азии не только в качестве связующего звена 
между Азией и Европой, но и как отдельного 
регионального вектора международных отно-
шений, способного стать новым центром гло-
бального притяжения». При этом Астана не 
собирается ущемлять суверенитет партнеров 
по региону или развивать соперничество в 
регионе, для которого есть немало историче-
ских предпосылок. Напротив, Касым-Жомарт 
Токаев выступает в роли модератора, стратега 
и идеолога новой консолидации Центральной 
Азии, выгодной как всем конструктивным си-
лам региона, так и большинству его стратеги-
ческих партнеров, — подчеркнул эксперт. 

Мнение своего коллеги поддержал и 
политолог Газиз Абишев (https://t.me/
gaziz1984/4485), который полагает, что «в бли-
жайшие годы реальной станет перспектива 
создания действенного Центрально-Азиат-
ского союза по примеру ЕС. В его рамках 
можно будет реализовывать инициативы, ко-
торые сложно реализовать по евразийскому 
треку в силу большой разницы в размерах, 
амбициях государств и продолжающегося 
культурного отдаления, диктующего степень 
взаимной открытости». 

— Страны Центральной Азии — это 85 
миллионов человек, общая история, близ-
кий менталитет. Одинаковое понимание не-
обходимости взаимопомощи перед лицом 
давления великих держав. Плюс совокупная 
самодостаточность стран значительно выше, 
чем сумма пяти по отдельности. И очеред-
ная Консультативная встреча глав государств 
Центральной Азии подтвердила настрой на 
дальнейшее углубление сотрудничества.

 (Окончание на 2-й стр.)
Ольга Шишанова, Астана 
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За что купили
По материалам информационных агентств и зарубежных СМИ
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НАГРАДЫ ПОДОЖДУТ
По сообщению КазТАГ, 

встречу Президента Казах-
стана Касым-Жомарта Тока-
ева с олимпийцами перенес-
ли из-за массового ковида 

среди спортсменов. «Как известно, Президент 
вчера подписал Указ о награждении государ-
ственными наградами призеров и тренерского 
состава Парижской Олимпиады. Планировали, 
что глава государства 15 августа встретится с 
ними. К сожалению, у половины спортсменов и 
тренеров был выявлен ковид, из-за чего встре-
чу пришлось перенести. Желаем всем скорей-
шего выздоровления», — сообщил в четверг 
пресс-секретарь Президента Берик Уали. Он 
подчеркнул, что встреча обязательно состоится 
и планируется на конец августа в Акорде.

КОММУНАЛКА 
Потребителям Казахстана вернут более 

768 миллионов тенге за отопление, сообща-
ет пресс-служба Комитета по регулированию 
естественных монополий Миннацэкономики 
Казахстана. Комитетом и его территориаль-
ными подразделениями завершена работа по 
перерасчету стоимости услуг теплоснабжения 
для потребителей, не имеющих приборов уче-
та тепловой энергии, по всей стране. Возврат 
средств по результатам перерасчета будет ви-
ден на лицевых счетах потребителей отдельной 
строкой в виде аванса (сальдо) в новом отопи-
тельном периоде (2024-2025) либо за текущий 
календарный год (до конца 2024 года). Сооб-
щается также, что в соответствии с нормами 
законодательства о естественных монополиях 
РК субъект естественной монополии обязан 
производить перерасчет стоимости регулируе-
мой услуги по снабжению тепловой энергией 
с учетом фактической температуры наружного 
воздуха напрямую потребителям либо в случае 
невозможности установления места нахожде-
ния потребителя — путем снижения тарифа 
при оплате за регулируемую услугу по снаб-
жению тепловой энергией. Таким образом, за 
прошедший отопительный период 2023-2024 
субъектами естественных монополий, оказы-
вающими услуги в сфере теплоснабжения, про-
изведен перерасчет платы за тепловую энергию 
для потребителей, не имеющих приборы учета 
на общую сумму 768 157,39 тысячи тенге с уче-
том НДС.

ЗАТОРЫ НЕ ЗА ГОРАМИ 
Полиция южной столицы перейдет на усилен-

ный вариант несения службы к началу учебного 
года. Об этом сообщила официальный предста-
витель департамента полиции города Алматы 
Салтанат Азирбек на брифинге в РСК.

«Как только начнется учебный год, полиция 
заблаговременно будет переведена на усилен-
ный вариант несения службы. В профилакти-
ческом плане у школ города будут дежурить 
патрульные наряды, инспекторы ювенальной 
полиции», — рассказала спикер. В День зна-
ний 1 сентября для первоклассников проведут 
урок на тему «Правила дорожного движения». 
В рамках подготовительной работы к учебно-
му году возле шести школ Алматы обустроили 
новые регулируемые пешеходные переходы. В 
2025 году появится еще 21 регулируемый пе-
шеходный переход рядом с образовательными 
заведениями города», — поделилась Салтанат 
Азирбек.

НА ЗАМЕТКУ
В сентябре в массовое обращение поступит 

новая банкнота номиналом 10 000 тенге, на-
помнили в Национальном банке Казахстана. В 
обращении эта банкнота находится с 28 июня, 
но сейчас встречается далеко не везде. Нужно 
не только доставить эти банкноты по всей стра-
не, но и адаптировать к ней банкоматы и кас-
совую технику. В Нацбанке выпустили ролик, 
демонстрирующий, как можно отличить под-
линную банкноту от поддельной. Среди про-
чего на купюре есть рельефные элементы для 
слабовидящих, цветопеременное окно, водяной 
знак в виде изображения номинала.

«Также на банкноте имеется ныряющая 
двухцветная защитная нить. Она выходит на 
поверхность банкноты в виде пунктиров, ко-
торые просматриваются на проходящем свете 
как одна сплошная нить. При изменении угла 
наклона банкноты проявляется динамический 
эффект пульсации взаимодействующих цветов 
синего и фиолетового», — говорится в сообще-
нии.

На лицевой стороне банкноты расположен за-
щитный элемент — патч в виде объемного изо-
бражения стилизованного барса.  При повороте 
банкноты проявляются эффект переключения 
вершины горы и цифрового изображения номи-
нала на орнамент и динамический эффект рас-
хождения лучей в стороны.

ОРБИТА
Ракета «Союз-2.1а» 15 августа стартовала 

с космодрома Байконур с грузовым кораблем 
«Прогресс МС-28», которому предстоит отпра-
виться на Международную космическую стан-
цию (МКС). Отделение корабля от третьей сту-
пени ракеты произошло через 8 минут 49 секунд 
после пуска. Корабль полетит по традиционной 
двухсуточной схеме и пристыкуется к модулю 
«Звезда» российского сегмента МКС в 8.56 мск 
17 августа. Как ожидается, продолжительность 
полета «Прогресса МС-28» составит 179 суток. 
Корабль доставит на станцию более 2,6 тонны 
грузов, в том числе 1,2 тонны сухих грузов для 
систем станции и экипажа МКС. Кроме того, 
на борту «Прогресса» находятся 950 килограм-
мов топлива для дозаправки станции, 420 кило-
граммов питьевой воды и 50 килограммов азота 
для пополнения атмосферы МКС.

Подготовил Алексей Мальченко

ЗАЧЕМ ВСТРЕЧАЛИСЬ ПРЕЗИДЕНТЫ СТРАН ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ 

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

При этом, что радует, нет 
излишней спешки: взят при-
емлемый для всех темп. 
Суть в том, чтобы страны 
региона привели попарные 
двусторонние отношения в 
идеальное состояние (чему 
способствуют такие кол-
лективные встречи), после 
чего пятерка естественным 
путем двинется дальше. Я 
уже отмечал, что, в конце 
концов, речь должна будет 
зайти о Центрально-Азиат-
ском союзе — объединении 
без утраты суверенитетов, 
но взаимных их укрепле-
нием, — полагает полито-
лог. Добавляя, что «одна 
из идей, читаемая между 
строк, — страны Централь-
ной Азии уже достаточно 
взрослые, чтобы самосто-
ятельно сесть в кружок и 

безо всяких посредников 
не только решить свои соб-
ственные проблемы, но и 
согласовать позицию по 
отношению к внешним про-
цессам». 
Кроме того, республики 

считают на несколько хо-
дов вперед, стремясь уре-
гулировать потенциальные 
точки напряжения еще до 
того, как «они начнут ис-
крить». И лучше изначаль-
но выработать совместную 
систему рационального и 
справедливого использова-
ния региональных ресур-
сов, чтобы избежать проти-
воречий в будущем. 
— У Центральной Азии 

растет международная субъ-
ектность, именно поэтому 
мировые игроки — США, 
Россия, Китай, Европейский 
союз, Индия, государства 
Залива — начинают рас-
сматривать ЦА-5 как пока 

неоформленный, но кри-
сталлизующийся на глазах 
региональный альянс. При 
этом символично было при-
сутствие Президента Азер-
байджана Алиева. От ЦА 
его страну отделяет море 
и больше ничего. Тоже 
близкая страна по истории, 
менталитету и националь-
ным интересам. Важный 
транзитный регион, снижа-
ющий географическую изо-
ляцию Центральной Азии. 
Стратегический треугольник 
«Казахстан — Узбекистан 
— Азербайджан» вполне 
органично сливается с фор-
матом ЦА-5, — заключил 
Газиз Абишев. 
Вот только, как оказа-

лось, не все воспринимают 
эти положения как совре-
менную   данность. Так, по 
мнению политолога Дани-
яра Ашимбаева, «тезисы, 
озвученные Президентом 

У всех есть свои представ-
ления о коллективной безо- 
пасности, и ни о какой но-
вой организации речи и 
быть не может. Как и о 
коллективных миротворче-
ских силах. Представляет-
ся, что речь может идти о 
регулярных консультациях 
на уровне советов безопас-
ности стран Центрально- 
Азиатского региона.  При 
этом проблемы безопасно-
сти у региона, безусловно, 
есть. Это и вопросы Кас-
пия, религиозного фунда-
ментализма, внешнего про-
вокационного воздействия. 
Ситуация с Афганистаном, 
хотя и внушает определен-
ный оптимизм на данном 
этапе, но исторически не-
предсказуема. Понятно, что 
страны Центральной Азии 
намерены расширить гума-
нитарное и экономическое 
сотрудничество, но и об 

общих рисках и угрозах за-
бывать нельзя. Но следует 
помнить, что для Казахста-
на принципиально важно 
развитие систем евразий-
ской безопасности. Поэто-
му никакого противопостав-
ления здесь нет и быть не 
может, — уверен эксперт. 
Остается добавить, что 

пост следующего предсе-
дателя Консультативной 
встречи перешел к Пре-
зиденту Узбекистана Шав-
кату Мирзиееву, которому 
Касым-Жомарт Токаев по-
желал больших успехов на 
этом поприще. 
Во время прошедших в 

Астане мероприятий на 
высшем уровне участни-
ки всячески подчеркивали 
«совместную работу и со-
вместное видение перспек-
тив региональной коопера-
ции». 
Ольга Шишанова, Астана 

Касым-Жомартом Токае-
вым в программной статье 
и выступлениями на Кон-
сультативной встрече глав 
государств ЦА, касающиеся 
вопросов развития и укре-
пления региональной безо- 
пасности, почему-то были 
восприняты некоторыми 
изданиями и экспертами 
чуть ли не как противовес 
существующим системам 
евразийской безопасности, 
таким как ШОС и ОДКБ».
— Но, во-первых, Пре-

зидент говорил о вопросах 
безопасности без какой-ли-
бо детализации в контексте 
общего развития и инте-
грации региона. Тем более 
речи о противопоставлении 
идти не могло. Нужно по-
нимать, что одна из пяти 
республик — Туркменистан 
— провозгласила нейтра-
литет.  Узбекистан, в свою 
очередь, не входит в ОДКБ. 

Встреча глав государств Центральной Азии, 
которая состоялась неделю назад в Астане, 
оказалась под пристальным вниманием как 
региональных, так и зарубежных экспертов. 
Такой интерес был вызван тем, что впервые 
центральноазиатская «пятерка» решила идти 
в будущее единым блоком, чтобы совместны-
ми силами устранять все барьеры для свое-
го дальнейшего экономического роста.

О том, как конкретно должно происходить 
дальнейшее взаимодействие стран Централь-
ной Азии, каких ошибок следует избегать и 
на что сделать акценты, в начале этой неде-
ле говорили эксперты в рамках видеомоста 
Астана — Москва — Бишкек — Ташкент 
— Душанбе, который прошел на площадке 
Sputnik-Казахстан.

БУДЕТ ЛИ СОЗДАНО ЕДИНОЕ 
МЕДИАПРОСТРАНСТВО?
Руководитель центра изучения обществен-

ных процессов Казахстанского института 
общественного развития Тасым Риззат, вы-
ступая в дискуссиях, заявил, что централь-
ноазиатским странам жизненно необходимо 
выступать единым фронтом.

«Однако этот процесс должен идти путем 
«мягкой» регионализации», — подчеркнул 
казахстанский спикер.

Он пояснил, что это подразумевает под со-
бой подключение к процессу дальнейшей ин-
теграции негосударственных структур. Так, 
в канун Консультативной встречи глав стран 
Центральной Азии состоялся первый форум 
историков стран Центральной Азии, хотя 
аналогичная встреча проводилась аж 40 лет 
тому назад в Таджикистане.

«Кстати, тогда, 40 лет назад, в Душан-
бе был подписан ряд соглашений, одно из 
которых касалось проекта по созданию еди-
ного учебника истории народов Центральной 
Азии и обеспечения доступа к архивным ма-
териалам. Идея хорошая и актуальна до сих 
пор!» — добавил Риззат.

По его мнению, необходимо усилить связи 
между новым поколением центральноазиат-
ских республик.

«Сегодня речь идет о формировании общей 
региональной идентичности. Средний воз-

Центральноазиатская «пятерка» глазами экспертов
Объединение стран Центральной Азии 
должно идти путем «мягкой» региона-
лизации и с учетом соблюдения своих 
национальных интересов, считают 
эксперты пяти стран

раст в наших странах 29 лет, и надо молодую 
энергию направить в нужное русло: на объе-
динение. Для этого нам необходимо создание 
своего единого медиапространства», — зая-
вил Риззат.

Позицию казахстанского эксперта поддер-
жала директор Центра геополитических ис-
следований Российско-Таджикского (Славян-
ского) университета Гузель Майтдинова.

«Во всех наших странах мало информа-
ции о наших соседях! К сожалению, мы 
стали меньше знать об их жизни! Теперь 
мы должны заново узнать друг друга, пото-
му что выросло новое поколение, которое 
будет в будущем проводить внешнюю по-
литику и формировать новое представление 
о регионе. Нам нужен позитивный имидж о 
Центральной Азии!» — отметила Майтди-
нова.

Эксперты выразили надежду, что созда-
ние единого медиапространства не постиг-
нет участь идеи о создании общего учебника 
истории народов Центральной Азии!

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ — 
СОЮЗ ДВУХ ЦИВИЛИЗАЦИЙ
Таджикский эксперт подняла также вопрос 

взаимодействия «пятерки» при наличии од-
ного важного различия между соседями по 
региону.

«Страны Центральной Азии относятся 
к разным цивилизациям. Таджикистан  — 
единственный из этой «пятерки», который 
относится к иранскому миру, в то время как 
остальные четыре наших соседа — к тюркско-
му», — заявила Майтдинова.

По ее мнению, в объединении интересов 
всего Центрально-Азиатского региона стра-
ны, говорящие на тюркских языках, нашли 
для себя более тесный формат взаимодей-
ствия.

«Возникает вопрос: не будет ли цивилиза-

ционного раздела четырех стран тюркской 
цивилизации с Таджикистаном? Поэтому 
нужно усилить межцивилизационное взаи-
модействие», — сказала таджикский эксперт.

Директор Института государства и права 
Национальной академии наук Кыргызста-
на Токон Мамытов также заметил, что при 
объединении стран региона необходимо най-
ти тонкую грань, которая позволяла бы пом-
нить о своих национальных интересах. В то 
же время он напомнил, что «у наших стран 
одна религия, один язык, традиции практиче-
ски одни и те же».

 ВЗГЛЯД СО СТОРОНЫ
 В дискуссии в рамках видеомоста приняла 

участие эксперт из России, которая рассказа-
ла, как наш северный сосед воспринимает но-
вые инициативы глав государств Центральной 
Азии. Научный сотрудник Института стран 
Азии и Африки МГУ имени М.В. Ломоносо-
ва Дарья Сапрынская сказала, что российские 
СМИ благосклонно отразили на своих инфор-
мационных площадках прошедший недавно в 
Астане саммит глав Центральной Азии.

«Идея о том, что Центрально-Азиатскому 
региону надо самому решать свои ключевые 
проблемы, воспринимается российской сто-
роной адекватно», — отметила она.

Дарья Сапрынская заявила, что сегодня на-
блюдаются два тренда в регионе Центральной 
Азии: «Для российской стороны было инте-
ресно наблюдать, что среди приглашенных 
гостей прошедшего недавно в Астане сам-
мита глав государств Центральной Азии был 
и Президент Азербайджана Ильхам Алиев. 
Это показывает, как выстраивается тюркский 
вектор в рамках центральноазиатской коопе-
рации, а также свидетельствует о необходи-
мости усиления Транскаспийского коридора 
и повышенного внимания к Срединному ко-
ридору», — сказала Сапрынская.

По ее мнению, на фоне эскалации россий-
ско-украинского конфликта в ближайшие 
годы региональные силы в Центральной 
Азии будут меняться в зависимости от того, 
какой из транзитных проектов будет более 
успешным.

«Если раньше центральноазиатские стра-
ны воспринимались дифференцированно и 
разговор шел о разных игроках с собствен-
ной повесткой дня, то сейчас, исходя из 
общих вызовов перед регионом, складыва-
емся ощущение некоего единства централь-
ноазиатского, которое созвучно диплома-
тии транспортных коридоров», — отметила 
российский эксперт.

Она подчеркнула, что Центральная Азия 
совместно с Азербайджаном постепенно вы-
страивает совершенно новую инфраструкту-
ру: новые коммуникационные маршруты и 
дороги.

«Однако необходимо всем странам это-
го региона, чтобы избежать разночтений, 
выстраивать единую дорожную карту», —  
предупреждает Сапрынская. Она также заме-
тила, что все новые вызовы должны находить 
отклик у всех стран «пятерки».

«Однако не хватает голоса Туркменистана, 
которого все еще недостаточно. Хочется, чтобы 
представители страны звучали чаще, чтобы мы 
имели представление о том, как развивается 
эта страна, — подчеркнула российский эксперт 
и добавила. — Главное сегодня, что есть созву-
чие и попытка нащупать общую почву, однако 
важно, чтобы озвученные инициативы не оста-
лись только на бумаге, а были реализованы!»

(Продолжение темы на 4-й стр.)
Кульпаш Конырова

Фото из открытых источников

Справка “НП”

Напомним, в Астане 9 августа 
текущего года состоялся сам-
мит глав государств Централь-
ной Азии. По итогам меропри-
ятия принят ряд документов, в 
числе главных Стратегия раз-
вития региональной коопера-
ции «Центральная Азия-2040» 
и Договор о дружбе, добро-
соседстве и сотрудничестве в 
целях развития Центральной 
Азии в XXI веке.
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Тасым Риззат                             Дарья Сапрынская                     Гузель Майтдинова
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УБИЙСТВО ЗАРИПОВОЙ: 
АФФЕКТ ИЛИ РАССЧЕТ?   

Судебное слушание прошло 
13 августа в Специализиро-
ванном межрайонном суде 
по уголовным делам Алматы, 
а днем ранее родственники 
Аль-Бейне Зариповой собра-
ли пресс-конференцию, на 
которой рассказали журнали-
стам о непростых отношени-
ях в семье погибшей.
Аль-Бейне Зарипова к сво-

ему 41 году была успешным 
финансистом: три квартиры, 
дом, автомобили. Женщи-
на работала бухгалтером в 
крупной компании и после 
прохождения специального 
курса повышения квалифи-
кации должна была стать 
руководителем. Ее жизнь 
прервалась 31 января 2024 
года. Она была жестоко уби-
та в подвале своего дома в 
Медеуском районе южной 
столицы ее мужем Сабыр-
жаном Зариповым, который 
старше ее на пять лет. Убий-
ца нанес жертве 10 ноже-
вых ранений, четыре из ко-
торых были смертельными, 
а на последнем ударе нож 
застрял в шее женщины, где 
убийца его и оставил.
Со слов родственников 

Аль-Бейне, этой трагедии 
предшествовало многолетнее 
семейно-бытовое насилие — 
физическое насилие, руко-
прикладство и даже попытка 
удушения.
Мужчина проявлял явные 

признаки тирании: устроил 
тотальный контроль над пе-
редвижениями женщины, у 
него постоянно вспыхивали 
беспричинные и беспочвен-
ные приступы ревности. За-
рипов запрещал Аль-Бейне 
контактировать с близкими 
даже по телефону, из-за чего 
женщине приходилось тайно 
общаться с родными и под-
ругами, жившими в Петро-
павловске,.
«Они прожили вместе 15 

лет. Все эти годы Аль-Бейне 
терпела ради 12-летней доче-
ри, чтобы она росла в пол-
ной семье. Однако уже не 
в силах терпеть регулярное 
насилие, она наконец реши-
ла развестись и сообщила 
о своем намерении супругу 
осенью 2023 года. Но наси-
лие с его стороны продолжи-
лось. В декабре 2023 года 
после очередного случая 
домашнего насилия Аль-Бей-
не обратилась в полицию и 
получила защитное предпи-
сание на один месяц. Опа-
саясь мужа, она попросила 
свое руководство командиро-
вать ее в Астану для откры-
тия там филиала компании», 
— рассказала мать погиб-
шей Магжан Байсиитова.
Аль-Бейне перебралась в 

столицу, где продолжила ра-
боту. Известно, что супруг 
уговорил ее оставить ему 
дочь на один месяц, а также 
заверил, что он «согласен 
развестись цивилизованно», 
разделить совместно нажи-
тое имущество и не будет 
возражать переезду общей 
малолетней дочери в Астану.
В роковую ночь в Алматы 

Аль-Бейне оказалась проез-
дом — летела из Дубая в 
Астану. И, естественно, ре-
шила использовать возмож-
ность, чтобы повидаться с 
дочерью. Глубокой ночью 
Зарипов встретил Аль-Бейне 
в аэропорту и привез в их 
совместный дом, там же на-
ходилась их дочь.
«До 08.00 он допрашивал, 

буквально пытал ее. Ему ка-
залось, что Аль-Бейне ему 
изменяет. Он забрал у нее 
телефон. Читал переписку, 
просматривал звонки и даже 
писал от ее имени сообще-
ния. Экспертиза показала: 
примерно в это же время у 

обвиняемого и моей дочери 
был половой контакт. Добро-
вольным это вряд ли могло 
быть — дочь твердо была 
настроена развестись», — 
рассказывает мать погибшей.
Как следует из материала 

обвинительного акта, дета-
ли которого зачитал проку-
рор, половой контакт был 
на втором этаже дома. Од-
нако убийство произошло в 
котельной, расположенной в 
подвале.
«От полученного удара в 

область грудной клетки жен-
щина упала на пол котельной 
комнаты, после чего Зарипов, 
не вынимая ножа из ее тела, 
поднялся в дом. После совер-
шения убийства он стал обду-
мывать свои дальнейшие дей-
ствия. Понимая, что скрыть 
совершенное им убийство 
будет невозможно и последу-
ет его задержание, в связи 
с чем его дочь останется на 
иждивении сестры, в целях 
финансовой помощи для ее 
содержания Зарипов взял те-
лефон жены… После он раз-
будил свою дочь и поехал к 
своей сестре, где передал ей 
банковскую карту, открытую 
на ее имя», — говорится в 
обвинительном акте.
Поясним, что, когда 

Аль-Бейне была уже мертва, 
Зарипов воспользовался мо-
бильным приложением «Он-
лайн-банк» на ее телефоне и 
перевел со счета компании 
(!), в которой она работала, 
на счет своего (!) ИП круп-
ную сумму денег.
«Подозреваемый не вызвал 

ни скорую помощь, ни поли-
цию. По материалам дела, в 
09.12 Зарипов взял мобиль-
ный телефон убитой супруги и 
через мобильное банковское 
приложение перевел со счета 
компании, в которой Аль-Бей-
не работала бухгалтером, на 
счет своего ИП 4,7 миллиона 
тенге. После этого он собрал 
все документы на недвижи-
мое имущество, деньги, бан-
ковские карточки, паспорт, 
удостоверение личности, взял 
дочку и отвез к своей сестре. 
Там же оставил написанную 
от руки доверенность на имя 

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

В Алматы начались судебные слушания по 
делу об убийстве Аль-Бейне Зариповой, кото-
рая стала жертвой ее мужа, нанесшего ей 10 
ножевых ранений «на почве ревности». Однако 
не слишком ли много рассчетливости проявил 
обвиняемый для того, чтобы все списать на 
эмоциональный всплеск? 

сестры, чтобы та представля-
ла интересы ребенка. Только 
после этого Зарипов вернул-
ся в дом и вызвал полицию, 
чтобы сообщить об убий-
стве», — рассказала адвокат 
потерпевшей стороны Халида 
Ажигулова.
Сторона защиты настаивает 

на том, что убийство совер-
шено в состоянии аффекта. 
Такой маневр неудивителен, 
ведь по закону за убийство в 
состоянии аффекта предусмо-
трено всего лишь ограниче-
ние свободы на срок до трех 
лет либо лишение свободы 
на тот же срок. Также сто-
рона защиты утверждает, что 
Аль-Бейне сама дала повод, 
чтобы вызвать в нем рев-
ность, и он ее за это убил.
Однако родственники 

убеждены в обратном — все 
было спланировано заранее. 
Со слов матери погибшей, 
налицо целый ряд нестыко-
вок. Во-первых, место убий-
ства. Если они действительно 
не хотели мешать ребенку 
спать и разобраться в сво-
их отношениях, то в двухэ-
тажном доме много других 
уединенных мест, где мож-
но было переговорить или 
даже поскандалить. Но под-
вал?!. Во-вторых, орудие 
убийства — кухонный нож. 

(Окончание. Начало на 1-й стр.)

До 2020 года интернет-мошенничество в Ка-
захстане пусть и присутствовало, но его объе-
мы были незначительными. 

Пришел COVID-19... В пандемию виртуаль-
ные магазины получили мощнейший толчок к 
развитию, и теперь через них можно заказы-
вать не только технику, но и продукты из близ-
лежащего магазина. Этот тренд сохранился и 
после снятия всех ограничений, ведь нередко 
покупать в виртуальном «филиале» магазина 
выгоднее, чем в физическом. Не говоря уже о 
времени, тратах на дорогу, оплате за парковку 
и прочих попутных расходах. «Накликал» то-
варов в смартфоне, оплатил — жди, когда тя-
желые сумки доставят к самому порогу. Объем 
виртуальных операций увеличился на 300 про-
центов, что, естественно, привлекло большое 
число интернет-мошенников.

Понятно, что основная проблема, связанная 
с мошенничеством, — это ответственность. Но 
чья именно? Вопрос щекотливый. Да, банки, 
в том числе и Нацбанк, поставщики товаров 
и услуг должны заботиться о своих клиентах, 
оберегая их от разного рода аферистов. Но и на 
самих пользователях ответственности не мень-
ше, а может быть, и гораздо больше, чем на 
остальных участниках интернет-среды. Пошел 
человек на обычный рынок, и у него там укра-
ли портмоне. Кто виноват — владелец рынка, 
полиция или сам пострадавший, который жон-
глировал «котлетой» во всеувидение?

НЕ ДЕЛАЙТЕ РЕЗКИХ ДВИЖЕНИЙ
Почему запущенный в Казахстане Антиф-

род-центр показал такие скромные результа-
ты? Здесь есть свои нюансы, не учитывать ко-
торые нельзя. Основным фактором, влияющим 
на успешное функционирование Антифрода, 
является его интегрированность в систему, в 
данном случае — банковскую. То есть в случае 
с банковским сектором в основе защита клиен-

Интернет — среда хищников
КАК НАЦБАНК БУДЕТ ЗАЩИЩАТЬ КАЗАХСТАНЦЕВ И БЛОКИРОВАТЬ МОШЕННИЧЕСКИЕ ОПЕРАЦИИ

та от кражи его средств, а также минимизация 
рисков потери банком средств клиента.

Исходя из этой задачи и вероятных рисков 
центр формирует набор метрик и правил. В 
цикл включается и машинное обучение, кото-
рое формирует паттерны поведения клиентов. 
То есть система как бы формирует базу шабло-
нов по конкретным людям, создавая картину, 
как действует человек при принятии решений о 
покупке. Считай, цифровой отпечаток профиля. 
Допустим, Серик Берикович все время исполь-
зует одну карту для покупок в супермаркете, а 
другую — только для того, чтобы заправлять 
автомобиль. Но в определенный момент по 
какой-то причине он пробует сделать покупку 
каких-то вещей с помощью «автомобильной» 
карты — то, чего он не делал прежде никогда. 
Или, скажем, заказывает дорогой ноутбук, но 
для доставки указывает совершенно другой 
адрес/город/страну, отличный от тех, в которых 
он делал покупки ранее. Если Серик Берикович 
живет в Алматы, но заказ на ноутбук стоимо-
стью один миллион тенге сделан из Таиланда с 
указанием адреса доставки куда-нибудь в Лит-
ву, это и есть поведение клиента, выходящее 
за рамки его цифрового профиля. Это фрод. 
Но для того, чтобы система его вычислила, ей 
нужно сначала изучить привычки того самого 
Серика Бериковича или Берика Сериковича.

Как правило, на этапе начала функциониро-
вания Антифрод-центра присутствует большое 
количество ложноположительных решений. 
Возможно, именно поэтому запущенный в Ка-
захстане проект пока не может похвастаться 
действительно хорошими результатами. Отсю-
да можно сделать вывод, что главным защит-
ником накопленных потом и кровью является 
сам гражданин. Цифровая гигиена — это обя-
зательный минимум. Нужно четко закрепить 
мысль, что дешево и хорошо — вещи несо-
вместимые. Соответственно, в погоне за срав-
нительно небольшой выгодой можно сильно 
обжечься.

Мать Аль-Бейне утверждает, 
что Зарипов педантичный че-
ловек и все ставит на свои 
места. А здесь каким-то об-
разом нож с кухни оказался 
в котельной. 
И действительно — для 

состояния аффекта слишком 
много совпадений и четко 
продуманных шагов, в чис-
ле которых и вывод денег 
со счетов чужой компании. 
Не в пользу обвиняемого 
и тот факт, что Аль-Бейне 
себя полностью обеспечива-
ла, а Зарипов финансово от 
нее зависел. Так утверждают 
родственники убитой.
Есть в этом деле еще один 

сомнительный эпизод. Не-
смотря на то, что бабушка 
сразу подала заявление на 
оформление опекунства над 
своей внучкой, Межведом-
ственная комиссия по делам 
несовершеннолетних предо-
ставила полную опеку над 
девочкой ее тете — сестре 
обвиняемого Зарипова. Яко-
бы причина принятого реше-
ния основывается на том, 
что сама девочка выразила 
желание жить в Алматы, в 
то время как ее бабушка и 
все родственники со стороны 
матери проживают в Петро-
павловске. Сейчас это реше-
ние обжалуется в Специа-

лизированном межрайонном 
суде по делам несовершен-
нолетних южной столицы.
После оглашения обви-

нения адвокат подсудимого 
обратился к судье с ходатай-
ством о направлении дела 
на доследование, поскольку 
в деле есть два противоре-
чащих друг другу заключения 
судебной психолого-психиа-
трической экспертизы. В од-
ном заключении говорится, 
что убийство было совершено 
в состоянии аффекта, другая 
экспертиза заключила, что 
признаков аффекта не было. 
Судья отклонил ходатайство 
стороны защиты, пояснив, 
что спорные моменты будут 
выяснены в ходе основного 
судебного разбирательства.
Независимо от того, какая 

из версий является истин-
ной, ни в одном случае убий-
ство, особенно совершенное 
в такой жестокой форме, не 
может быть оправданным. В 
цивилизованном мире любые 
споры решаются за столом 
переговоров, а не с приме-
нением физической силы и 
любой из форм насилия.
Следующее заседание по 

этому делу назначено на 27 
августа, редакция продолжит 
следить за делом убийства 
Аль-Бейне Зариповой.

ЖЕСТОКО УБИЛ, ВЫВЕЛ ДЕНЬГИ И ПЕРЕДАЛ ВСЕ ДОКУМЕНТЫ. И ВСЕ ЭТО — 
В СОСТОЯНИИ СИЛЬНОГО ДУШЕВНОГО ВОЛНЕНИЯ?

Международное обозрение

АТАКА 
УКРАИНЫ
НА РОССИЮ. 

ИРАН ПРЕДУПРЕЖДАЕТ. 
НАСТРОЕНИЯ, КАК ПЕРЕД 
ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНОЙ

Вооруженные силы Украины вторглись в 
Россию. Иран предупредил, что нанесет 
массированный удар по Израилю, если оче-
редные переговоры по сектору Газа закон-
чатся безрезультатно. Настроения в Европе 
похожи на те, которые ее охватили перед 
Первой мировой войной

Внимание мировых СМИ приковано к запад-
ному приграничью России, которое подверглось 
массированной атаке Вооруженных сил Украи-
ны (ВСУ) с участием большого количества ино-
странных наемников и военной техники. ВСУ 
удалось войти в приграничный Судженский район 
Курской области и с боями продвинуться на не-
сколько десятков километров в глубь российской 
территории. При этом украинские штурмовики 
обстреливали гражданские объекты и мирное на-
селение, среди которого есть убитые и раненые.

Продвижение подразделений ВСУ и наемников 
остановлено ВС РФ с участием прибывшей подмо-
ги с юго-востока театра военных действий. В при-
граничных Курской, Белгородской и Брянской 
областях введен режим контртеррористической 
операции. В Курской области также действует ре-
жим ЧС федерального характера. Следственный 
комитет РФ возбудил уголовные дела о терактах 
и убийствах мирного населения. Более 120 тысяч 
гражданских курян эвакуировано на безопасные 
территории.

Спустя шесть суток после атаки, 12 августа, «про-
сроченный» президент Владимир Зеленский (его 
законные полномочия истекли в мае 2024 года) 
признал нападение на Курскую область спланиро-
ванной акцией ВСУ. До 13 августа отказывались 
комментировать ситуацию лидеры коллективного 
Запада. Но 13 августа в Европе о ней высказался 
глава евродипломатии Жозеп Боррель, а за океаном 
— Джо Байден. Боррель после встречи с министром 
иностранных дел Украины Дмитрием Кулебой на-
писал в соцсети X: «Я подтвердил полную поддерж-
ку ЕС борьбы народа Украины». 

«Я регулярно говорю со своими сотрудниками, 
вероятно, каждые четыре-пять часов последние 
шесть-восемь дней, — цитируют американские 
СМИ слова Байдена в тот же день. — Это созда-
ет настоящую дилемму для Путина. Мы в прямом 
и постоянном контакте с украинцами. Это все, 
что я скажу, пока ситуация в активной фазе». Ра-
нее агентство Bloomberg со ссылкой на источники 
сообщило, что Украина рассматривала несколько 
сценариев внезапного нападения на Россию, по-
лучив «благословение» руководства США и Евро-
союза на первое вторжение на российскую терри-
торию со времен Второй мировой войны.

Как заявил на совещании по отражению напа-
дения Владимир Путин, своей атакой киевский 
режим пытается улучшить переговорные позиции 
в будущем, остановить наступление российских 
войск для полного освобождения территории Но-
вороссии, а также дестабилизировать внутрипо-
литическую ситуацию в РФ. Тем не менее укра-
инские боевики получат достойный ответ, а все 
цели СВО будут достигнуты, подчеркнул глава 
российского государства.

Независимо от того, кто станет следующим пре-
зидентом США на выборах в этом году, победа в 
конфликте на Украине уже находится в пределах 
досягаемости России, считает автор статьи в га-
зете The New York Times (NYT) Анастасия Эдель. 
«У Запада явно нет воли к победе, — пишет автор. 
— Для Владимира Путина победа теперь твердо 
достижима независимо от того, кто окажется в 
Белом доме в следующем году». Эдель также на-
помнила, что лидеры Запада отвергли ранее вы-
двинутые российским лидером предложения по 
урегулированию конфликта. «Но на самом деле 
это наиболее реалистичный сценарий развития 
событий в этом конфликте», — считает автор пу-
бликации в NYT.

Иран отстрочит атаку по Израилю только в том 
случае, если на переговорах с палестинским «Ха-
масом» будет достигнута договоренность о пре-
кращении огня в секторе Газа, пишет Reuters со 
ссылкой на иранских чиновников. Один из источ-
ников Reuters сказал, что Иран вместе с ливанской 
«Хезболлой» планирует атаковать территорию 
Израилю, если переговоры в секторе Газе прова-
лятся или он посчитает, что Израиль затягивает 
урегулирование. 

Масштабный удар по Израилю Иран обещал на-
нести в ответ на убийство в Тегеране главы полит-
бюро палестинского движения «Хамас» Исмаила 
Хании. По данным агентства Axios, атака может 
быть совершена в ближайшие дни. Между тем «Ха-
мас» отказался от переговоров о прекращении огня 
в секторе Газа, которые намечались на 15 августа в 
Дохе или Каире. Боевики считают, что израильские 
власти не заинтересованы в завершении войны.

В Европе перед каждой войной появляется какая- 
то фобия, заявил в интервью РИА Новости ви-
це-премьер Сербии Александр Вулин. «В Европе 
сейчас настроения, напоминающие те, что были 
перед Первой мировой, — сказал он. — Перед 
каждой мировой войной появляется некая фобия.  
Тогда это была сербофобия, перед Второй миро-
вой — юдофобия, сейчас — русофобия. Любое 
зло по отношению к россиянам разрешено и лю-
бая ложь приемлема».

В то же время, по словам сербского вице-премье-
ра, популярность в западноевропейских народных 
массах Владимира Путина объяснима ценностями 
России. «Они видят в РФ ценности, которые под-
держивают, хотят жить со своим Богом, нацией и 
семьей, — отметил Александр Вулин. — А им на-
вязывают общество, в котором этого нет».

Геннадий Андреев  

ВРЕДНЫЕ ПРИВЫЧКИ
Чтобы закрепить вышеизложенное, приве-

дем несколько примеров фрода или типов мо-
шенничества, которые, пусть и являются оче-
видными, но, возможно, уберегут кого-то от 
больших потерь.

Есть такие мошенники, которые на фоне 
своих «коллег», выворачивающих банковские 
карты наизнанку, считаются мелкими хулига-
нами. Они пользуются слабостями системы и 
пытаются обогатиться, имитируя кражу своей 
же карты.

Недобросовестный пользователь сети за-
казывает товары и оплачивает их с помощью 
банковской карты или даже со своего счета, а 
затем инициирует возврат платежа. При этом 
утверждает, что данные карты или счета были 
украдены мошенником. В случае успеха де-
нежные средства возмещаются, при этом у 
клиента остается купленный товар или предо-
ставленная услуга.  То есть от этого страдает 
магазин или система, выступающая гарантом 
при оформлении сделки. Но антифрод-систе-
мы вычисляют и таких, поэтому эксперимен-
тировать с такого рода ухищрениями не стоит 
— статья до семи лет лишения свободы.

В свою очередь, под полноценным мошен-
ничеством понимаются получение доступа к 
данным банковской карты и попытки оплаты 
товаров и услуг до того, как владелец обнару-
жит потерю денежных средств. Отметим, что 
мошенник может получить данные жертвы, 
даже не контактируя с ней. Ни тебе угрожаю-
щих звонков из прокуратуры, ни сомнитель-
ных просьб от друзей и близких… Получить 
данные можно путем взлома аккаунта в он-
лайн-магазине, где потенциальная жертва 
постоянно совершает покупки и, чтобы сэко-
номить мизерный объем времени, ставит га-
лочку напротив графы «сохранить данные». 
Да, в первую очередь в зоне риска мелкие 
малознакомые магазины. Крупные, как пра-
вило, вкладывают в безопасность большие 

средства. Взломать их крайне сложно, но ве-
роятность утечки есть и там. Поэтому лучше 
не лениться и не сохранять личные данные 
в интернет-магазинах или даже на собствен-
ных ПК. Ведь, чтобы вручную вбить данные 
карты для проведения оплаты, нужно не бо-
лее одной-двух минут.

Конечно, автоматизация всех процессов 
упрощает жизнь, но цена такого комфорта — 
повышенные риски.

Добавим пару слов о бесплатном сыре, где 
в роли мышеловок выступают фиктивные ин-
тернет-магазины с товарами по смешной стои-
мости. С такого мошеннического магазина вам 
даже может быть доставят заказанный товар. 
Не исключено, что худшего качества или, мо-
жет, в недостающем количестве, но доставят. 
Мошенники могут себе позволить такие траты, 
чтобы их фиктивный магазин продержался как 
можно дольше, ведь единственная цель тако-
го «супервыгодного» шопинга — сбор персо-
нальных данных клиентов и параметров бан-
ковских карт. При достаточном наборе данных 
база клиентов может быть продана в даркнете, 
а уж там точно знают, что делать с полученны-
ми данными. 

В заключение приведем еще пару цифр. 
В 2020 году компании по всему миру инве-
стировали в информационную безопасность 
(ИБ) около 53 миллиардов долларов. Сейчас 
же этот показатель удвоился. Согласно дан-
ным IDC (международная исследовательская 
компания, занимающаяся изучением мирово-
го рынка информационных технологий и те-
лекоммуникаций. — Ред.), опубликованным 
в июне 2024 года, в 2023-м объем мирового 
рынка продуктов ИБ достиг 106,8 миллиар-
да долларов. Это говорит о том, что и объем 
мошеннических операций показывает анало-
гичный прирост. Берегите себя, и, чтобы не 
получить реальных проблем, будьте аккурат-
нее в среде виртуальной.

Алексей Мальченко

В центре — Магжан Байсиитова, мать погибшей
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Андрей 
Михайлов

ТОЧКА ЗРЕНИЯ ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ 
В БОЛЬШОЙ ЕВРАЗИИ

государств, активно продви
гают свои идеи и проекты 
в многосторонних структу
рах, являются учредителя
ми таких успешных и влия
тельных организаций, как 
СНГ, ШОС, СВМДА, ОЭС, 
ЕАЭС, ОТГ и другие».
Главное содержание БЕП 

— экономическое воссое
динение Евразийского кон
тинента. Но расширение 
экономического взаимодей
ствия неизбежно будет за
трагивать и другие сферы 
сотрудничества — науку и 
образование, культуру и гу
манитарные контакты. Евра
зийская интеграция не будет 
успешной, если она сведет
ся к растущим показателям 
торговли и инвестиций. Со
циальное взаимодействие 
народов Евразии и эконо
мическое сотрудничество 
евразийских государств 
должны дополнять и стиму
лировать друг друга.
Об этом же говорит и Ка

сым-Жомарт Токаев: «На 
просторах Центральной Азии 
создавались и распадались 
империи, эволюционировали 
политические и экономиче
ские модели, но неизменно 
сохранялась своя уникаль
ная идентичность. Испокон 
веков наши народы гармо
нично взаимодействовали с 
различными цивилизациями. 
Именно благодаря этому ре
гион играл ключевую роль в 
истории Великого Шелкового 
пути и Большой Евразии в 
целом, сохраняя при этом 
свою этнокультурную и ду
ховную самобытность».
В концепции БЕП особое 

внимание обращено на то, 
что развитие экономико-ин
теграционных процессов в 
Большой Евразии невоз
можно без параллельного 
укрепления континенталь
ной безопасности и разре
шения проблем, оставшихся 
в наследство от XX века 
и более ранних столетий. 
К числу этих проблем от
носятся территориальные 
споры, сепаратизм, гонка 
вооружений и угроза рас
пространения оружия мас
сового уничтожения, меж
дународный терроризм и 
религиозный экстремизм. 
Поэтому БЕП должно идти 
рука об руку с развитием 
механизмов военнополи
тического сотрудничества 
на континенте — таких как 
Совещание по взаимодей
ствию и мерам доверия в 
Азии (СВМДА).
В статье Президента РК 

тема обеспечения безопас
ности фактически заглав
ная. Она напоминает мысль 
великого аль-Фараби: «Вся 

Статья перекликается с 
концепцией Большого Евра
зийского партнерства (БЕП). 
Она выдвинута в 2015 году 
Россией и исходит из того, 
что значительные шаги для 
интеграции должны быть 
сделаны не в политической 
или военной сферах, а в 
экономике Евразии. Имен
но экономика является 
базисом современного об
щества. Хотя политика в по
следние годы нередко берет 
верх над экономикой, на
вязывая государствам свои 
приоритеты и установки, все 
же в конечном счете никто 
не может игнорировать эко
номические интересы.
Эту же мысль приводит в 

своей статье Президент РК: 
«Неизменной задачей наших 
стран, безусловно, остает
ся формирование прочной 
экономической базы много
стороннего взаимодействия. 
Сегодня благодаря совмест
ным усилиям стран региона 
и мощному экономическо
му потенциалу Центральная 
Азия становится простран
ством больших возможно
стей в торговле, инвестици
ях, науке и инновациях». 
Далее глава государства 

приводит совокупный потен
циал региона. Суммарная 
территория пяти государств 
Центральной Азии превыша
ет 3,8 миллиона квадратных 
километров, а население — 
более 80 миллионов чело
век. Центральноазиатский 
внутренний валовой про
дукт достигает 450 милли
ардов долларов. В регионе 
сосредоточены одна пя
тая мировых запасов ура
на, 17,2 процента нефти и 
семь процентов природно
го газа. По добыче угля и 
выработке электроэнергии 
Цент ральная Азия занима
ет в мире, соответственно, 
10-е и 19-е места.
Как отмечает Касым-Жо

март Токаев, за историче
ски короткий период Цен
тральная Азия превратилась 
в пространство взаимовы
годного сотрудничества с 
динамично развивающимся 
торговым, инвестиционным 
и транспортнокоммуника
ционным потенциалом. За 
последние пять лет (2018-
2023 годы) объем взаим
ной торговли увеличился в 
регионе без малого в два 
раза — с 5,7 миллиарда до 

11 миллиардов долларов. В 
2023 году внутрирегиональ
ный товарооборот вырос 
практически на четверть. 
Совместные крупные про
екты приносят не только 
ощутимую пользу их участ
никам, но и меняют всю 
конфигурацию экономики 
Центральной Азии.
«Взаимодополняемость 

наших экономик позволяет 
обеспечить их устойчивость 
к внешним шокам, дивер
сифицировать торгово-про
изводственные циклы, — 
подчеркивает автор статьи. 
— Способствовать этому 
процессу может эффектив
ная реализация совместных 
экономических проектов». 
При этом важной задачей 
Касым-Жомарт Токаев на
зывает технологическое раз
витие экономики региона и 
его постепенный отход от 
ресурсной зависимости. 
БЕП не рассматривается 

как потенциальный конку
рент региональным интегра
ционным структурам (АСЕ
АН, АТЭС, СНГ, ЕАЭС, ШОС 
и другие) и не предполагает 
создания для партнерства 
специальной организации. 
Напротив, имеющиеся альян
сы и проекты видятся в БЕП 
как готовые узлы для буду
щего единого евразийского 
экономического механизма. 
Задача БЕП — собрать эти 
узлы воедино не в ущерб 
тому, что уже продемонстри
ровало свою эффективность.
«Сегодня взаимоотноше

ния между пятью государ
ствами вышли на уровень 
углубленного стратегиче
ского партнерства и со
юзничества, наполненного 
конкретным содержанием 
как в политической, так и 
в торгово-экономической 
и культурно-гуманитарной  
сферах, — отмечает в ста
тье Касым-Жомарт Токаев. 
— Государства Центральной 
Азии смогли выработать 
свою прагматичную стра
тегию внешнеполитических 
взаимоотношений, которая 
создала стабилизирую щий 
баланс межстрановых и 
межрегиональных интере
сов, позволила нам стать 
полноправными участника
ми глобальных процессов. 
«Центральноазиаты», укре
пляя статус миролюбивых 
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ПРОПОЮ ТЕБЕ ЧАСТУШКИ: 
СВЕТЛОЕ БУДУЩЕЕ 
В ЗЕРКАЛЕ 
НАРОДНОГО ТВОРЧЕСТВА

Прояви, суседка, жалость,
Я не знаю, как мне быть.
Ты налей мне саму малость,
Чтоб систему обновить!

Технологический прорыв рубежа тысячелетий 
настолько сместил акценты и поменял поня-
тия, что впору говорить о явлении совершенно 
нового этапа в человеческой эволюции. Мы за 
последнее десятилетие настолько срослись со 
всякими маленькими прибамбасами, которы-
ми нас заботливо обложила новая реальность, 
что, признаться, порой весьма трудно понять, 
где кончается персона и начинается то или иное 
приложение. И, хотя многие по-прежнему дума-
ют, что это они обладают всякими престижны-
ми гаджетами, у гаджетов может быть по этому 
поводу совсем иное мнение. Кто кем обладает 
(и кто кого имеет) — это вопрос не только миро-
воззренческий. 

Во всяком случае, вряд ли кто-то будет спо-
рить о том, что он нынешний (обладающий до-
ступом) и он же образца прошлого века — две 
совершенно разные материи. На глазах происхо-
дит массовое раздвоение каждой отдельно взя-
той личности в масштабах всего человечества. 
В любом приобщенном к благам сосуществуют 
как бы два человека. Один — человек-анахро-
ник, который по-прежнему способен, увидев 
несправедливость или став свидетелем чужой 
беды, броситься проявлять сострадание. И вто-
рой — человек-технотроник, который в первую 
очередь бросится снимать происходящее и ду-
мать о том, как бы поскорее выложить все это 
в сеть и прославить свою страничку и себя ро-
димого.

Милка задницей вихляет,
Я мобилкою кручу.
Пусть сообщество узнает
Ту, которую хочу!

Подобное положение дел — это явное по-
граничное состояние, характерное для той 
психической грани, за которой наступает ка-
чественный сдвиг. На наших глазах из-под ног 
выбивается фундаментальная почва, на которой 
веками и тысячелетиями худо-бедно зиждилась 
цивилизация. Пращур из XX века уже сегодня 
предстает перед потомками своеобразным ми-
ровоззренческим неандертальцем. А он ведь 
еще отнюдь не вымер. Что грядет взамен, можно 
себе представить.

Еще недавно все знали, что подсматривать за 
другими нехорошо. Этому учили не только се-
мья и школа, но, как дико и неправдоподобно 
это ни прозвучит — средства массовой инфор-
мации. По крайней мере, у нас, в Союзе. Под-
глядывать в чужие окна, замочные скважины и 
щели общественных туалетов считалось таким 
же аморальным, как раздеваться перед публи-
кой и обсуждать с другими проблемы своей ин-
тимной жизни.

Бабы бегали до ветру,
Дрон кружился над селом.
И теперь на всю Европу
Нанесен им всем урон! 

Сегодня никого уже не волнует, что жизнь его 
от рождения до смерти проходит под наблюде-
нием миллионов камер и является уже не таин-
ством, а процессом. Что при пересечении грани-
цы у него, как у преступника, снимут отпечатки 
пальцев (и навечно поместят в базу данных). 
Что ценность имеют только персональные дан-
ные, но вовсе не сокровенные мысли и чаяния. 
Что умным считается не тот, кто мыслит, а тот, 
кто способен пропустить сквозь себя больше 
информации. Что «морально» все, что только 
порождает поток кликов и лайков. Что нет ни-
какой разницы между чувствами виртуальными 
и реальными. Что забавно и весело (по-товари-
щески!) — это когда друг, только еще «оказался 
вдруг», а ты уже успел рассмешить сообщество 
его расквашенной мордой или некстати спавши-
ми штанами.

Дроля гонит лисапед,
Юбочка колдыбится!
И теперь весь интернет
Над подругой лыбится!

Однако пока это светлое будущее еще не на-
ступило во всем своем величии, некоторые 
ретрограды сомневаются в его грядущей бе-
зоблачности.   И не они одни. Залогом тому 
— приведенные частушки. Продукт последне-
го десятилетия. Любопытно, что тема связала 
высоколобых моралистов и философствующих 
интеллектуалов с обыкновенными пейзанами, 
не утратившими еще здоровой самоиронии и 
способности критически вглядываться в гло-
бальные перспективы, стоящие перед человече-
ством. 

Ныне мало пахарей,
А много всяких ухарей —
Тех, кто лезет своей харей
Прямиком в ряды царей!

земля станет добродетель
ной, если народы будут по
могать друг другу для дости
жения счастья». При этом 
Касым-Жомарт Токаев вы
двигает ряд значимых целей 
и задач, от решения которых 
будет зависеть судьба реги
она и проживающих здесь 
народов. И на первое место 
среди них ставит сохране
ние мира и стабильности не 
только в Цент ральной Азии, 
но и в сопредельных регио
нах как ключевого условия 
для долгосрочного развития 
и прогресса.
«Одним из приоритетных 

аспектов внешней поли
тики Казах стана является 
стремление к сбаланси
рованности, — отмечает 
автор. — Мы неизменно 
придерживаемся принци
па «Мир превыше всего». 
Как ответственный участник 
мирового сообщества Ка
захстан выступает за неу
коснительное соблюдение 
принципов международного 
права, уважения суверени
тета и неприкосновенности 
границ. С уверенностью 
скажу, что стран, разделяю
щих точку зрения Казахста
на, немало. Позиции многих 
стран взаимодополняемы и 
нацелены на формирова
ние справедливого, пред
сказуемого миропорядка. 
В наше неспокойное время 
это надежный фундамент, 
на котором можно выстро
ить конструктивное видение 
будущего. Особую актуаль
ность приобретает создание 
региональной архитектуры 
безопасности, в том чис
ле посредством разработки 
Каталога рисков безопасно
сти для Центральной Азии 
и мер их предупреждения».
По словам главы Казах

стана, ключевыми приори

тетами государств региона 
являются формирование не
делимого пространства безо 
пасности в Центральной 
Азии, поиск комп лексных 
подходов к решению узло
вых вопросов в борьбе с 
традиционными и новыми 
угрозами, выработка мер 
реагирования и предупреж
дения, а также активное 
взаимодействие с ООН и 
другими международными, 
региональными организаци
ями в данной сфере.
Перечисление совпадений 

между статьей и концеп
цией БЕП можно было бы 
продолжить, их много. От
метим главное: Касым-Жо
март Токаев и авторы БЕП 
не приемлют однополярного 
мира со всей его неспра
ведливостью. И в качестве 
альтернативы ему предла
гают многостороннюю архи
тектуру миропорядка.  
«В текущем мировом 

устройстве идет противосто
яние между концепциями 
однополярного и многопо
лярного мира, — отметил в 
беседе с изданием Sputnik 
Казахстан политолог Данияр 
Ашимбаев. — Однополяр
ная модель, продвигаемая 
коллективным Западом, 
основана на военнопо
литических и финансовых 
инструментах, а также на 
глобальном контроле над 
мировой экономикой. В 
противоположность этому 
концепция Большого Евра
зийского партнерства пред
лагает принципиально но
вую архитектуру мировой 
экономики, основанную на 
взаимовыгоде и отсутствии 
единого полюса принятия 
решений».
Это партнерство ориенти

ровано на соблюдение ин
тересов всех стран региона 

и развитие взаимовыгодной 
торговли, логистики и фи
нансовых институтов. Тогда 
как система, основанная 
на долларе, работает преи
мущественно на экономику 
США, а евро привязан к 
экономике Западной Евро
пы. БЕП же предполагает 
диверсификацию как торго
вых, так и финансовых ин
струментов.
«Евразийская интеграция 

продвигалась не спеша и 
поэтапно, — считает Ашим
баев. — Всегда существуют 
зоны противоречий, есть 
определенная конкуренция 
между различными страна
ми. Однако принципы, на 
которых строится Большое 
Евразийское партнерство, 
— это равноправие участ
ников и использование 
экономических выгод без 
политического давления со 
стороны кого-либо».
По мнению политолога, в 

условиях санкционной вой- 
ны, которая не принесла 
выгоды никому, это особен
но важно. Кроме того, санк
ционная война является 
следствием сопротивления 
однополярного мира кон
цепции БЕП. «Казахстан 
благодаря своему географи
ческому положению являет
ся связующим центром на 
направлениях Север — Юг 
и Запад — Восток, — от
мечает Данияр Ашимбаев. 
— И является коридором 
между Азией и Европой, 
между Россией и странами 
Центральной Азии. Казах
стан активно участвовал в 
процессах интеграции, на
работал большой опыт, ко
торый может предложить 
другим странам, и вместе с 
тем является одним из важ
ных звеньев в этой системе 
экономики».
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РЕГИОНАЛЬНОЕ СТРАТЕГИЧЕСКОЕ ПАРТНЕРСТВО И СОЮЗНИЧЕСТВО

Среди многих вопросов, затронутых Ка-
сым-Жомартом Токаевым в статье «Ренессанс 
Центральной Азии: на пути к устойчивому 
развитию и процветанию» в «Казахстанской 
правде» от 8 августа, раскрыты роль и пер-
спективы региона на пространстве самого 
большого континента
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ЛУЧШЕ ПРИТОРМОЗИТЬ
Туристическая отрасль Казахстана пусть и 

медленно, но все-таки движется в направле-
нии развития, получая поддержку на самом 
высоком уровне. С 2020 по 2022 год в туризм 
были привлечены инвестиции в размере че-
тырех миллиардов долларов. По данным, 
опубликованным на официальном информа-
ционном ресурсе Премьер-министра респу-
блики, только в первом полугодии 2024 года 
инвестиции в туризм составили более 390 
миллиардов тенге.

Радует, что теперь мы видим не только 
астрономические суммы, вливаемые в инду-
стрию, но и обратную связь в виде отзывов 
о Казахстане в других странах мира. Так, в 
2024 году Казахстан был назван «ведущим 
направлением для индийских путешествен-
ников» по версии India Today. Помимо этого, 

Как выжить городу
ПОЧЕМУ АКТАУ СТРАДАЕТ ОТ ДЕФИЦИТА ВОДЫ?
Во многих странах мира доходы от 
туризма составляют солидную долю 
ВВП — то, к чему Казахстан стремит-
ся уже не первый десяток лет. Однако 
сейчас, когда уже проделан колоссаль-
ный объем работы, а туристическая 
инфраструктура становится все более 
привлекательной, наружу выходят 
проблемы, будто из какого-то средне-
вековья

Алматы вошел в ТОП-52 лучших туристиче-
ских направлений по версии The New York 
Times, а горнолыжный курорт «Шымбулак» 
был включен в ТОП-5 локаций по версии 
Conde Nast Traveler Italy. Из глобальных 
достижений можно отметить то, что Казах-
стан занял 52-е место из 119 в списке тури-
стических направлений согласно индексу 
Всемирного экономического форума (World 
Economic Forum) о развитии путешествий и 
туризма, а по критерию ценовой конкуренто-
способности — второе место.

В общем, слава о Казахстане растекается по 
мировым туристическим каталогам, что, не-
сомненно, дает повод говорить о значитель-
ном притоке интуристов. И действительно 
— в стране много живописных мест, которые 
намного круче уже наскучивших миру марш-
рутов: египетских пирамид, венецианских ка-

налов, Эйфелевой башни и т.д. Практически 
рядом с каждым казахстанским городом есть 
своя изюминка, обладающая идентичностью 
и неповторимостью. Близ Алматы — это, ко-
нечно, «Шымбулак», позволяющий оказаться 
на высоте птичьего полета. Возле Астаны — 
Боровое. В Актау — конечно же, Каспийское 
море. Ну или озеро, если цепляться к миро-
вой классификации водоемов.

Флора и фауна Каспия уникальны, что 
придает городу Актау, расположенному не-
посредственно у берега, свой неповторимый 
шарм. Но, как считают эксперты, город не го-
тов к приему туристов из-за дефицита того, 
что является основой жизни — воды. 

В частности, председатель регионального 
экологического совета по Мангистауской об-
ласти ассоциации Ecojer и член обществен-
ного совета Министерства экологии и при-
родных ресурсов РК Адильбек Козыбаков 
высказал свое мнение по поводу рекламы 
Актау в социальных сетях и заявил, что не 
стоит приглашать туристов в город, где есть 
большие проблемы с водой.

«Я как житель и патриот, с одной сторо-
ны, поддерживаю, но с другой он показыва-
ет только плюсы, хотя есть существенные 
минусы — та же нехватка воды. Я считаю, 
что пока не решили проблему с питьевой 
водой, не надо нам приглашать туристов. 

Нужно «притормозить» бешеную рекламу 
новых жилых комплексов, учитывая дефицит 
воды», — призывает он.

ВЕЧНАЯ МОДЕРНИЗАЦИЯ
Ход мыслей эколога понятен. Н сложно 

представить отзывы интуристов после визита 
в Казахстан, когда, допустим, искупавшись в 
соленом море, они не смогут принять душ 
или хотя бы просто умыться.

В действительности возникает вопрос — 
почему один из самых богатых (если не са-
мый богатый) регионов страны страдает из-за 
дефицита пресной воды? Понятно, что город 
находится в засушливом регионе, но ведь не в 
пустыне же! Современные технологии позво-
ляют преобразовывать соленую воду в прес-
ную, да и вопрос этот как бы был решен еще 
в прошлом веке. Но обо всем по порядку.

Оказалось, что в самые жаркие дни июля 
актаусцы вдруг остались без воды. При этом 
акимат города сообщил, что повода для бес-
покойства нет. Мол, все под контролем.

«Для решения ситуации с недостатком 
воды Правительство РК запустило проект по 
увеличению мощности опреснительного за-
вода «Каспий» с 20 000 до 40 000 кубических 
метров в сутки. 

(Окончание на 5-й стр.)
Алексей Мальченко
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СТРОИТЕЛЬСТВО АЭС: 
КАК ПРИЙТИ К КОНСЕНСУСУ

НАДО ЛИ БОЯТЬСЯ 
МИРНОГО АТОМА?
Группа экспертов озву-

чила общественности клю-
чевые вопросы, которые у 
всех на слуху: финансиро-
вание строительства АЭС, 
процесс утилизации отра-
ботанной воды и отходов с 
атомной электростанции, а 
также наличие компетент-
ных специалистов для ее 
обслуживания.
По информации экспер-

тов, расходы на строитель-
ство АЭС, а они, надо при-
знать, немалые, постепенно 
удастся компенсировать 
«более низкой стоимостью 
эксплуатации» атомной 
электростанции, а также 
длительным сроком служ-
бы объекта. Что касается 
вопроса о большом коли-
честве воды, необходимом 
для охлаждения реакторов, 
о котором так много гово-
рится, то, по словам экспер-
тов, это ошибочное мнение. 
В качестве примера посчи-
тали, что в случае, если 
для охлаждения реакторов 
АЭС будут использовать 
воду из озера Балхаш, то 
годовой расход не превысит 
63 миллионов кубометров. 
Этот объем соответствует 
0,3 процента от естествен-
ного испарения воды с по-
верхности озера. Что каса-
ется утилизации воды, то 
она постоянно циркулирует 
внутри, так что нет опасно-
сти возможных негативных 
последствий при ее утили-
зации. Что касается радио- 
активных отходов, то есть 
технологии для безопасного 
обращения с ними. 
Немаловажный вопрос 

— кадры. Кто будет об-
служивать построенную 
станцию? Так вот, специ-
алистов предполагается 
обучать за то время, что 
будет строиться станция. 

Будет это Ростатом или 
другая компания…
Генеральный директор 

РГП «Национальный ядер-
ный центр РК» Эрлан Ба-
тырбеков подчеркнул важ-
ность проекта, отметив, что 
строительство АЭС может 
стать значимым шагом в 
развитии науки и промыш-
ленности в Казахстане: 
«Строительство АЭС — это 
высокотехнологический про-
цесс, который потянет за 
собой развитие многих от-
раслей. Мультипликативный 
эффект от строительства 
однозначно будет для нау-
ки, промышленности и под-
готовки кадров. Вреда от 
АЭС никакого не будет, по-
скольку на сегодня предла-
гается строительство реак-
тора поколений III и III+. Эти 
реакторы оснащены совре-
менными уровнями безо- 
пасности — активным и 
пассивным. В случае выхо-
да реактора из нормального 
состояния система безопас-
ности вернет его в опти-
мальный режим работы». 

ЭНЕРГИЯ ВЗАЙМЫ
Дефицит электроэнергии, 

о котором говорится уже 
не первый год, вынужда-
ет страну к невыгодному 
импорту электроэнергии 
из-за рубежа. Согласно 
данным Sarapshy, в 2022 
году объем импорта элек-
троэнергии составил 116 
миллион МВт/ч, а в 2023-м 
показатель вырос в пять с 
лишним раз — 637 мил-
лионов МВт/ч. Основным 
поставщиком электроэнер-
гии в Казахстан являет-
ся Россия (99,85 процен-
та). Энергетический сектор 
РК сталкивается с серьез-
ными проблемами: износ 
генерирующих мощностей в 

стране составляет 75 про-
центов, линий электропере-
дачи — доходит до 80. 
Действующие ТЭЦ уже 

не смогут полностью удов-
летворить нарастающий де-
фицит электроэнергии. Что 
касается альтернативных 
источников энергии, то их 
объем в общей копилке 
производства пока невелик. 
К тому же надо понимать, 
что солнца у нас в течение 
года недостаточно, да и ве-
тер не гуляет по степи круг- 
лый год. Газ в желаемых 
объемах пока недоступен. 
Поэтому все видят аль-
тернативу в строительстве 
АЭС. Сторонники развития 
этого направления прежде 
всего уповают на то, что 
Казахстан обеспечивает 
более 40 процентов добычи 
урана во всем мире, при 
этом не используя его в 
атомной энергетике. При-
шло время?

ТЕМА ОДНА — 
МНЕНИЯ РАЗНЫЕ
Надо понимать, что у этой 

инициативы немало против-
ников. Свое мнение они 
озвучивали и в ходе обсуж-

дения. Например, в Семее 
активист Елдос Досанов, 
выступающий против стро-
ительства АЭС в Казахста-
не, снимал происходящее в 
зале на камеру, после чего 
сотрудники полиции поспе-
шили «выдворить» его из 
зала. По словам Досанова, 
он согласен был ехать в 
участок после слушаний, од-
нако стражи порядка выве-
ли его из зала и увезли на 
патрульной машине. Такие 
методы точно не играют в 
копилку сторонников строи-
тельства АЭС.
«АЭС — самая дорогая 

энергия. Самая деше-
вая — ГЭС и турбины. 
Установите водорегуля-
тор, тогда можно будет и 
пароходство возобновить. 
Шлюз не открывают поче-
му? У нас резервов пол-
но по экономии энергии. 
Нужно думать об эконо-
мии прежде, чем строить 
АЭС и использовать по-
тенциал воды. Еще неис-
пользованные источники 
— это ветрогенераторы, 
солнечные батареи. Наш 
потенциал Джунгарских 
ворот многократно по-

крывает потребности Ка-
захстана, это говорил 
еще академик Надиров», 
— утверждает граждан-
ский активист из Семея 
Фарит Ишмухаметов. 
По мнению «зеленых» 

из павлодарского ОО 
«ЭКОМ», АЭС — долгои-
грающий проект в плане 
времени постройки и, есте-
ственно, не из дешевых. И, 
конечно, всех беспокоит 
безопасность. 
 «Самый дешевый источ-

ник энергии будущего — 
энергия, сэкономленная 
сегодня! Казахстан — одна 
из самых энергоемких 
экономик в мире. Сокра-
щение неэффективного по-
требления может сократить 
спрос на новые мощности 
на треть», — отметила 
председатель ОО «ЭКОМ» 
Светлана Могилюк.

ГЛАВНЫЙ СТРАХ
Как еще год назад отме-

чал мажилисмен Сергей 
Пономарев, у казахстан-
цев есть страх перед мас-
штабными авариями, осно-
ванный на историческом 
опыте. По этой причине 

многие и выступают про-
тив строительства атомной 
электростанции. 
«У нас фобия аварий, у 

нас есть пример Черно-
быля, Семипалатинского 
ядерного полигона. Без-
условно, это очень се-
рьезный вопрос. Я как 
эколог, как журналист, 
как человек, который в 
теме, должен подумать и 
хорошо взвесить все за и 
против. Но я совершенно 
точно знаю, что тех энер-
гетических мощностей, 
которые есть в стране, 
не хватит. А мы говорим 
о перспективе через пять 
лет. Сейчас мы уже стал-
киваемся с отсутствием 
воды, нехваткой ее. Че-
рез пять лет у нас будут 
также отключать электри-
ческую энергию в стра-
не, если мы не примем 
меры», — отметил депу-
тат Пономарев.
А еще не надо боять-

ся иных мнений, они тоже 
имеют право на жизнь. Гра-
мотное обоснование выска-
занных сомнений — лучший 
довод в пользу АЭС.

Павлодар

МАРИНА ПОПОВА

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ ИДУТ НА УБЫЛЬ. ВПЕРЕДИ РЕФЕРЕНДУМ

Сразу в двух регионах Казахстана, хорошо зна-
комых с немирным атомом, в Павлодаре и Се-
мее, прошло обсуждение о будущем строитель-
стве АЭС в Казахстане. Эти слушания второй 
год проходят во всех регионах страны. Совсем 
скоро, осенью, казахстанцам предстоит сделать 
выбор. Возможно, не простой, но необходимый 
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В Караганде прошли публичные обсуждения планов по строительству атомной электростанции

КУПИДОНЫ ТЕЛЕЭКРАНА

“БІР БОЛАЙЫҚ” — ДЛЯ ОДИНОКИХ СЕРДЕЦ

Ток-шоу «Бір болайық» — одна из популяр-
нейших программ телеканала НТК, соединяю-
щая одинокие сердца. Телепередача в зфире 
с 2017 года, в августе после летнего отпуска 
стартовал восьмой сезон 

Как рассказывают ведущие проекта Камила 
Саян и Шах-Керим Карменов, сегодня благодаря 
ток-шоу «Бір болайық» создано более 25 семей и 
более 20 малышей появилось на свет. Встречались 
и возрастные участники программ. К примеру, 
в первой паре, создавшей семью за всю историю 
проекта «Калаулым», главой семьи стал Сейсен-
бак ата. Ему было за 70.

По словам Шах-Керима Карменова, учитывая 
опыт предыдущих сезонов, внесены изменения в 
процесс принятия и исключения из проекта участ-
ников, внесены изменения в правила участия в пе-
редаче. Теперь зритель будет принимать самое ак-
тивное участие в процессе выбора и исключения 
участников. Для участия в проекте достаточно быть 
совершеннолетним, владеть казахским языком на 
бытовом уровне, иметь желание создать семью и, 
естественно, не состоять в браке или отношениях.

«К отбору участников мы относимся очень от-
ветственно. Каждый из них должен быть готов 
не только к семейной жизни, но и быть предста-
вителем определенной прослойки населения, — 
добавила Камила Саян. — Поэтому мы детально 
изучаем анкету каждого претендента при собесе-
довании. Отбор происходит в несколько этапов. 
В финальном интервью с будущим участником 
разговаривают ведущие, режиссер и редакция в 
полном составе. При выборе участников мы ста-
раемся, чтобы конечный состав максимально ото-
бражал социально-экономическую картину обще-
ства Казахстана. Для чего? Для того чтобы каждый 
зритель, который смотрит наш проект, мог в ком-
то из участников узнать свою историю, свою про-
блему, свое решение. То есть это люди из разных 
регионов, горожане, жители столиц и выходцы из 
провинции, с разными уровнями образования, раз-
ными семейными статусами. К примеру, матери- 
одиночки, разведенные отцы, участники с разным 
выбором в судьбе. То есть мы стремимся охватить 
максимальное количество аудитории и показать от-
ношение этой аудитории к той или иной ситуации. 
Таким образом мы вызываем интерес у зрителя». 

При этом ведущие 
пытаются создать 
условия для того, 
чтобы участник рас-
крыл все свои ха-
рактерные особен-
ности, в том числе 
и свои недостатки. 
«Нам нужно пока-
зать человека таким, 
какой он есть, без 
прикрас и преуве-
личений, — расска-
зывает Шах-Керим 
Карменов. — Таким 
образом, у участ-

ника увеличиваются шансы быть выбранным(ой) 
именно тем претендентом, который разделяет его 
(ее) взгляды на жизнь. Секрет успешных отношений 
в том, что в них можно быть собой. А все остальное 
можно решить в процессе общения». По словам Ка-
милы Саян, ведущим важно понять подходят люди 
друг другу или нет. Они стараются не просто созда-
вать шоу, а создавать новую семью и предупредить 
молодых людей о «сюрпризах», которые могут их 
ждать в семейной жизни.  Каждый участник им дорог 
по-своему, однако им как ведущим важно сохранять 
спокойствие. Также ток-шоу не обходит вопросы про-
филактики бытового насилия.

Программа создавалась ради повышения статуса 
семейного человека в обществе, уменьшения коли-
чества разводов, но есть у нее еще одна задача — 
развитие казахского языка. «Бір болайық» — это 
первый проект на казахском языке длительностью 
четыре часа, который выходит в прямом эфире 
шесть дней в неделю (в августе 4-часовой прямой 
эфир выходит в 12.00 с понедельника по пятницу, с 
сентября возвращается к своей традиционной сет-
ке вещания — с понедельника по субботу).

«Часто были примеры того, что участник, в начале 
сезона плохо владеющий казахским, в итоге говорил 
только на казахском, — говорит Шах-Керим Карме-
нов. —  Нам приятно, когда увеличивается число 
проектов на казахском языке и растет число людей, 
свободно владеющих государственным языком».

Зухра Табаева, фото телеканала НТК

ХОР «УКРАИНА» 
ИМЕНИ Т.Г. ШЕВЧЕНКО 

приглашает любителей украинской 
песни — мужчин и женщин в возрасте 
от 20 до 60 лет. Встречи и репетиции 

хора — вторник и четверг 
с 11.00 до 13.00 по адресу: 

Алматы, ул. Курмангазы, 40, 
Дом Дружбы. 

СПРАВКИ ПО ТЕЛ. +7 777 370 4760.

(Окончание. Начало на 4-й стр.)
Первую установку по производству воды 

мощностью 5000 кубометров запустили 25 
июля. Остальные четыре введут в эксплуа-
тацию к концу августа. До осени мощность 
завода увеличат в два раза, а в регион допол-
нительно подадут 40 000 кубометров воды», 
— заверили в акимате.

Но то, что ближе к осени с водой будет лег-
че, понятно и без заявления акимата. Ведь в 
более прохладное время года ее потребление 
сокращается примерно вдвое (для справки, в 
зимний период потребление питьевой воды в 
Актау составляет 32-34 тысячи кубометров, 
а летом — до 54 тысяч кубометров. — Ред.). 
Вопрос в том, что такая ситуация вполне 
прогнозируема и непредвиденной не являет-
ся. Однако, несмотря на это, дефицит воды 
власти все-таки допустили. Здесь, как оказа-
лось, есть немало интересных аспектов.

Тема модернизации завода поднимается 
ровно столько времени, сколько он суще-
ствует. На увеличение мощности опресни-
тельной установки этого предприятия из 
бюджета страны еще в период с 2019 по 
2022 год было выделено 12,1 миллиарда тен-
ге. Проект планировали завершить в июне 
2023-го, но в мае того же года в акимате 
Мангистауской области сообщили, что не 
успевают к сроку, да и денег у них не хва-
тило. Попросили Премьера выделить еще 
5,6 миллиарда тенге. Уже пройден экватор 
2024-го, а заявленных 40 000 кубометров ак-
таусцы пока так и не увидели. Получается, 
что 17,7 миллиарда тенге как в воду канули, 
которой к тому же нет, или как еще понимать 
затянувшуюся модернизацию?

Неудивительно, что местные экологи дают 
рекомендации на сдерживание турпото-
ка. Если отталкиваться от вышеуказанных 
цифр, то очевидно, что даже после затянув-
шейся модернизации мощностями одного 
только опреснительного завода «Каспий» 
проблема пресной воды в городе не решится. 
К слову, еще в прошлом году на тот момент 
аким Мангистауской области Нурлан Ногаев 

Как выжить городу
ПОЧЕМУ АКТАУ СТРАДАЕТ ОТ ДЕФИЦИТА ВОДЫ?

давал свои прогнозы, согласно которым си-
туация с водой должна была решиться к 2025 
году. В частности, для исключения дефицита 
не только в Актау, но и на всем полуостро-
ве Мангышлак планировалось реализовать 
семь проектов по строительству опресни-
тельных установок суммарной мощностью 
200 000 кубометров в сутки.

Спустя год ситуация радикально не из-
менилась, а вместо указанных выше семи 
проектов теперь в разработке целых девять. 
В начале текущего месяца заместитель руко-
водителя Управления энергетики и жилищ-
но-коммунального хозяйства Мангистауской 
области Сериккали Канапин сообщил, что 
объем подаваемой воды по области соста-
вил 170 000 кубометров, дефицит — около  
30 000 кубометров.

«Для поэтапного решения дефицита 
питьевой воды в регионе ведется строи-
тельство девяти опреснительных заводов и 
установок мощностью 140 500 кубометров 
в сутки, проведены работы по реконструк-
ции и расширению первого магистрального 
водопровода. В настоящее время через част-
ного инвестора ТОО «Алека» в селе Саина 
Шапагатова обеспечено 4000 кубометров 
питьевой воды в сутки. Ведется проект стро-
ительства опреснительного завода на 7000 
кубических метров в городе Актау. За счет 
собственных средств Актауского опресни-
тельного завода проект осуществлялся по-
этапно. Сегодня установленная мощность 
комплекса составляет 6500-7000 кубометров 
в сутки. Завершены СМР проекта расши-
рения по увеличению мощности опресни-
тельного завода «Каспий» в городе Актау до  
40 000 кубометров в сутки. Запуск заплани-
рован на конец августа. Для снижения дефи-
цита питьевой воды в городе Актау на терри-
тории ТОО «МАЭК» завершены монтажные 
работы установки опреснения обратного 
осмоса производительностью 6000 кубоме-
тров в сутки, сейчас установка запущена», 
— сказал Канапин.

Если верить цифрам, то опреснительные 

заводы возводятся по всему полуострову 
Мангышлак, и, возможно, дальше будет 
лучше. Если, конечно, то, что говорится в 
официальных отчетах, не будет расходиться 
с тем, что происходит на местах. Мы искрен-
не верим, что все так и еть. Но достаточно 
ли будет обозначенных 200 000 кубометров?

ПРИВЕТ ИЗ ПРОШЛОГО
В рамках поручения главы государства 

Касым-Жомарта Токаева решить проблему 
дефицита питьевой воды в Мангистауской 
области планируется поэтапно реализовать 
указанные выше девять проектов. И ключе-
вые факторы здесь не столько количествен-
ные, сколько качественные. Будут ли эти де-
вять новых заводов выдавать необходимый 
объем воды? С тем же опреснительным за-
водом «Каспий» добиться эталонных пока-
зателей до сих пор не удавалось.

Есть здесь и другой принципиальный мо-
мент — рост потребления. Как ранее указы-
вал Сериккали Канапин, в летний сезон 2023 
года объем водоснабжения населения обла-
сти составлял в среднем 150 000 кубометров 
в сутки, а в этом году этот показатель вырос 
в среднем до 200 000 кубометров. То есть к 
тому моменту, когда все опреснительные за-
воды запустят, реальный объем потребления 
уже может составлять те же 250 кубометров, 
что вновь приведет к дефициту.

Напомним, основной причиной, привед-

шей этим летом к нехватке воды, акимат 
Актау указал повышенный температурный 
фон. Мол из-за сильной жары нарушается 
технологический процесс и опреснительные 
заводы не способны работать на полную 
мощность. Но будем честными —  40-42 гра-
дуса по Цельсию нельзя считать аномальной 
для Мангышлака температурой. Такие пока-
затели в Актау регистрируют каждое лето.

Местные жители указывают, что проблема 
вовсе не в каких-то аномальных температур-
ных показателях, а в строительстве новых 
сооружений, в числе которых и большие оте-
ли, и аквапарк, на обслуживание которых 
уходит большое количество воды. Здесь, со-
гласитесь, с актаусцами сложно поспорить.

На фоне всего происходящего невольно 
вспоминается удручающая судьба актауской 
АЭС, которая уже в 70-х годах (вдумайтесь в 
цифру) давала 120 000 кубометров пресной 
воды в сутки. То есть и сегодня одной только 
этой станции хватало бы, чтобы перекры-
вать потребность Актау на 250 процентов. 
Но уникальное предприятие пало жертвой 
политических распрей между странами, ко-
торые с Казахстаном не имеют даже общей 
границы. Об истинной причине пусть и не 
принято говорить вслух, но она известна 
большинству: США боялись, что плутоний 
с АЭС мог попасть в Иран со всеми вытека-
ющими последствиями. В начале 90-х США 
в обмен на закрытие АЭС пообещали Казах-
стану профинансировать возведение новых 
опреснительных и отопительных заводов. 
Но в итоге мы имеем то, что есть — пред-
приятия, не способные обеспечить даже го-
рожан, не говоря уже о жителях отдаленных 
сел и аулов.

В системе явно произошел сбой, и не 
сложно догадаться, какой именно — это уже 
в прошлом. Сейчас главное — сделать так, 
чтобы текущие проблемы также ушли в исто-
рию, в противном случае о развитии туризма 
действительно не может идти никакой речи. 

Алексей Мальченко
Фото Талгата Галимова
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«Продавец… обязан 
обеспечить возможность 
оплаты товаров (работ, ус-
луг) путем использования 
национальных платежных 
инструментов, а также на-
личных расчетов по выбо-
ру потребителя».
Все предельно ясно из 

этой цитаты закона. Вот 
только закон не казах-
станский. Это статья 16.1. 
Федерального закона Рос-
сийской Федерации «О за-
щите прав потребителей». 
Между прочим, такое же 
требование содержится 
и в других — и весьма 
близких — юрисдикциях, 
например, в белорусском 
Законе «О защите прав 
потребителей».
Аналогичную норму мог-

ли бы прописать и в казах-
станском законодательстве. 
В частности, в Законе РК 
«О защите прав потреби-
телей», в статье 24, где 
перечислены обязанности 
продавца (производителя, 
исполнителя). Список об-
ширный, включающий 12 
пунктов: от предоставления 
информации о товаре до 
соблюдения режима рабо-
ты. Однако свободы выбо-
ра формы оплаты в переч-
не почему-то нет.
В результате есть про-

блема. В законодательстве 
нет прямо выраженной 
воли государства, чтобы 
продавец обеспечил поку-
пателю выбор формы опла-
ты. И это в значительной 
степени делает бессмыс-
ленной норму в Законе 
РК «О платежах и платеж-
ных системах», в пункте 3 
статьи 25 говорится, что 
«платежи и (или) перево-
ды денег на территории 
РК осуществляются как с 
использованием наличных 
денег, так и без их исполь-
зования (безналичные пла-
тежи)».
Да, из нее следует, что и 

наличка, и платежные кар-
ты, и использование систе-

СМАРТФОН ИЛИ КОШЕЛЕК

мы мгновенных платежей 
посредством мобильных 
банковских приложений, 
считывающих информа-
цию о реквизитах продав-
ца, графически закодиро-
ванную в Quick Response 
Code, предусмотрены за-
конодательством. А зна-
чит, вполне легитимны в 
любом заведении незави-
симо от предпочтений про-
давца.
Но! Это всего лишь воз-

можные опции, а не требо-
вание Закона.
А раз обязанность про-

давца обеспечить поку-
пателю свободу выбора 
формы платежа прямо 
не установлена в казах-
станском законе, то мно-
гие этим пользуются. На-
пример, в общественном 
транспорте столицы отка-
зывают в приеме налички. 
А с 3 августа аналогичные 
правила ввели в действие 
и в Алматы.
Кстати, прежний поря-

док, когда цена за про-
езд при оплате наличными 
была выше, чем при опла-
те безналичным способом, 
прямо противоречил за-
конодательству. А именно 
— пп.4-1) статьи 8-1 За-
кона РК «О защите прав 
потребителей».
Правда, формально за 

отказ в приеме банкнот и 
монет национальной валю-
ты предусмотрена адми-
нистративная ответствен-
ность (статьей 206 КоАП). 
Но, во-первых, не для 
всех. Например, она не 
распространяется на ИП и 
юрлиц, которые осущест-
вляют денежные расчеты 
при проведении торговых 
операций без использова-
ния наличных денег.
Кроме того, рассматри-

вать дела о правонару-
шениях по 206-й статье 
уполномочен Националь-
ный банк РК, для чего фи-

зическое или юридическое 
лицо, которому отказали в 
приеме банкнот и монет, 
должно обратиться с заяв-
лением в Нацбанк. То есть 
на месте убедить продавца 
принять наличные, если тот 
заартачится, не получится.
Ну и главное, предусмо-

тренная административная 
ответственность, если по-
купатель проявит недюжин-
ное упорство – на первый 
раз всего лишь предупре-
ждение. Неудивительно, 
что на практике правило 
не работает.
Это мы и подразумевали, 

говоря о противоречиях в 
законодательстве.
Между тем вопрос этот 

многих касается. Одним 
не нравится, что от них 
требуют наличную оплату, 
потому что уже привык-
ли везде расплачиваться 
по QR-коду банковского 
приложения в смартфоне. 
Мол, какая еще наличка в 
XXI веке?!
Другие (особенно стар-

шее поколение) привыкли 
к наличке и потому пред-
почитают рингтонам смарт-
фонов шелест купюр и звон 
монет. А у кого-то и вовсе 
нет смартфонов — только 
кнопочные телефоны. 
Поэтому было бы спра-

ведливо предоставлять 
покупателям выбор. Впро-
чем, к этому вопросу мы 
еще вернемся.

ЗА РЫБУ — 
НАЛИЧНЫЕ!
А пока поговорим о си-

туации, когда продавец 
требует оплаты исключи-
тельно наличкой. Что ж, 
по действующему законо-
дательству имеет право! 
Но не всегда. Есть важные 
исключения, которые про-
писаны в уже упомянутой 
статье 25 Закона РК «О 
платежах и платежных си-
стемах».
Государство устанавли-

вает Перечень отдельных 
видов деятельности, при 
осуществлении которых ИП 
и юрлица «обязаны обе-
спечить установку и при-
менение в местах осущест-
вления своей деятельности 
оборудования (устройства) 
для приема платежей с ис-
пользованием платежных 
карточек и (или) прием 
платежей с использовани-
ем системы мгновенных 
платежей».

Список этот периоди-
чески обновляется: сей-
час действует Перечень, 
утвержденный Постановле-
нием Правительства РК от 
01.07.2021. Он включает 
следующие виды деятель-
ности, в которых, таким 
образом, нельзя требо-
вать формы оплаты толь-
ко наличными, а прода-
вец обязан предоставить 
возможность покупателю 
расплатиться иначе: напри-
мер, платежной картой или 
QR-кодом.
Приведем полностью 

этот список, состоящий их 
14 видов деятельности:
• оптовая и розничная 

торговля автомобилями и 
мотоциклами, их ремонт и 
техническое обслуживание;
• оптовая и розничная 

торговля;
• предоставление услуг 

гостиницами;
• предоставление услуг 

рестораном, прочие виды 
организации питания и по-
дача напитков;
• продажа проездных 

документов (билетов), ба-
гажных и грузобагажных 
квитанций на воздушный 
и железнодорожный транс-
порт;
• предоставление услуг 

по транспортной обработ-
ке грузов, складированию 
и хранению, вспомогатель-
ные услуги по транспорти-
ровке и услуги по перевоз-
ке грузов;
• деятельность туропе-

раторов и прочих органи-
заций, предоставляющих 
услуги в сфере туризма 
(кроме турагентов);
• деятельность в области 

страхования;

• деятельность в области 
здравоохранения;
• деятельность в области 

образования;
• деятельность по рас-

пространению кинофиль-
мов, видео- и телевизи-
онных программ, показ 
кинофильмов;
• деятельность фит-

нес-клубов, спортивных 
клубов, дискотек;
• деятельность по органи-

зации азартных игр и за-
ключения пари;
• предоставление услуг 

по боулингу (кегельбану) и 
бильярду.
Уточнение к списку: тре-

бования не распространя-
ются на ИП и юрлица в 
сфере оптовой и рознич-
ной торговли сельскохо-
зяйственной продукцией 
собственного производ-
ства, продукцией аквакуль-
туры (рыболовства) соб-
ственного производства, 
а также, разумеется, не-
стационарные торговые 
объекты, находящиеся в 
местах отсутствия сети 
телекоммуникаций общего 
пользования.
Ну и главное — из это-

го следует, что, если вид 
деятельности продавца не 
входит в Перечень, тот 
имеет полное право требо-
вать оплату исключительно 
наличными. 
Таковы действующие 

правила. 

КОГДА ЧУЖИЕ 
ПРАВИЛА — УКАЗ
А в заключение — о воз-

можности их изменения.
Дело в том, что Прави-

тельство РК 29 июня 2023 
года внесло на рассмотре-

Наверняка каждый сталкивался при покупке в 
магазине или на рынке с ситуацией, когда про-
давец ультимативно заявлял, что оплата товара 
или услуги — только наличкой. Или, наоборот, 
безапелляционно заявлял, что наличные деньги 
не принимает. Насколько это законно в Казах-
стане? Однозначного ответа нет. Дело в том, 
что законы противоречивы в этом вопросе. И 
не совсем понятно — то ли это недоразумение, 
никем не спровоцированная правовая лакуна, 
то ли сознательное ущемление потребителя, 
пролоббированное бизнесом 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

ние Мажилиса проект но-
вого Закона РК «О защите 
прав потребителей» — уже 
третьего в истории (пре-
дыдущие варианты были в 
1991 и 2010 годах, послед-
ний — ныне действующий).
С тех пор о продвижении 

документа по направлению 
к выходу в свет информа-
ции нет. Впрочем, в версии 
разработчика нет и нормы 
об обязанности продавца 
предоставить потребителю 
выбор формы оплаты. Хотя 
это странно.
Вспомним о том, с чего 

начали. Свобода выбора 
формы платежа прописана 
в законе о защите прав 
потребителей наших союз-
ников по ЕЭС.
Чужие правила нам, ко-

нечно, не указ, однако 
межгосударственный До-
говор о Евразийском эко-
номическом союзе, участ-
ником которого является 
Казахстан, регламентирует 
в статье 61, что члены Со-
юза должны по возможно-
сти стремиться к гармони-
зации законодательства и 
в этой сфере.
«Государства-члены про-

водят согласованную поли-
тику в сфере защиты прав 
потребителей, направлен-
ную на формирование рав-
ных условий для граждан 
государств-членов по защи-
те их интересов от недо-
бросовестной деятельности 
хозяйствующих субъектов».
Вот так. Так что, воз-

можно, следует ждать со-
ответствующих поправок 
от депутатов. Ну а пока 
казахстанцам придется но-
сить с собой и смартфон, 
и портмоне.
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
ФЕНОМЕН 
ТЕЛЕКИНЕЗА

Среди психофизических феноменов одним 
из самых интригующих является телеки-
нез — способность воздействовать на 
окружающие предметы усилием воли. В 
том числе поворачивать стрелку компаса, 
гнуть металлические изделия, гасить пламя 
свечи на расстоянии и другие «чудеса»

Одним из первых задокументированных про-
явлений телекинеза стал феномен француженки 
Анжелики Коттен. Вечером 15 января 1846 года 
14-летняя Анжелика и еще три девушки выши-
вали. Внезапно рукоделье выпало у них из рук, а 
настольный светильник отлетел в угол комнаты. 
Подруги дружно обвинили во всем Анжелику, в 
присутствии которой не впервые произошло не-
что странное. Ведь и раньше в помещениях, где 
находилась Анжелика, необъяснимо то свечи га-
сли, то легкая мебель двигалась и даже подни-
малась над полом.

Девушка привлекла внимание парижского фи-
зика Франсуа Араго. Но и ему, как и домочадцам, 
подругам и знакомым, сама Анжелика ничего 
объяснить не могла. В том числе своего особого 
состояния, когда вокруг начинались странности. 
Арго наблюдал Анжелику несколько недель, и 
однажды, когда ученый попытался дотронуться 
до нее в момент пароксизма, он испытал удар 
как от прикосновения к источнику электротока. 
В результате, так толком ничего и не поняв, Ара-
го ретировался, впоследствии описав феномен 
Коттен в статье для парижского журнала.

В 1888 году неополитанский доктор Эрколе 
Чиайя так рассказывал о медиуме Эусапии Пал-
ладино: «Эта женщина притягивает к себе пред-
меты, окружающие ее, и поднимает их в воздух. 
Она играет на музыкальных инструментах — ко-
локольчиках и тамбуринах, не касаясь их рука-
ми». Палладино показали известному психиатру 
профессору Чезаре Ломброзо, который был по-
трясен тем, что она делала. Особенно поражала 
способность Эусапии на расстоянии оставлять 
отпечатки пальцев в чашке с мастикой.

В 1912-1914 годах Эверард Филдинг, член 
Общества исследования психических явлений, 
изучал способность польского медиума Станис-
лавы Томчук. В состоянии гипноза она контро-
лировала свои способности, передвигая ложки и 
спичечные коробки, не прикасаясь к ним.

Так называемый эффект Геллера стал известен 
ученым, наблюдавшим израильтянина Ури Гел-
лера. Его способность усилием мысли сгибать 
металлические ложки проявилась, когда Ури 
было четыре года. В 1972-м американский ис-
следователь паранормальных явлений Андрия 
Пухарик привлек к нему внимание физиков Рас-
села Тарга и Гарольда Путоффа из Стэнфорд-
ского исследовательского института. Особое 
впечатление на них произвела способность Гел-
лера к ясновидению.

Британский психолог Кеннет Батчелдор после 
20 лет изучения телекинеза опубликовал в 1966 
году несколько отчетов, содержавших заключе-
ние о том, что возможен психокинез. В XXI веке 
наиболее активно телекинез изучают сотрудни-
ки Принстонского университета (США) под ру-
ководством доктора Роберта Джана. Они смогли 
доказать, что человек своей психикой действи-
тельно может воздействовать на материальные 
объекты.

Американцы провели тысячи опытов, в кото-
рых участвовали сотни людей разного возраста 
и профессий. Перед одной из групп стояла зада-
ча мысленно повлиять на колебание маятника, 
помещенного под прозрачный пластиковый кол-
пак. Пятерым испытуемым удавалось это делать 
в любое время суток на значительном расстоя-
нии, остальным — лишь в отдельных случаях.

Паранормальные способности давно будора-
жат человеческие умы. Еще йоги-мистики древ-
ности, как считается, могли создавать силой 
мысли предметы и перемещать их. В ХХ веке 
такие способности проявились и у представи-
телей более молодых цивилизаций, которые не 
слышали о йоге или каких-нибудь психодухов-
ных практиках.

Некоторые исследователи утверждают, что 
воздействие происходит за счет образования 
мощных физических полей. Замечено, что при 
телекинезе генерируются сильные поля элек-
тромагнитного происхождения и аккустические 
сигналы длительностью 0,1-0,01 секунды. Дру-
гие исследователи полагают, что воздействие 
может происходить за счет мысленного усилия. 
При этом мысль рассматривается как нематери-
альная субстанция, оказывающая влияние на не-
материальные сущности.

Трудность изучения феномена обусловле-
на тем, что он чрезвычайно редко встречается. 
Опыты по телекинезу плохо воспроизводимы. 
Это затрудняет его изучение общепринятыми 
методами. Большинство испытуемых не может 
объяснить, как это получается, лишено способ-
ности по своему желанию управлять своим со-
стоянием и с трудом воспроизводит его в следу-
ющий раз.

Опыты по телекинезу нельзя проводить бес-
конечно, поскольку его проявление связано с 
чрезвычайным напряжением физических и пси-
хических сил. Во время демонстрации телеки-
неза происходит резкая активация психических 
процессов, повышаются артериальное давление 
и частота сердцебиения.

Замечено также, что телекинез, как и другие 
парапсихологические способности, порой появ-
ляется после травм, заболеваний, стрессов, уда-
ров током. Это подтверждает мысль о скрытых 
резервах человеческого организма, особенно 
мозга. Однако проблема, каким образом с по-
мощью разума достигаются психокинетические 
эффекты, еще ждет своего решения.

Андрей Жданов

ЗАКОННО ЛИ ТРЕБОВАНИЕ ОБ ОПЛАТЕ ТОЛЬКО НАЛИЧНЫМИ?
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Военный суд Акмолин-

ского гарнизона приговорил 
бывшего первого вице-ми-
нистра по чрезвычайным 
ситуациям Казахстана 
Ибрагима Кульшимбаева 
к пяти годам лишения сво-
боды за превышение пол-
номочий. Об этом сообщил 
на брифинге официальный 
представитель Агентства по 
противодействию корруп-
ции Данияр Бигайдаров.

По версии следствия, 
Кульшимбаев принуждал 
подчиненных строить ему 
дом. 

«Он признан виновным 
в превышении власти пу-
тем дачи незаконных ука-
заний руководству подве-
домственных учреждений 
МЧС о привлечении воен-
нослужащих и специальной 
техники для строительства 
своего частного дома. При-
говором суда ему назначено 
наказание в виде лишения 
свободы сроком на пять лет 
с пожизненным запретом 
занимать должности на го-
сударственной службе», — 
рассказал Бигайдаров.

До инцидента Кульшим-

Чиновники уже берегов не видят?  
ГОССЛУЖАЩИЕ ЗЛОУПОТРЕБЛЯЮТ СВОИМ СЛУЖЕБНЫМ ПОЛОЖЕНИЕМ И НЕ ТОЛЬКО

баев занимал пост перво-
го вице-министра по ЧС с 
октября 2020-го по август 
2023 года. Зачем чиновник 
пошел на поступок, кото-
рый в одночасье лишил его 
всех заслуг?

Разбираемся, каким об-
разом некоторые госслужа-
щие пренебрегают своим 
положением.

ОСНОВНАЯ 
ПРОБЛЕМА — 
ВЗЯТКИ
За три месяца с начала 

этого года черту Уголовного 
кодекса преступило более 
190 госслужащих. Из по-
пулярных правонарушений 
встречаются мошенниче-
ство, дача взятки и злоупо-
требление должностными 
полномочиями.

Общественники говорят, 
что большая часть престу-
плений связана с корруп-
цией. И если на бытовом 
уровне «крутятся» десятки 
тысяч тенге, то на «дело-
вом» — миллионы и даже 
миллиарды.

При этом не все наруши-
тели привлекаются к от-
ветственности, а отследить 
все подобные действия 

Суд Астаны 7 августа вынес приговор экс-замглаве 
МЧС Казахстана: он принуждал подчиненных стро-
ить ему дом 

общественники и добросо-
вестные правоохранители 
не успевают физически. По 
словам экспертов, в Казах-
стане сохраняется высокий 
уровень коррупции на всех 
уровнях — как бытовом, 
так и деловом. К тому же, 
говорят общественники, 
антикоррупционная служба 
не может воздействовать на 
деятельность МВД, КНБ и 
прокуратуры.

«Нужно, чтобы антикор-
рупционное законодатель-
ство также касалось струк-
туры МВД, внутренних дел, 
Комитета национальной 
безопасности и остальных. 
Должна быть прозрачность 
всех органов, должна быть 

доступная обществу», — 
говорит Ляззат Бактибаева, 
руководитель РОО «Әділдік 
жолы» по Кызылординской 
области.

Кроме коррупционных 
нарушений, совершаются и 
преступления против лич-
ности. Так, по статистике, 
сотрудники МВД в этом 
году чаще всего попадались 
на жестоком обращении и 
пытках. Этим не гнушались 
и военнослужащие.

Как считают казахстан-
ские юристы, злоупотребле-
ние полномочиями необхо-
димо отличать от похожих 
составов преступлений. К 
примеру, злоупотребление 
полномочиями имеет ряд 

общих признаков с соста-
вом мошенничества, совер-
шенного лицом с использо-
ванием своего служебного 
положения (п. 3 ч. 2 ст. 190 
УК РК). Основное отличие 
данных преступных посяга-
тельств заключается в спо-
собе совершения престу-
пления. Главным признаком 
мошенничества является 
совершение субъектом ма-
нипуляций (совокупности 
операций), направленных 
на изъятие имущества у по-
терпевшего. 

Типичным примером мо-
шенничества, совершенного 
с использованием служеб-
ного положения, является 
предложение должност-
ного лица, выполняющего 
управленческие функции 
в коммерческой организа-
ции, оказать оплачиваемую 
услугу без цели ее выпол-
нения. Как это произошло 
в случае Кульшимбаева.  
В целом понятие «злоупо-
требление полномочиями» 
в науке уголовного права 
является весьма спорным. 
Этот вопрос исследовали 
ученые-юристы еще в со-
ветский период. Одна груп-
па авторов рассматривала 
термин «злоупотребления 
полномочиями» в широком 
смысле.

 Под признаки злоупотре-

бления полномочиями под-
падают, по их мнению, как 
«совершение действий в 
рамках компетенции долж-
ностного лица, так и ис-
пользование возможностей, 
вытекающих из авторитета, 
из связей с другими долж-
ностными лицами».

Сторонники другой точ-
ки зрения говорили о необ-
ходимости ограничитель-
ного толкования термина 
«злоупотребление полно-
мочиями». По их мнению, 
злоупотребление имеет ме-
сто только в случаях, когда 
субъектом совершаются 
действия, которые входят 
в строго очерченный круг 
служебных обязанностей 
должностного лица. Пере-
чень полномочий при этом 
определяется конкретны-
ми нормативно-правовыми 
актами, регламентирую-
щими деятельность орга-
низации.

Таким образом, в процес-
се привлечения к уголовной 
ответственности за злоу-
потребление служебными 
полномочиями в процессу-
альном документе должны 
быть четко указаны те нор-
мативные правовые акты, 
положения которых были 
нарушены виновным. 

Ольга Крутова
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Согласно официально-
му сообщению Акорды, 
«в ходе встречи были 
обсуждены актуальные 
вопросы дальнейшего 
продвижения многоплано-
вого партнерства между 
двумя странами». Одна-
ко при этом «отдельное 
внимание было уделено 
углублению взаимовы-
годного сотрудничества 
в информационно-идео-
логической, культурно-гу-
манитарной и образова-
тельной сферах, а также 
в области молодежной 
политики». При этом 
Касым-Жомарт Токаев 
«приветствовал проведе-
ние в Астане междуна-
родных интеллектуальных 
игр «Заковат» и отметил 
важную роль таких ме-
роприятий в культурном 
сближении народов».
С одной стороны, вро-

де все просто — на про-
тяжении всей своей ка-
рьеры Саида Мирзиеева 
публично продвигает ли-
беральное законодатель-
ство для масс-медиа, 
выступает за развитие 
образования, реформы 
для защиты гендерного 
равенства и прав жен-
щин, активно комменти-
рует текущие события. Но 
при этом она также куль-
тивирует образ матери и 
хранительницы исламских 
культурных традиций.
Иными словами, круг 

задач Мирзиеевой на не 
так давно полученной 
должности (напомним, с 

конца августа прошлого 
года она является помощ-
ником Президента Узбе-
кистана) все-таки четко 
не очерчен. В то же вре-
мя эксперты посчитали 
новый пост Саиды вро-
де как доказательством 
того, что Президент Уз-
бекистана «находится в 
уязвимом положении и 
вынужден опираться на 
семью и абсолютно пре-
данных людей». При этом 
большинство из них по-
лагают, что она все-таки 
продолжает заниматься 
созданием позитивного 
образа своей страны на 
международной арене.
Другая сторона медали, 

которую также, вероят-
но, не стоит сбрасывать 
со счетов, — это то, что 
независимые наблюда-
тели называют Мирзиее-
ву «новой принцессой», 
проводя аналогии с пре-
дыдущим периодом из 
новейшей истории Узбе-
кистана.
Кем-то еще и когда 

может стать г-жа Мир-
зиеева, покажет время, 
а пока вот что по это-
му поводу думает казах-
станский политолог Га-
зиз Абишев (https://t.me/
gaziz1984/4475): «Она за-
нимает должность помощ-
ника главы государства в 
Администрации президен-
та, в которой нет руково-
дителя — все помощники 
и советники напрямую 

подчиняются президенту. 
Другими словами, нахо-
дится максимально близ-
ко к узбекскому лидеру 
не только по семейной, 
но и политико-админи-
стративной линии. Конеч-
но, Президенту Мирзи-
ееву всего лишь 67 лет 
и прошлогоднее обнуле-
ние позволяет ему пе-
реизбираться вплоть до 
2037 года. Вместе с тем 
Конституция Узбекиста-
на позволяет становить-
ся главой государства 
гражданам с 35-летнего 
возраста. Саиде Мирзие-
евой в этом году испол-
няется 40 лет. В случае 
отставки президента его 
должность временно до 
внеочередных выборов 
занимает председатель 
Сената. Девятерых де-
путатов Сената назна-
чает президент.  Други-
ми словами, некоторые 
дела можно провернуть 
тремя бумагами в тече-
ние нескольких часов. 
Предположительно креп-
кий страховочный меха-
низм. Визиты, подобные 
сегодняшнему, позволяют 
госпоже Мирзиеевой при-
мелькаться и набраться 
международного опыта 
на высшем уровне». 
В то время как по-

литолог Данияр Ашим-
баев (https://t.me/
dashimbayev/6686) отме-
чает «беспрецедентность 
такой встречи»): «Се-
годняшний визит Саиды 
Мирзиеевой в Казахстан 
весьма примечателен. 
Многие тут же написа-
ли о том, что это, мол, 
«смотрины» преемни-
цы Шавката Мирзиеева, 
но это не совсем так, 
— утверждает эксперт.  
— И, скорее всего, вот 
почему. Дело в том, что 
казахстанскую сторону 
на переговорах представ-
ляли, кроме Президента 

жеские отношения Уз-
бекистана и Казахстана 
— это пример для всего 
мира. Наши лидеры смог-
ли найти ответы на са-
мые насущные вопросы. 
Пока на планете тлеют 
конфликты, политический 
тандем Шавката Мирзие- 
ева и Касым-Жомарта 
Токаева стремится пре-
вратить Центральную 
Азию в самый безо-
пасный, процветающий 
и дружный регион», — 
подчеркнула она, по 
всей видимости, озвучив 
точку зрения официаль-
ного Ташкента, тем бо-
лее являясь практически 
первым лицом (после 
своего отца) в Админи-
страции Президента Уз-
бекистана. И это весьма 
близко к истине, судя 
по итогам государствен-
ного визита Президента 
Узбекистана в Астану и 
прошедшей VI Консуль-
тативной встречи глав 
государств Центральной 
Азии. 

Астана

ЗАЧЕМ В КАЗАХСТАН ПРИЕЗЖАЛА САИДА МИРЗИЕЕВА
Накануне прошедшего государственного визи-
та Президента Узбекистана в Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаев принял его дочь Саиду 
Мирзиееву, которая также является официаль-
ным первым помощником своего отца. Почти 
сразу же некоторыми комментаторами это 
было расценено как якобы «смотрины преем-
ницы». Однако не все политологи с этим согла-
сились, хотя нужно заметить, что помощников 
своих коллег Президент РК принимает крайне 
редко 

РК, госсоветник Ерлан 
Карин, Министр культуры 
и информации Аида Ба-
лаева и помощник Прези-
дента Руслан Желдибай. 
То есть все руководство 
идеологического блока. 
Плюс Касым-Жомарт То-
каев подчеркнул «важ-
ность сотрудничества 
между своей и узбекской 
президентскими админи-
страциями». 
«Астана и Ташкент, 

бывшие прежде истори-
ческими соперниками (не 
противниками, а имен-
но соперниками), актив-
но пытаются вывести 
отношения на уровень 
стратегического сотруд-
ничества, что особенно 
важно в условиях внеш-
него дестабилизационно-
го давления на наш ре-
гион. Первый помощник 
Президента Узбекиста-
на официально прибыла 
для участия в открытии 
международной интеллек-
туальной игры Zakovat. 
И надо понимать, что 
Казахстан и Узбекистан 
исторически, политиче-

ски, экономически, куль-
турно и географически — 
это взаимодополняемые 
страны. Именно их тан-
дем определяет развитие 
всей Центральной Азии», 
— заключил политолог. 
При этом хотелось бы 

привести высказывание 
самой Саиды Мирзиее-
вой в ходе церемонии 
открытия Zakovat, кото-
рое облетело интернет в 
первый же день ее пре-
бывания в Астане. «Мы 
чувствуем себя здесь, 
как дома. Потому что 
мы — как одна семья. У 
нас столько общего: тра-
диции, обычаи, культу-
ра, еда, имена, история, 
религия и гостеприим-
ство. Почему я сказа-
ла, что именно сегодня 
мы чувствуем себя как 
дома? А вы помните, как 
было раньше? Я помню. 
Прохладные отношения. 
Многочасовые очереди 
на границе между Узбе-
кистаном и Казахстаном. 
Недоверие. Разве мы 
могли чувствовать себя, 
как дома? Сегодня дру-

Beauty day

ПРАЗДНИКИ 
КРАСОТЫ ОТ 
ФРАНЦУЗСКОГО 
ДОМА 

     В ШЫМКЕНТЕ

СЕТЬ САЛОНОВ «ФРАНЦУЗСКИЙ ДОМ» 
ПРОДОЛЖАЕТ РАДОВАТЬ СВОИХ 
ПОСЕТИТЕЛЕЙ ПОДАРКАМИ, ЗАРЯДОМ 
БОДРОСТИ И ОТЛИЧНОГО НАСТРОЕНИЯ!

В прошедшие выходные, 9-10 августа, празд-
ник Beauty day от Французского Дома про-
шел в Шымкенте по адресу: улица Кунаева, 
7.  Это идеальное место в городе, чтобы 
пополнить косметичку и попробовать новин-
ки парфюма от мировых брендов

Посетителей салона «Французский Дом Шым-
кент» ждали грандиозные скидки до 50 процен-
тов, праздничный фуршет с изысканными летни-
ми коктейлями, музыкальные подарки от диджея, 
макияж и укладка за любую покупку, призы от 
брендов и моментальное фото на память. 

Эксклюзивные бьюти-боксы за покупку от  
50 000 тенге были вручены первым 60 покупате-
лям! Все гости, которые сделали в эти дни покуп-
ки, участвовали в розыгрыше сертификата на 100 
000 тенге. Розыгрыш прошел в прямом эфире 13 
августа в 16.00.

Гости, купившие продукцию на 150 000 тенге, 
получили подарки от «Адвент-календаря». Ад-
вент-календарь — волшебный шкафчик с подар-
ками в 25 ячейках. Клиент открывает любую ячей-
ку и забирает из нее подарки от брендов. По сути, 
это мгновенная беспроигрышная лотерея.

Праздник тонкого вкуса и стиля Beauty day от 
Французского Дома пройдет по всему Казахстану. 
Следующий город — Тараз, где мероприятие со-
стоится 14-15 сентября по адресу: Абая, 121. Ро-
зыгрыш призов — в прямом эфире 17 сентября в 
16.00. Формат действа остается тем же, но будет 
еще больше подарков и веселья, призов и роман-
тики! 

Напомним, что праздники стиля и грации Beauty 
day 2024 от Французского Дома проходили также 
в Алматы, Усть-Каменогорске, Астане, Караганде, 
Актау и Павлодаре.

Компании «Французский Дом» и Beautymania 
— эксклюзивные дистрибьюторы 130 мировых 
брендов.  В этом году «Французский Дом» отме-
тит свое 30-летие. На открытии первого в Казах-
стане магазина сети «Французский Дом» присут-
ствовал Президент Франции Франсуа Миттеран. 
Также приезжал известный кутюрье Академии 
высокой моды Оливье Лапидус. Головной салон 
«Французский Дом» в Алматы «под Эйфелевой 
башней» многие годы является центром стиля 
и моды, визитной карточкой города, местом, где 
встречаются влюбленные.

В ТОО «Французский Дом BSB» входят сети 
магазинов «Французский Дом» и Beautymania, 
общая торговая площадь которых более 15 000 
квадратных метров. В них предлагается продук-
ция более 130 мировых брендов. Это одежда, пар-
фюмерия и косметика.

«Французский Дом» — ваш спонсор счастли-
вых эмоций!

Сергей Керженцев
 Фото предоставлены «Французским Домом»

Сотрудники музея-запо-
ведника «Ботай» в инте-
рактивной игровой форме 
провели полевой семинар, 
чтобы помочь детям луч-
ше узнать историю родно-
го края.

— Наш коллектив уже 
давно сотрудничает с 
центром поддержки де-
тей Айыртауского района, 
находящихся в трудной 
жизненной ситуации, —   
говорит директор музея 
Куаныш Шакшаков. 

По его словам, в силу 
разных обстоятельств 
большинство ребят в этом 
центре остались без се-
мейного очага, домашнего 
уюта, близких родствен-
ников. Но их постоянно 
окружают своим внима-
нием опытные педагоги, 
воспитатели, волонтеры 
и просто неравнодушные 
люди. 

В праздничные даты 
стало доброй традицией 
посещение центра сотруд-
никами музея «Ботай», 
чтобы вместе с детьми 
продуктивно и творчески 
провести время, проя-
вить заботу и поделиться 
с ними человеческим те-
плом. При центре на по-
стоянной основе открыт 
кружок «Юный архео-
лог», для ребят проводят-
ся экскурсии, выставки, 
мастер-классы от коллек-
тива музея-заповедника 
«Ботай».  

Новое поколение изучает историю Ботая
15 АВГУСТА — ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ ПРАЗДНИК АРХЕОЛОГОВ 

Этим летом вместе с 
сотрудниками музея дети 
приняли участие в архе-
ологических раскопках. 
Юные археологи изучали 
методику их проведения, 
описывали обнаруженные 
находки. Ведь археоло-
гия — это особая наука, 
направленная на постоян-
ный поиск, открытия, раз-
гадку тайн истории, скры-
тых глубоко под пластами 
земли. 

Многогранность и са-
мобытность ботайской 
культуры отразились в 
особенностях жилища, 
одежды, представлениях 
об окружающей природе, 
устном народном творче-
стве и искусстве. 

— Например, удивле-
ние у детей вызвал тот 
факт, что ботайские древ-
ние жилища соединены 
углубленным крытым пе-
реходом для удобного пе-

редвижения зимой, — го-
ворит Куаныш Шакшаков. 
—   Ребята узнали, что в 
центре каждого жилища 
находился очаг, на кото-
ром ботайцы обжигали 
керамику, готовили пищу.

Сотрудники музея рас-
сказали детям, почему 
внутренний интерьер жи-
лищ украшен черепами 
лошадей, ведь это символ 
доместикации (одомаш-
нивания) дикой степной 
лошади. 

Воспитанники центра 
теперь также знают, что в 
технологии строительства 
жилищ ботайцев было 
предусмотрено возведе-
ние бревенчатого основа-
ния, использование глины 

для герметизации соору-
жения. 

Ребятам во время по-
левого семинара были 
показаны мастер-классы 
по лепке керамической 
посуды, изготовлению ка-
менного диска, обработке 
шкур животных, измель-
чению корней растений 
для лекарств. 

Поскольку нынешние 
дети растут и развивают-
ся во времена цифровых   
технологий, им, конеч-
но же, были интересны 
управление БПЛА и аэ-
рофотосъемка. Еще вос-
питанники центра учи-
лись собирать/разбирать 
палатку и туристический 
мешок.  

Полевой семинар завер-
шился соревнованиями по 
метанию копья и стрель-
бой из лука. Победителей 
наградили подарками, что 
вызвало бурю положи-
тельных   эмоций у воспи-
танников центра. Ребята 
с удовольствием провели 
свой досуг, изучая исто-
рию родной земли, полу-
чили положительные яр-
кие впечатления.

Игорь Прохоров
Фото автора

В день археолога (неофициальный профессиональ-
ный праздник ряда стран ближнего зарубежья и 
Казахстана) государственный историко-культур-
ный музей-заповедник «Ботай» организовал детям 
поездку в заповедную зону, где органично соеди-
нились археологические поселения и живописная 
природа Айыртауского района Северо-Казахстан-
ской области

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ТЕАТРАЛЬНОЕ 
СОДРУЖЕСТВО
На сцене Большого зала «Астана Опера» с 16 
по 18 августа пройдут гастроли карагандинско-
го театра, который подготовил разнообразную 
программу для детей и взрослых в сопрово-
ждении симфонического оркестра

— Ежегодное сотрудничество с Карагандинским 
академическим театром музыкальной комедии ста-
ло для нас не только традицией, но и важной ча-
стью культурной жизни столицы. Таким образом, 
мы знакомим публику с такими жанрами, как музы-
кальная комедия, открывая новые грани искусства. 
Творческий коллектив театра неизменно радует 
столичную публику высоким профессионализмом, 
яркими постановками и оригинальными интерпре-
тациями классических произведений. Мы с нетер-
пением ждем гастрольных выступлений, зная, что 
каждый спектакль карагандинского коллектива — 
это настоящее событие, которое приносит радость 
и вдохновение зрителям, — отметил заслуженный 
деятель Казахстана, директор «Астана Опера» Га-
лым Ахмедьяров.

Так, гастроли откроются музыкальной сказкой 
«Золушка» В. Березина, которую можно будет уви-
деть 16 августа в 12.00. Вечером того же дня, в 19.00, 
зрителей ждет оперетта «Сильва» И. Кальмана — яр-
кое произведение, полное романтики. Музыкальная 
сказка «Незнайка» Н. Макаревича, которая расскажет 
об озорном и любопытном мальчике, сумевшим ув-
лечь своими идеями окружающих, будет показана 17 
августа в 12.00. Вечером, в 18.00, состоится оперетта 
«Ночь в Венеции» И. Штрауса, известная своей изыс- 
канной музыкой и интригующим сюжетом. 

Заключительный день гастролей 18 августа начнется 
в 12.00 с мюзикла для детей «Принцесса на горошине» 
Н. Макаревича, рассказывающего о приключениях и 
испытаниях принцессы. Завершит гастрольную про-
грамму музыкальная комедия «Проделки Ханумы» Г. 
Канчели, которая начнется в 18.00 на сцене Большого 
зала, обещая зрителям множество комичных ситуаций 
и незабываемых музыкальных впечатлений от самой 
ловкой свахи в Тифлисе Ханумы.

Карагандинский академический театр музыкаль-
ной комедии развивает уникальные для Казахстана 
театральные жанры оперетты, музыкальной комедии 
и имеет богатую историю. В этом году театр отметил 
свой 51-й сезон. В его репертуаре представлено более 
300 постановок, включая жемчужины мировой клас-
сической оперетты, такие как «Баядера», «Сильва», 
«Марица» И. Кальмана, «Цыганский барон», «Лету-
чая мышь» и «Ночь в Венеции» И. Штрауса, «Про-
делки Ханумы» Г. Канчели и многие другие. Театр 
активно ставит мюзиклы, шоу, балеты, оперы, сотруд-
ничает с известными режиссерами и хореографами, 
приглашает артистов из разных стран для участия в 
совместных проектах. 

Игорь Прохоров
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Сотрудники музея-заповедника “Ботай” провели 
мастер-класс для юных археологов
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наш край

Еще в период Граждан-
ской войны 70 волостей 
Оренбургской губернии 
были переданы в недав-
но до этого образованную 
Башкирскую республи ку. 
Несколько месяцев спустя 
от Оренбургской губернии 
были отделены Челябинский 
и Троицкий уезды, образо
вавшие Челябинскую об-
ласть. Фактически остатки 
Оренбургской губернии ока
зались нежизнеспособны. 
Тогда ее попытались укруп
нить, соединив с бывшей 
Тургайской областью.
Однако 4 октября 1920 

года в Оренбурге состоялся 
Учредительный съезд Сове-
тов рабочих, крестьянских, 
казачьих и красноармей-
ских депутатов Казахской 
автономии (273 делегата 
от областей Казахстана и 
шесть делегатов от казах-
ского населения Алтайской 
губернии). Самыми боль-
шими делегациями были 
Оренбургская и Тургайская. 
Ряд деятелей АлашОрды, 
перешедших в 1919 году на 
сторону советской власти, 
были делегатами I съезда. 
На нем были избраны выс-
шие органы власти КАССР 
— Центральный Исполни-
тельный Комитет во главе 
с Сейткали Мендешевым и 
Совет Народных Комисса-
ров во главе с Виктором 
РадусЗеньковичем. 
Подготовительную рабо-

ту к созыву съезда провел 
Революционный комитет по 
управлению киргизским кра-
ем (Кирревком) — высшее 
военногражданское управ-
ление краем. Кирревком 
функционировал 15 месяцев 
— с июля 1919 по октябрь 
1920 года. Возглавил его 
профессиональный револю-
ционер Станислав Пестков-
ский, поляк по происхожде-
нию. До этого он уже имел 
опыт «национального строи-
тельства»: в 19171919 годах 
работал заместителем нар-
кома в коллегии Наркомата 
по делам национальностей, 
затем был направлен упол-
номоченным СНК на Запад-
ный фронт, где участвовал в 
создании ЛитовскоБелорус-
ской республики. Впослед-
ствии он разделил судьбу 
большинства членов нацио-
нальных ревкомов и первых 
краевых СНК — был рас-
стрелян в 1937 году.
— Обычно деятельность 

Кирревкома связывают с 
окончанием Гражданской 
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ИГОРЬ ПРОХОРОВ

26 августа 1920 года декретом Советского 
правительства была образована Киргизская 
Автономная Социалистическая Советская Ре-
спублика (КАССР). Именно так первоначально 
называлась Казахская автономная республика. 
Первой столицей ее стал Оренбург

войны в крае и урегулирова-
нием отношений с АлашОр-
дой, — говорит Асия Ай-
тенова, научный сотрудник 
Национального архива РК. 
—  Однако еще по декрету 
10 июля 1919 года на рево-
люционный комитет возлага-
лись проведение подготовки 
к Учредительному съезду 
Казахской автономии и на-
чало всех основных совет-
ских преобразований. Уже 
в условиях Гражданской 
войны, еще до создания со-
ветской автономии, начала 
осуществляться культурная 
программа. Было введено 
бесплатное обучение в шко-
лах на родном языке. 
По словам Асии Айтено-

вой, в работе Кирревкома 
— краевого большевистско-
го органа — активно уча-
ствовали деятели алашского 

движения Ахмет Байтур-
сынулы, Алимхан Ермеков, 
Жакып Аймаутов, Сагындык 
Досжанов, Халел Габбасов, 
Аспандияр Кенжин и другие. 
Провозглашенное советским 
правительством право ка-
ждой нации на автономию 
стало решающим мотивом 
для алашординских лидеров. 
Ахмет Байтурсынулы и дру-
гие представители движения 
«Алаш» уже весной 1919 
года первыми начали пере-
ходить на сторону советской 
власти, надеясь реализовать 
принцип самоопределения 
казахов в федеративной 
советской России. В свою 
очередь, ВЦИК 4 апреля 
1919 года объявил амни-
стию всем деятелям автоно-
мии АлашОрды при условии 
прекращения антисоветской 
деятельности и согласия 
пойти на советскую службу.
В результате соглашения 

алашординцев и большеви-
ков было принято обраще-
ние Учредительного съезда 

Советов Киргизской (Ка-
захской) АССР, в котором 
особо подчеркивалось, что 
обеспечение национального 
будущего казахского народа 
стало, наконец, возможным. 
Фундаментальные принци-
пы национальной политики 
были изложены в резолю-
ции Х съезда РКП (б), где 
подчеркивалось, что суть 
национального вопроса в 
РСФСР состоит в том, что-
бы уничтожить ту отсталость 
национальностей, которую 
они унаследовали от про-
шлого, дать возможность 
остальным народам догнать 
Центральную Россию и в 
государственном, и в куль-
турном, и в хозяйственном 
отношении.
— Характерно, что це-

лый ряд ключевых вопро-
сов устройства советской 
автономии был взят боль-
шевиками из программных 
документов «Алаш» и на-
чатых алашординцами пре-
образований, — указывает 
Асия Айтенова. —  При 
определении границ и тер-
ритории КАССР было учтено 
требование I Всеказахского 

съезда (1917) о выделении 
всех областей (девяти) с 
преобладающим казахским 
населением в особую на-
циональную территориаль-
ноадминистративную еди-
ницу — автономию Алаш. 
Ее границы были очерчены 
участниками АлашОрды.
Первый Cъезд Советов 

КАССР в 1920 году фактиче-
ски продублировал резолю-
ции по земельному вопро-
су первого Всеказахского и 

второго Тургайского област-
ного съездов (1917), органи-
зованных лидерами партии 
«Алаш». В дальнейшем по-
добное заимствование проя-
вилось и в практике «коре-
низации» правительственных 
структур, введении дело-
производства на казахском 
языке, а также обучения и 
издания учебников.
ІІ Всеказахский съезд, 

который также проходил в 
Оренбурге 13 декабря 1917 
года, сформировал комиссию 
по составлению учебников и 
учебной литературы во гла-
ве с Ахметом Байтурсынулы. 
На съезде решено было вы-
делить для ее работы необ-
ходимые средства из нацио-
нального фонда, созданного 
на том же съезде.
В комиссию вошли также 

Магжан Жумабаев, Ельдес 
Омаров, Биахмет Сарсенов, 
Тельжан Шонанов. План ра-
боты этой комиссии, состав-
ленный на основе доклада 
Дулатова, был внесен в 
протокол заседания съезда 
и представляет особый ин-
терес, так как по факту был 
реализован Наркомпросом 
в первые годы советской 
власти на основе алфави-
та Ахмета Байтурсынулы. 
Помимо учебников, особая 
комиссия должна была со-
ставлять методические посо-
бия для учителей общеобра-
зовательных школ, книги о 

ОРЕНБУРГ – СТОЛИЦА КАССР
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воспитании детей, правила 
о постановке дела народ-
ного образования во всех 
казаккиргизских школах, 
выработать правописание 
казахского языка, перево-
дить на казахский язык по-
лезные книги и брошюры.
Национальная интеллиген-

ция в Казахстане сотрудни-
чала с советской властью 
главным образом в обла-
сти народного просвеще-
ния. Включившись в работу 
по созданию казахской со-
ветской государственности, 
ее видные представители 
продолжили, теперь уже на 
советской основе, просвети-
тельскую деятельность. 
Оренбург становится опор-

ным пунктом проведения 
всех советских преобразова-
ний в казахской степи. Выс-
шие органы власти совет-
ской автономии создавались 
здесь по образцу РСФСР. В 
состав правительства (Сов-
наркома) вошли 12 руково-
дителей народных комисса-
риатов — наркомов.
Одним из участников пер-

вых советских преобразо-
ваний КАССР в Оренбурге 
был Архип Кузьмич Боча-
гов. Участник гражданской 
войны, делегат VIII съезда 
Советов, успевший окон-
чить учительские курсы, он 
был назначен заведующим 
Киргизским (Казахским) из-
дательством. В 1960е годы 
Бочагов являлся ректором 
Оренбургского пединститута. 
В своих мемуарах «У исто-
ков» он отмечал, что с уста-
новлением столицы в Орен-
бурге под административные 
и культурные учреждения 
КАССР были переданы луч-
шие здания города, практи-
чески все они являлись па-
мятниками архитектуры XIX 
— начала XX века. 
В Оренбурге было создано 

Казахское государственное 
издательство (3 ноября 1920 
года). Издательство было 
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размещено в бывшем особ-
няке оренбургского купца 
Зарывнова (пер. Хлебный, 
4), а типография — в Кара-
ванСарае, поскольку только 
там были станки с арабским 
шрифтом. Бочагов описал те 
трудности, которые приходи-
лось преодолевать в услови-
ях разрухи и голода (в том 
числе и бумажного). Тем не 
менее уже в 1922 году объ-
ем изданий на казахском 
языке составил 30 печатных 
листов тиражом в 57 500 
экземпляров.
Таким образом, с по-

мощью Оренбурга была 
временно укреплена го
сударственность казахского 
народа за счет передачи 
в пользование развито-
го в промышленном плане 
горо да, самого крупного 
в регионе (более 100 000 
жителей). Для сравнения — 
в Уфе проживали 92 000 
человек, в Екатеринбур-
ге — 70 000, а в самом 
крупном городе Казахста-
на того времени Кустанае 
— чуть бо лее 20 000. 
Оренбург был населен жи-
телями, имеющими на тот 
момент высокий уровень 
грамотности, а также со-
лидные традиции в обла
сти просвещения. Будучи 
столицей КАССР, Оренбург 
стал настоящей кузницей 
национальных кадров, чему 
в немалой степени способ-
ствовал созданный в 1919 
году Институт народного об-
разования.
Но в 1925 году столицей 

Казахской республики стала 
АкМечеть (сейчас Кызылор-
да). В изменившихся услови-
ях Оренбургский губиспол
ком поставил вопрос о 
возвращении губернии в 
состав РСФСР, и 6 апреля 
1925 года Президиум ВЦИК 
решил этот вопрос положи-
тельно.

Фото из открытых 
источников

КАК СПРАВИТЬСЯ 
С ТУРИСТИЧЕ-
СКИМ БУМОМ

 
НАЦПАРКУ “БУРАБАЙ” ГРОЗИТ ЭКОЛО-
ГИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА 

Туристическая нагрузка на ГНПП «Бура-
бай» продолжает расти. Это оказывает 
существенное влияние на экосистему 
парка. В первую очередь это проявляется 
в увеличении объема отходов — толь-
ко с начала текущего года с территории 
Нацпарка было вывезено около 440 тонн 
мусора. За весь прошлый год — 840 тонн

Государственный национальный природный 
парк «Бурабай», привлекая все больше тури-
стов, теперь пытается справиться с туристиче-
ским бумом. Так, с начала текущего года терри-
торию парка посетило более 578 000 человек, 
что на 15 процентов больше аналогичного 
периода прошлого года. Как сообщила «НП» 
специалист по экопросвещению, пресс-секре-
тарь ГНПП «Бурабай» Жанар Айтмаганбетова, 
«основной пик посещаемости традиционно 
пришелся на летние месяцы». При этом пляж-
ный отдых особенно был и остается востре-
бованным на берегах озер Бурабай, Щучье, 
Катарколь, Большое Чебачье, в то время как 
любители спортивной рыбалки облюбовали 
озеро Жукей. 

— Туристическая нагрузка на наш парк про-
должает расти. Основной поток отдыхающих 
приходится на май-сентябрь с кульминаци-
ей в июле. Уже в июне этого года количество 
отдыхающих превысило 100 000 человек. 
Уникальная природа нацпарка в сочетании с 
разнообразием санаторно-курортных учреж-
дений, реабилитационных и оздоровительных 
центров обеспечивает круглогодичную его по-
сещаемость туристами. На этом фоне наш кол-
лектив принимает все необходимые меры для 
сохранения баланса рекреационной нагрузки и 
защиты природного комплекса, — поделилась 
заместитель директора ГНПП «Бурабай» Вене-
ра Нугманова.

Более того, согласно сообщению пресс-служ-
бы нацпарка, только за семь предыдущих меся-
цев на территорию «Бурабая» въехало 175 347 
автомобилей. И почти каждый третий легковой 
автомобиль в среднем въезжал в парк не менее 
трех раз. Таким образом, растущее число по-
сетителей, по словам заместителя директора, 
«оказывает существенное влияние на экосисте-
му парка, и в первую очередь это проявляется 
в увеличении объема отходов». Так, только с 
начала текущего года с территории нацпарка 
было собрано и вывезено около 440 тонн мусо-
ра. За весь прошлый год — 840 тонн.

— Для более глубокого понимания влияния 
рекреационной нагрузки на экосистему нацпар-
ка и происходящих биологических процессов в 
прошлом году его научные сотрудники совмест-
но с учеными Института географии и водной 
безопасности Казахстана приступили к ком-
плексным научным исследованиям. Изучение 
ведется по таким направлениям как гидрология, 
лесное хозяйство, рекреация, териология, кли-
матология. То есть мы изучаем риски ведения 
лесного хозяйства. Плюс ждем рекомендации 
по реконструкции водосборных бассейнов, 
регулированию численности парнокопытных 
животных. Хотим понять, насколько серьезно 
увеличение туристической нагрузки влияет на 
экосистемы нацпарка. Полная диагностика по-
зволит принимать более обоснованные решения 
по дальнейшему развитию «Бурабая», — доба-
вила заместитель директора ГНПП.

Кстати, на фоне увеличения потока туристов 
возросла и потребность в развитии инфраструк-
туры. Поэтому для обеспечения комфорта отды-
хающих работники нацпарка благоустраивают 
береговые зоны озер, а также часто посещае-
мые туристами места. В то же время для мони-
торинга состояния окружающей среды ГНПП 
«Бурабай» приобретено оборудование, которое 
позволяет анализировать качество воды в озе-
рах, уровень загрязнения водных и воздушных 
систем, выявлять угрозы для экосистем и иден-
тифицировать источники загрязнения. 

В Нацпарке надеются, что такая комплексная 
автоматическая диагностика позволит специа-
листам принимать максимально обоснованные 
решения по содержанию водоемов в «Бурабае». 

— Ключевая задача коллектива нацпарка — 
сохранить его природную красоту для будущих 
поколений. Наши сотрудники проводят огром-
ную работу по охране природы от пожаров, 
уборке мусора, воспроизведению леса, охране 
флоры и фауны, а также информированию тури-
стов. Только в этом году в лесничествах нашего 
парка было установлено дополнительно 50 но-
вых информационных аншлагов на природоох-
ранную тематику, призывающих гостей нацпар-
ка вести себя на отдыхе аккуратно и осознанно. 
Мы очень надеемся на экологичное поведение 
туристов, — заключила Венера Нугманова.

Ольга Шишанова, Астана 
Фото пресс-службы ГНПП «Бурабай» 

ПАМЯТЬ О КАЗАХСКОЙ АВТОНОМИИ СОХРАНИЛАСЬ В ОРЕНБУРГЕ

В бывшем генерал-губернаторском дворце с 1920 по 
1925 год находились ЦИК и Совнарком Киргизской 
(Казахской) АССР

Улица Советская. Первое ее название — Большая

Памятная доска на доме Ахмета Байтурсынова, 
первого наркома просвещения КиргАССР  

Если ты хоть раз в жизни забрасывал 
удочку и вытаскивал рыбу, то эти впе-
чатления не забыть. А если в детстве 
ты отправлялся на реку с отцом или 
дедом, то река будет манить тебя всю 
жизнь. Ну а рыбный фестиваль — ни 
с чем не сравнимое впечатление

ЗАБРОСИТЬ УДОЧКУ
Именно такой фестиваль прошел в Пав-

лодаре. В нем приняло участие более 50 
школьников. Но желающих оказалось в 
разы больше, так что следующим летом 
он будет более масштабным. Организова-
ли его дяди и тети, чей бизнес строится на 
этой самой рыбалке и охоте. Поскольку за 
дело взялась частная компания, то никаких 
взносов. Все «включено». И главное — этот 
день дети провели вместе с родителями и 
без гаджетов. 

Все началось два года назад, когда фирма 
«Сайга» впервые организовала турнир по 
рыбной ловле не для взрослых, а для детей. 
Естественно, первыми участниками были 
ребята, чьи родители работают в компании. 
За два года программу откатали и запусти-
ли большой формат.

 С каждым годом число желающих сре-
ди детей массово порыбачить росло: в 2022 
году начинали с 16 участников, а в этом году 
даже пришлось прекратить прием заявок 
раньше заявленного срока. Участок берега, 
на котором проходил фестиваль, не смог бы 
вместить всех желающих. Надо учитывать 

Детей подсадили… на удочку
ФЕСТИВАЛЬ РЫБНОЙ ЛОВЛИ ДЛЯ ШКОЛЯРОВ ПРОШЕЛ В ПАВЛОДАРЕ

и болельщиков, а в их всегда больше, чем 
участников.

Победителей выбирали по весу улова. На-
верное, взвешивание добычи было самым 
эмоциональным моментом турнира — азарт, 
надежды, возгласы радости или разочарова-
ния. Победителем стал Сергей Лопатин, чей 
улов потянул на 2 килограмма 655 граммов. 
Для парнишки это третий фестиваль, так что 
он бывалый участник. Впрочем, без наград 

не остался ни один рыбак. Ведь это дети. 
Взрослые-то расстраиваются из-за проигры-
ша, а тут… Утешительный приз обязателен. 
Кстати, самым юным участником турнира 
стал семилетний Давыд Кондаков. По сло-
вам маркетолога фирмы Улпан Искуловой, 
которая занимается фестивалем третий год, 
родители стали просить организаторов рас-
ширить рамки программы, так что в этом 
году добавился туризм.

МАСТЕР-КЛАСС ПО ТУРИЗМУ
А вот тут организаторы решили, что без 

профессиональной помощи им не обойтись 
и обратились в детско-юношеский центр 
экологии и туризма, где нашли горячую 
поддержку. Руководство, педагоги и трене-
ры приняли активное участие, выступив и 
наставниками в проведении мастер-клас-
сов, и помогли отобрать желающих. По-
скольку направление новое, для первого 
раза здесь сделали упор на проведении ма-
стер-классов для юных туристов, которые 
провели сотрудники центра экологии и ту-
ризма. А в рыболовной части помощь ока-
зали другие профессионалы — мастера по 
спортивной ловле рыбы, члены областной 
федерации этого вида спорта.

Занятия туризмом оказались не менее ин-
тересными, чем рыбалка: ребята учились 
ставить палатку, разжигать и гасить костер, 
правильно выбирать спальный мешок, вя-
зали узлы, лазали по канату. Скучно не 
было. К тому же сотрудники ДЧС обучи-

ли подрастающее поколение азам оказания 
первой помощи. Кроме удовольствия еще и 
знания получили.

В туристической части фестиваля побе-
дителей не было, однако все дети получили 
призы. 

Мероприятие решено сделать регулярным. 
На будущий год организаторы предполагают 
собрать по 50 участников на обоих направле-
ниях. Детская радость, азарт, неподдельный 
интерес — лучшее воспоминание о летних 
каникулах. Эту идею разделяют павлодар-
ские мальчишки, девчонки и их родители.

Марина Попова, Павлодар
 Фото предоставлены организаторами 
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путешествий!), как-то особен-
но четко осознаешь величие 
географических титанов про-
шлого. Они ведь действова-
ли не через туроператоров 
и были вооружены вовсе не 
спутниковыми навигаторами, 
сотовой связью и перманент-
ным доступом к соцсетям. 
Они уходили в необозначен-
ную на картах неизвестность 
на свой страх и риск. Родина 
годами не получала сведений 
об их экспедициях. 
Бывало, что ушедших «хо-

ронили», опираясь на лож-
ные или непроверенные 
сведения. Но, как оказыва-
лось, преждевременно. Зато, 
когда экспедиции «с того 
света» возвращались домой, 
их ждали встречи, сопоста-
вимые по размаху и накалу 
со встречами первых космо-
навтов. Вообще Император-
ское географическое обще-
ство XIX века можно смело 
поставить рядом с космиче-
ским агентством века XX. 
Географические общества 

позапрошлого века (Рус-
ское организовалось одним 
из первых) вообще являли 
собой непростые научные 
ведомства. Это были свое- 
образные движители ми-
ропознания, выискивавшие 

среди многочисленных соис-
кателей не только тех, кто 
желал внести свою лепту в 
закрашивание белых пятен, 
но и был способен сделать 
это лучше других.  Вклад их 
в исследование Земли труд-
но переоценить.  

БИБЛИОТЕКА, В 
КОТОРОЙ 
ПРОПАДАЛИ ЛЮДИ
Невеликий фасад штаб- 

квартиры Географического 
общества не предполагает 
обширных внутренних поме-
щений. Но это вообще харак-
терно для петербургской ар-
хитектуры эпохи «доходных 
домов». «По фасаду встреча-
ют», но не делают оконча-
тельных выводов. Само зда-
ние сильно вытянуто вглубь 
квартала.
Для меня самым любимым 

местом во всем помещении 
является, конечно же, биб- 
лиотека. Ей мне посчастли-

К примеру, результатом 
комплексной Аральской экс-
педиции Л.С. Берга, много 
лет исследовавшей еще не 
почившее море в начале XX 
века, стал 11-томный отчет, 
выпускавшийся в Ташкенте 
(там работало одно из са-
мых активных отделений — 
Туркестанское ИРГО) вплоть 
до революции и даже ча-
стично после. Мало где все 
эти тома сохранились полно-
стью. Но здесь — да. И мы 
можем видеть в них Араль-
ское море таким, каким оно 
было. Когда было…

АРХИВ: ХРАНИТЬ 
ВЕЧНО!
Но не все путешественни-

ки отличались усидчивостью. 
Многие настолько отвыкали 
от условностей цивилизо-
ванной жизни, что начинали 
тяготиться ею, едва оказав-
шись дома. И отправлялись в 
новый путь, толком не успев 
перездороваться со всеми 
знакомцами.  Но и в этом 
случае их экспедиционные 
усилия не оставались напрас-
ными. Дневники, зарисовки, 
фотографии, результаты по-
левых исследований — все 
это занимало место в храни-
лище архива, дожидаясь, ког-
да более поседливый ученый 
муж возьмется за обработку 
трудов своего вольноотпу-
щенного собрата.
Так, хранимый тут «Тян- 

Шанский дневник» Семено-
ва-Тян-Шанского, ставший 
классикой географической 
литературы, был опубликован 
уже в советское время, че-
рез четыре десятилетия по-
сле смерти автора. А многое 
еще ждет своего часа — от-
личие всего этого наследия в 
том, что интерес к нему с 
годами только усиливается.
В архиве РГО, к приме-

ру, покопавшись получше, 
наверняка можно найти не-
опубликованный еще авто-
граф Валиханова или Пота-
нина. Или неизданные листы 
альбома Павла Кошарова 
— томского рисовальщика, 
сопровождавшего Семенова 
в Тянь-Шань. Те его работы, 
которые ныне кочуют из из-
дания в издание (к примеру, 
первый вид поселения Вер-
ное), —  кроха всего, что 
запечатлел этот плодовитый 
художник-путешественник. 
Географическое общество, 

в знаменитом особняке ко-
торого поддерживаются исто-
рические интерьеры, просто 
пронизано романтикой пер-
вопроходцев. Тутошняя ме-
бель, перекочевавшая вме-
сте с обществом из прошлых 
«квартир», сохраняет тепло 
тех великих странников, ко-
торые давно растворились в 

ПЕРЕУЛОК ГРИВЦОВА. 
РУССКОЕ 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЕ 
ОБЩЕСТВО
Если свернуть с Невско-

го на набережную Мойки 
у Строгановского дворца и 
пройти мимо расположен-
ного далее Педагогическо-
го университета, пересечь 
«средний градостроительный 
луч» — Гороховую улицу (в 
советские времена — Дзер-
жинского), то можно дойти 
до переулка Гривцова.  За-
чем, собственно, нам сюда 
попадать? Объясняю.
Здесь находится непримет-

ное с виду трехэтажное стро-
ение серого цвета, ближе 
которого к Казахстану, быть 
может, во всем Санкт-Петер-
бурге не сыскать! Штаб-квар-
тира Русского географиче-
ского общества, бывшего 
Географического общества 
СССР, а еще ранее — Рус-
ского императорского ге-
ографического общества 
(ИРГО). ИРГО получило 
здесь собственный «особ-
няк» благодаря своему вкла-
ду в географическую науку 
и международный престиж 
империи. И еще — усилиям 
и энергии Петра Петровича 
Семенова-Тян-Шанского, ру-
ководившего практической 
работой общества в его 
звездные годы. 
Того самого Семенова, 

который непосредственным 

образом был связан с пер-
выми исследованиями гор-
ных районов Центральной 
Азии, в том числе лежащих 
в пределах теперешнего Ка-
захстана. Достаточно вспом-
нить, что величавый хребет, 
возвышающийся над нашей 
южной столицей, Заилийский 
Алатау получил свое назва-
ние с географического благо-
словения именно П.П. 
Свой интерес к «Глубинной 

Азии» Семенов-Тян-Шанский 
передал последователям и 
ученикам. Парадная лестни-
ца особняка Географическо-
го общества увешена пор-
третами самых знаменитых 
его сотрудников. И очень 
многие из них или работали 
на просторах современного 
Казахстана, или проходили 
через него в ходе своих экс-
педиций. 
Валиханов, Потанин,  

Пржевальский, Мушкетов, 
Северцов, Роборовский, Коз-
лов, Обручев, Грумм-Гржи- 
майло, Берг — этот почет-
ный список можно продол-
жать и продолжать. И он 
говорит за себя сам.

ЗАЛ ЗАСЕДАНИЙ: 
ПОРТАЛ В КОСМОС
Наверху, на третьем этаже, 

в неизменности сохраняется 
зал заседаний президиума. 
Сюда невозможно входить 
без внутреннего трепета. 
Памятуя сколько великих 
путешествий начиналось и 
завершалось за зеленым сук-
ном длинного стола (и каких 

вилось отдать несколько на-
сыщенных и счастливых ме-
сяцев своей жизни. Там в 
таинственном полумраке во 
всю высоту четырехметровых 
стеллажей таятся книги. А 
рядом — огромные атласы, 
глобусы, портреты и бюсты 
великих землепроходцев, 
вещи, привезенные из даль-
них стран и подаренные зна-
менитыми читателями. 
Библиотека — то самое 

место, где по большому 
счету задумывались и за-
канчивались все серьезные 
экспедиции общества. Пото-
му-то важное место в ней 
занимают собственные тру-
ды сотрудников.  
«Записки», «Известия», 

«Отчеты» — по ним, не вы-
ходя из этих стен, можно 
изучать все перипетии за-
хватывающей истории иссле-
дования Глубинной Азии в 
целом и Казахстана в част-
ности. Под темными старин-
ными переплетами, отсвечи-
вающими тусклым золотом 
букв, здесь сконцентрирова-
ны и суммированы резуль-
таты тысяч географических 
предприятий, связанных как 
с ИРГО, так и с прочими ге-
ографическими обществами 
мира. Тяжелые тома пья-
нят сладковатым ароматом 
книжной пыли. Но стоит при-
открыть любой из них — и 
тебя тут же окутают вырвав-
шиеся наружу вольные ветра 
альпийских просторов, пря-
ные ароматы мокрой полы-
ни, чарующее пение мертвых 
барханов, мерная поступь тя-
жело груженных верблюдов.
Стиль классиков практиче-

ской географии предполагал 
годы многотрудных путей и 
годы обработки результа-
тов.  Итоги этих экспедиций 
общество и публиковало в 
своих «Известиях» и «За-
писках». И когда перелисты-
ваешь эти шедевры старой 
полиграфии, то невольно за-
даешься вопросом: что от-
нимало у автора больше сил 
и времени — многолетние 
скитания вдали от цивили-
зации или написание таких 
вот фолиантов? 

своем последнем маршруте. 
А книги в знаменитое хра-
нилище (полмиллиона томов!) 
вообще перешли из личных 
собраний знаменитых чле-
нов общества. И ныне эти 
помещения продолжают жить 
своей заповеданной жизнью. 
К примеру, Большой зал, 

в который, однако, невоз-
можно было протолкнуться 
в те моменты, когда здесь 
встречали очередного три-
умфатора, вернувшегося из-
за границ какого-нибудь ге-
ографического «пятна», еще 
вчера считавшегося дев-
ственно белым. Тут, в лек-
тории имени Шокальского, 
до сих пор собираются чле-
ны общества для регуляр-
ного обмена сообщениями 
и отчетами об экспедициях 
и научных трудах. И тема 
Казахстана присутствует на 
этих встречах регулярно. 
Автору этих строк неод-

нократно доводилось прини-
мать участие в заседаниях 
комиссий и работе лектория. 
И даже самому выступать с 
сообщениями с трибуны об-
щества. Та атмосфера, ко-
торая царит на встречах в 
старом особняке «на Грив-
цова», несравнима ни с чем!
Нужно сказать, что с этой 

трибуны ныне не чураются 
говорить и первые лица Рос-
сии. Ведь Президент Путин 
является ныне председате-
лем Попечительского сове-
та общества, а экс-министр 
Шойгу — президентом. И 
этот новый всплеск интереса 
к географии, которая являет-
ся «самой народной из всех 
наук», неслучаен. 
После той смутной полосы, 

которую пережила Россия на 
рубеже тысячелетий, страна 
отчаянно нуждалась в патри-
отах. В настоящих патриотах. 
Вот эта-то потребность, как я 
понимаю, и вдохнула новую 
жизнь в старое Географиче-
ское общество. Ведь, чтобы 
быть патриотом, нужно не 
только декларативно талды-
чить про «любовь к Родине», 
нужно еще как минимум и 
знать ее. А знать протянув-
шуюся через полземли Рос-
сию, согласитесь, гораздо 
сложнее, чем какую-нибудь 
напыщенную собственным 
величием европейскую кро-
ху.  Впрочем, все это в той 
же мере относится и к на-
шему Казахстану — стране 
также не маленькой.
Но я отвлекся. А потому 

верну повествование на 
главную лестницу штаб-квар-
тиры, где по трем этажам 
развешаны портреты са-
мых знаменитых членов 
РГО. Здесь для нас особую 
ценность представляют два 
«казахстанца», два однокаш-

СТЕПНОЙ ДУХ 
В ГОРОДЕ ПЕТРА
В прошлый раз в поисках казахстанских адре-
сов на невских берегах мы с вами вышли 
на Невский проспект. Да так там и застряли, 
влившись в самую вальяжную и живописную 
на свете толпу, мягко текущую по обеим сто-
ронам проезжей части. Для многих поклон-
ников гламура это непрестанное движение с 
перманентным заныриванием в модные кабаки 
и фешенебельные бутики вполне соответствует 
смыслу бытия. Но у нас иные задачи. И иные 
пути. Невский — это… Невский! Однако нам не 
менее интересен и переулок Гривцова

ника и друга. Оба, несмо-
тря на огромную разницу в 
судьбах, были удостоены че-
сти находиться в этом ряду. 
Чокан Валиханов и Григо-
рий Потанин.

“ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ПЕРИОД” ЖИЗНИ 
ЧОКАНА ВАЛИХАНОВА 
«Петербургский период», 

несмотря на кажущуюся про-
зрачность, — один из самых 
темных фрагментов жизни 
Валиханова. В столицу импе-
рии он попал по завершении 
своего дерзкого Кашгарско-
го предприятия — в начале 
1860 года. Был внимательно 
выслушан здесь, в Географи-
ческом обществе (и не толь-
ко), высочайше обласкан, 
награжден. И… Именно в 
Петербурге он надолго исче-
зал из поля зрения биогра-
фов, чем подливал масла в 
огонь сторонников наличия 
еще одной, не афишировав-
шейся публично, тайной жиз-
ни Чокана Валиханова.
По прибытии в столицу Ва-

лиханов был обласкан импе-
ратором (в прямом смысле 
— по старинному обычаю 
царь облобызал Чокана, и 
этот поцелуй, кстати, по-
служил причиной зависти 
и ненависти к нему нового 
омского губернатора), про-
изведен в штабс-ротмистры 
и пожалован орденом Св. 
Владимира с 500 серебряны-
ми рублями в придачу (это 
было больше, чем его годо-
вое жалование в военном 
ведомстве). Непривычный 
светским взорам ученый- 
азиат, степной аристократ, 
друг Достоевского и Семено-
ва произвел фурор в обще-
стве. А потом через какое-то 
время… вдруг исчез из поля 
зрения биографов.
То есть номинально он был 

где-то тут, вел «рассеянный» 
образ жизни, дважды (за год!) 
написал родителям, познако-
мился (чем угодил советским 
авторам) с «демократически 
настроенной интеллигенци-
ей», немного поболел, чуть 
похандрил… Но, несмотря на 
все старания, восстановить 
петербургские события жиз-
ни и петербургские адреса 
(кроме немногих) Валихано-
ва исследователи до сих пор 
толком так и не смогли. Он 
был везде. И — нигде…
Нет, конечно, что-то кон-

кретное из свидетельств его 
жизни в столице империи 
осталось. И у нас сегодня 
есть возможность видеть не-
что, что когда-то «видело» 
тут и Чокана Валиханова.
Но об этом — в следую-

щий раз.
(Продолжение следует.)

Фото автора

РОДИТЕЛЬСКОЕ 
ТЩЕСЛАВИЕ, 
ЧРЕВАТОЕ 

                  БОЛЬШИМИ 
                 НЕПРИЯТНОСТЯМИ

Сто раз подумайте, прежде чем размещать 
видео, фотографии и другую информа-
цию о своем ребенке в соцсетях. С таким 
призывом в августе в преддверии нового 
учебного года выступили американское ин-
тернет-издание Scripps News и итальянский 
Italian Journal of Pediatrics

Оба ссылаются на анализ и предостережения 
Better Business Bureau (BBB), действующей в 
США и Канаде частной некоммерческой органи-
зации под эгидой Международной ассоциации 
бюро лучшего бизнеса (IABBB) в Арлингтоне, 
штат Вирджиния. BBB выступает за повышение 
доверия между потребителем и производителем 
товаров и услуг, регулярно публикуя наблю-
дения о том, с какими компаниями и бизнесом 
можно иметь дело, а от каких лучше держаться 
подальше.

В конце минувшего июля BBB предупредила о 
последствиях явления, которое организация на-
звала родительским шерингом (от to share —   де-
литься) — стремлением похвастать своим чадом 
перед большой аудиторией в соцсетях. Главная 
среди опасностей — кража персональной инфор-
мации о ребенке для ее использования в неблаго-
видных целях.

Ими могут быть генерирование изображения 
конкретного дитя с помощью искусственного 
интеллекта в производстве порнографии, завое-
вание доверия ребенка мошенниками, педофила-
ми и прочими подлецами, шантаж родителей и 
другие мерзости. Риск подвергнуться большим 
неприятностям многократно возрастает в начале 
учебного года, когда миллионы родителей, детей 
и подростков во всем мире бездумно выкладыва-
ют в соцсети персональную информацию о себе в 
стенах школ и других учебных заведений.       

Традиция делиться фотографиями и видео пер-
вого дня в школе, часто сопровождаемыми под-
робной личной информацией (имена родителей, 
ребенка, школа, класс, учителя), вызывает трево-
гу экспертов, пишет Scripps News. Ведь доходит 
даже до того, что на всеобщее обозрение выстав-
ляют изображения детей, держащих перед собой 
табличку с указанием полного имени и физиче-
ских характеристик — роста и веса!

Между тем эксперт BBB Мелани Макговерн 
подчеркивает уязвимость детей в интернете, от-
мечая, что «личность ребенка крадут точно так 
же, как и личность взрослого». Макговерн сове-
тует родителям внимательно относиться к свое-
му окружению, когда они делают фото и видео, 
предназначенные для социальных сетей, и сле-
дить за тем, чтобы личные данные (в том числе 
домашний и школьный адреса, интерьер и внеш-
ний вид жилища и учебного заведения) не были 
видны. 

Чтобы свести риск обнаружения локации к 
минимуму, Макговерн советует использовать 
общий или размытый фон. BBB также рекомен-
дует родителям быть бдительными в отношении 
запросов на дружбу, регулярно пересматривать 
настройки конфиденциальности используемых 
соцсетей, чтобы уберечь своих детей от интер-
нет-контактов с незнакомцами, которые как ми-
нимум могут навредить психике ребенка.

Потенциальные опасности выходят за рамки 
обычной кражи личных данных. Макговерн под-
черкивает, что доступ к неактивным аккаунтам 
в соцсетях могут получить люди, желающие ис-
пользовать информацию далеко не по назначе-
нию. Это может привести к тому, что незнакомцы 
попытаются завоевать доверие ребенка, исполь-
зуя личные данные, указанные в этих сообще-
ниях. BBB рекомендует делать школьные видео 
и фотографии с условием, что их увидят только 
близкие друзья семьи. А лучше — вообще отне-
сти такие изображения в разряд семейных тайн.

Обозначенные BBB проблемы являются ча-
стью более широкого разговора о конфиденци-
альности в интернете и необходимости защищать 
детей, их здоровье и психику в цифровизирован-
ном мире. По мере того как все больше личной 
информации становится доступной в интернете, 
возрастает риск серьезного морального, матери-
ального и даже физического ущерба миллиардам 
людей, среди которых дети могут стать самой ча-
стой целью преступников.

Italian Journal of Pediatrics не без иронии от-
мечает, что рекомендации BBB, адресованные 
родителям, полезны вообще всем, кто любит вы-
ставлять себя напоказ в соцсетях. Такие тщеслав-
ные пользователи добровольно своими руками 
отдают на всеобщее обозрение конфиденциаль-
ную информацию и легко становятся добычей 
киберпреступников. А оказавшись такой добы-
чей, вопят то о денежном ограблении, то о нару-
шении общечеловеческих прав и свобод, то об 
«ужасной» несправедливости, обвиняя в этом 
кого угодно, но только не самих себя.

Примечательно, что и Scripps News, и Italian 
Journal of Pediatrics, комментируя предостереже-
ния организации Better Business Bureau, указыва-
ют и на древний исток современного тупоумия в 
обращении с личной конфиденциальной инфор-
мацией — нарциссизм, разгулявшийся в селфи 
и соцсетях. По одной из версий древнегреческой 
легенды, сказочно красивый юноша Нарцисс был 
настолько влюблен в себя, что отвергал любовь 
всех девушек, в том числе прекрасной нимфы 
Эхо. Ее плач услышала богиня любви Афродита, 
покаравшая Нарцисса превращением в невзрач-
ный цветок. 

Злая ирония современности в том, что роль 
Афродиты взяли на себя подонки, превращающие 
самовлюбленных тупиц не в цветочки, а в источ-
ник наживы, предмет издевательства и насилия. 

Андрей Жданов
 
  

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КАЗАХСТАНСКИЕ АДРЕСА НА НЕВСКИХ БЕРЕГАХ (ЧАСТЬ 4)



Афиша Алматы
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ALA SPACE
Алматы, улица Курманга-

лиева, 32
Связь времен
16 августа в 18.00 стартует 

вечер фортепианной музыки 
«В молчаньи ночи тайной». Вечер волшебной 
музыки, где фортепиано станет мостом между 

прошлым и настоящим. На концерте Мадияр 
Жанабаев представит вам транскрипции роман-
сов Сергея Рахманинова, произведения Клода 
Дебюсси, Ференца Листа, Фредерика Шопена и 
других великих композиторов.

Акварельная мелодия
17 августа в 18.30 начнется концерт 7 музыки 

Aquarelle Musicale. В программе произведения 
австрийских, французских и американских ком-
позиторов XX-XXI веков. Исполнители: флей-
тистка, выпускница высшей школы музыки и 
театра «Росток» (Германия) Марал Ербол, а так-
же пианист, выпускник КНК имени Курмангазы 
Ерназар Гимарат. 

ТРЦ «РИТЦ-ПАЛАС»
Алматы, микрорайон Самал-3, 1
Святая или сумасшедшая?
17 августа в 19.00 и 18 августа в 18.00 прой-

дут показы спектакля «Жанна д’Арк». 1431 
год, судебный процесс над самой известной 
героиней Франции, предстающей обвиняемой 
в ереси и ведьмовстве. Ей предстоит вспом-
нить события своей жизни, которые окончили 
Столетнюю войну, но привели к костру инк-
визиции. Жанне д’Арк нужно объяснить при-
сяжным, о чем говорили голоса ангелов в ее 
голове… 

ПАРК КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
«КОК ТОБЕ»
Алматы, проспект Достык, 104Б
Последний герой
18 августа в 19.00 ко дню памяти Виктора Цоя 

пройдет концерт песен группы «Кино» в испол-

нении бэнда Pulse Kino. Также на сцене поя-
вится новый вокалист Дамир, тот самый Цой с 
«ТикТока». Вход свободный.

ДЖАЗ-КЛУБ EVER JAZZ
Алматы, улица Зенкова, 24
Свободные мелодии
19 августа в 20.00 состоится вечер джазовой 

импровизации All stars jam session. В начале 
джем-сейшна на сцену выйдет хаус-бэнд — не-
большой коллектив, который играет весь вечер. 
Остальные музыканты, желающие принять уча-
стие в джеме, присоединятся совершенно спон-
танно.

АРТ-УБЕЖИЩЕ «БУНКЕР»
Алматы, улица Досмухамедова, 78
Наедине со Смертью
22 августа в 20.00 сыграют спектакль «А рыбы 

спят?». Рано или поздно нам приходится стал-
киваться со Смертью. Лучше, конечно, поздно. 
Чаще всего сначала не со своей, а близких и род-
ных. И всегда это больно, обидно и непонятно. 
Но кто же она такая — эта Смерть? За что она 
так хладнокровно и жестоко забирает у нас са-
мых любимых? Это и предстоит узнать десяти-
летней Джетте.

МУЗЕЙ ГОРОДА АЛМАТЫ
Алматы, улица Кабанбай батыра, 132
Город контрастов
До 20 августа открыта выставка «Очарова-

ние Сеула». Она отражает историю и культу-
ру, традиционное наследие столицы Южной 
Кореи, где гармонично переплетены искусство 
и образ жизни. В экспозиции представлено 
более 100 уникальных экспонатов, включая 
традиционную одежду, предметы быта, кни-
ги и исторические документы из фонда Музея 
истории Сеула. Вход свободный.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ 
ИСКУССТВ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, мкр. Коктем-3, 22/1
Давным-давно…
До 30 августа проходит выставка «Мир сказ-

ки», представляющая более 60 произведений 
известных казахстанских художников-графиков 
и скульпторов по мотивам сказок и поэтических 
сказаний. 

Подготовила Эльвира Сыздыкова
Фото из открытых источников

УЗБЕКИСТАН СКВОЗЬ 
ПРИЗМУ ПРЕКРАСНОГО

Своим мнением о выстав-
ке, которая была смонти-
рована всего за несколько 
дней и произведения кото-
рой прилетели специальным 
рейсом из Ташкента в Аста-
ну, в эксклюзивном коммен-
тарии с журналистом «НП» 
поделилась старший научный 
сотрудник Ташкентской ди-
рекции художественных вы-
ставок Лобар Мирзабаева: 
— В нашей экспозиции мы 

собрали работы ведущих ху-
дожников Узбекистана, кото-
рые разделили на две части. 
Во-первых, это поколение 
мастеров, которые букваль-
но выстрелили в 90-е годы, 
отойдя от школы соцреализ-
ма в искусстве и найдя в 
нем свой путь. Кто-то ушел 
в своих картинах в суфий-
скую философию, показывая 
мир через метафоры, ино-
сказательность. Или пошел 
по пути, как Хаким Шавкат, 
который представлен неким 
восточным примитивом. При 
этом художник любит мифы, 
сказания, произведения Чин-
гиза Айтматова. Тогда как 

Хуршид Зияханов не только 
живописец, но и мастер-ил-
люстратор, график, который 
объединил в своем творче-
стве все эти жанры. 
Что касается более моло-

дого поколения, то это Мир-
саид Мирвахидов — ученик 
Ибрагима Валиходжаева, 
который также присутствует 
в нашей экспозиции. Это и 
Саидбек Сабирбаев. Он ро-
дом из Каракалпакии.  Рас-
сказывает с помощью своих 
картин о быте этого края и 
предпочитает темы своего 
окружения, на которых он 
фактически вырос. Кроме 
того, на его картинах про-
слеживаются национальные 
цвета этого региона — крас-
но-зеленые. Также можно 
заметить множество корал-
ловых украшений на изобра-
жаемых персонажах. А вот 
картина Ганишера Хайдаро-
ва «Курица в шоке» — это 
некая дань супрематизму, 
причем поданная мастером 
с юмором. 

Произведения Умара Рад-
жабова, художника-импресси-
ониста из Хорезма, отличает 
более реалистичная школа с 
хорошей подготовкой, постав-
ленным рисунком. Также он 
пытается экспериментировать 
с различными направления-
ми и стилями. Например, в 
«Танце дервиша» применяет 
не только масло, но акрил и 
уголь. А вот гамма оттенков 
монохромная.  Между тем 
как выпускник Ленинград-
ской школы Александр Тю-
рин, предпочитая красочные 
цвета, считает, что «сначала 
необходимо научиться рисо-
вать, а все остальное придет 
само». 
На выставке также выстав-

лено творчество художников 
из глубинки, в частности, из 

Наманганской области, чьи 
работы показательны в том, 
как развивается искусство 
за пределами столицы. 
И, если Шахноз Абдулла-

ева представлена практиче-
ски настенными росписями 
из Афрасиаба, то художник 
Чингиз Ахмаров расписывал 
подобными театр Алишера 
Навои и одноименную стан-
цию метро. 
Большой блок экспозиции 

отдан реалистической шко-
ле, особенно пейзажным 
работам. Любопытно, что 
среди многочисленных кар-
тин, которые мы специально 
привезли для ознакомления 
казахстанского зрителя с 
мастерами из Узбекистана, 
можно также найти виды Бо-
рового, что расположено в 

250 километрах от Астаны. 
Авторы — Валерий Енин и 
Виктория Трошина, которые 
путешествуют не только по 
всем регионам Узбекистана, 
но и за рубежом, привозя с 
собой множество пейзажей, 
этюдов и набросков природы. 
Интересны работы и Сар-

дора Аллабергенова, которо-
го, пожалуй, можно было бы 
назвать современным Репи-
ным. И который — достойный 
ученик своего отца Атахана 
Аллабергенова, предпочита-
ющего акварельную технику.
И, наконец, непревзойден-

ные работы мастера из Бу-
хары Алишера Хамдамова. 
Поскольку Самарканд, Буха-
ра и Хива — это, скажем, 
«наше все». Тогда как произ-
ведения Татьяны Фадеевой 

В рамках государственного визита Президента 
Узбекистана Шавката Мирзиеева в Казахстан в 
Национальном музее РК была продемонстри-
рована роскошная экспозиция, включившая 
в себя почти 80 живописных произведений и 
свыше 100 работ декоративно-прикладного ис-
кусства узбекских мастеров. Вернисаж состо-
ялся при поддержке Посольства Узбекистана в 
Астане и Минкультуры РК 
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— театрального художника, 
многогранного мастера, кото-
рая работает и в живописи, 
и в графике, более лиричны. 
Добавим, что в разделе 

народного декоративно-при-
кладного искусства узбек-
скими мастерами были про-
демонстрированы наиболее 
характерные виды традици-
онных ремесел. Это изделия 
резьбы и росписи по дереву 
современных ташкентских 
мастеров, вышивки-сюзане 
мастериц из Ташкента, Са-
марканда и Бухары, адрасы 
и шелка ручного ткачества 
из Маргилана, изделия ма-
стеров чеканки и миниатю-
ры, керамика из Риштана, 
Гиждувана и Ургута.

Астана

МИР ГЛАЗАМИ ДЕТЕЙ

В галерее «Айна» областной библиотеки имени 
С. Торайгырова состоится открытие фото-
выставки «От 10 и старше…». Сорок работ, 
восемь участников. Но у каждого их них свой 
взгляд на мир через объектив

Студия F2, руководит которой Алексей Чернышов, 
представила павлодарскому зрителю дебютные рабо-
ты юных фотографов. 

«Детская фотография активно развивается, и на 
данный момент студия выпустила около 70 детей, из 
которых мы выбрали наиболее интересных молодых 
авторов. На выставке экспонируется 40 работ восьми 
молодых фотографов в возрасте от 10 до 19 лет», — 
рассказали в галерее.

Галерея «Айна» является своего рода первооткры-
вателем новых имен и дает шанс начинающим за-
явить о себе. Так что для участников это отличный 
шанс представить свои работы и услышать отклики, 
а для зрителей — свежий взгляд на привычное. Таким 
и стала выставка фотографий. 

Жанры самые разные: портреты, пейзажи и натюр-
морты. Но всех их объединяет одно — путь, пройден-
ный детьми, увлеченными фотографией, от нуля до 
профессиональных навыков. Самое главное — видение 
мира, который дети успевают запечатлеть на камеру. 

Стоит отметить, что студия F2 — для разных возрас-
тов, от девяти до 60 лет. По мнению ее руководителя, 
фотография способствует правильному формирова-
нию ценностей у юного поколения, помогает ребятам 
легко и комфортно общаться как с ровесниками, так 
и со взрослыми. Без общения порой не сделать хоро-
шего кадра.

О многом говорят и названия снимков, которые дали 
им авторы работ. Например, Арина Ягодка немно-
гословна, но конкретна. Отсюда и названия ее работ: 
«Выживание», «Мысли», «Осознание», «Надежда». 

Арина Шмидт решила запечатлеть поколение Z. Ка-
ждая представленная работа интересна по-своему. 

Самый юный автор — десятилетняя Алисия Шпер-
линг. По мнению зрителей, девочка смогла заявить о 
себе, а ее мама говорит, что фотография увлекла ее 
всерьез. И то, что преподаватель дал ей возможность 
выставить свои работы в галерее, — это серьезная за-
явка на будущее. 

Для самой студии F2 это уже четвертая выставка 
в зале «Айна». По словам ее руководителя Алексея 
Чернышова, с детьми работать интересно, а главное 
— любопытно наблюдать за их профессиональным 
ростом. Вчера ребенок просто нажимает на кнопку, а 
сегодня ищет необычное в обыденном.

«Работы для выставки отбирали тщательно. Я дово-
лен их результатом и съемкой, подачей света, сюжета-
ми. Зрителям интересно то, что сделано талантливы-
ми, увлеченными ребятами, и за этим очень приятно 
наблюдать», — отметил руководитель студии.

Марина Попова, Павлодар 
Фото Татьяны Вервейко

ВЫСТАВКА РАБОТ УЗБЕКСКИХ МАСТЕРОВ

В ходе пресс-тура, прошед-
шего 7 августа, представите-
ли СМИ посетили Городскую 
юношескую библиотеку име-
ни Жамбыла, Центральную 
городскую библиотеку имени 
Чехова, филиал № 6, Алмалы 
кітапханасы, Библиотеку ка-
захстанских писателей. Спи-
керы рассказали журналистам 
о ключевых вопросах раз-
вития библиотечного дела в 
стране, новшествах и планах.

В культурной столице сей-
час функционируют 28 го-
родских библиотек, три из 
которых работают круглосу-
точно. Библиотеки обеспе-
чивают комфортные условия 
для посетителей: регулярно 
обновляемый книжный фонд, 
бесплатный высокоскорост-
ной интернет, компьютеры, 
новые рабочие столы, диваны 
и пуфики.

В ходе пресс-тура нельзя 
было не обратить внима-
ние на комфортабельные, 
идеально располагающие к 
учебе и чтению условия би-
блиотек. Залы были полны 
как молодежи, так и посети-
телей постарше, пришедших 
почитать как в одиночестве, 
так и компаниями. В век вы-
сокоскоростного общения 
и обмена информацией, ил-
люзии обладания всем ми-
ром, которую культивируют 
смартфоны, мы как никогда 
нуждаемся в «третьем месте» 
—  городском пространстве, 
не связанном с работой или 
домом и помогающем вы-

Город, который читает
Библиотеки южной столицы отмечают свое 40-летие. 
Представителям СМИ посчастливилось попасть на 
приуроченный к юбилею пресс-тур по библиотекам, 
в ходе которого спикеры рассказали о достижениях, 
инновациях и планах сферы

40 ЛЕТ БИБЛИОТЕКАМ АЛМАТЫ: КОМФОРТ, ОТКРЫТОСТЬ, ИННОВАЦИИ

страивать живые осмыслен-
ные связи.

Нам удалось узнать, что в 
Алматы планируют открыть 
еще 20 новых библиотек к 
2030 году, сосредоточив вни-
мание на отдаленных районах 
города, где существует не-
хватка подобных учреждений. 
Кроме того, в парках, скверах 
и торговых центрах южной 
столицы появятся специаль-
ные библиотечные павильо-
ны и аппараты, которые будут 
выдавать книги. Единствен-
ный пока такой уголок мож-
но найти в ТРЦ Dostyk Plaza. 
Инициатива также связана с 
набирающим популярность 
концептом буккроссинга — 
книговорота. Алматы станет 
первым городом в стране, ко-
торый реализует этот иннова-
ционный проект. 

Книжный фонд Центра-
лизованной библиотечной 
системы города насчитывает 
более 1 300 000 экземпля-
ров, из которых 18 процентов 
уже полностью оцифрованы. 
Книжный каталог доступен 
на сайте ЦБС (almatylibrary.
kz) для всех желающих. В 
данный момент также тести-
руется служба доставки книг 
на дом для маломобильных 
граждан.

В городских библиотеках 
внедрена автоматизированная 
информационно-библиотеч-
ная система, которая предо-
ставляет ряд новых возмож-
ностей: выдачу электронного 
читательского билета, обра-

ботку запросов читателей, 
отбор, заказ и резервирование 
литературы, а также автома-
тизированный процесс выда-
чи и возврата книг. Система 
способствует комплексной ав-
томатизации библиотечно-ин-
формационных технологий.

Также в ходе пресс-ту-
ра журналисты заполучили 
возможность пообщаться с 
сотрудниками библиотек, по-
сетить различные филиалы 
и ознакомиться с изданиями, 
хранящимися в фонде. 

Директор Централизован-
ной библиотечной системы 
города Алматы Мейрам Бек-
тембаев поделился: «Мы ве-
дем тесное сотрудничество 
с обществом слепых нашего 
города, а также различными 
инклюзивными организация-
ми. Помимо этого проводится 
работа по повышению моти-
вации детей к чтению книг. 
Для этого мы организовываем 
бесплатные языковые кружки, 
различные мероприятия с эле-
ментами геймификации, при-
глашаем звезд и писателей. 
Всего у нас около 140 круж-
ков. В целом 95 процентов 
городских библиотек прошли 
модернизацию. Каждая наша 
библиотека — это центр раз-
ностороннего развития как 
для детей, так и для взрослых. 
Благодаря этому количество 
посещаемости городских би-
блиотек ежегодно достигает 
свыше 3 миллионов». 

Что касается инклюзивно-
сти: в Центральной городской 
библиотеке имени Чехова 
работники медиа поближе 
познакомились с передовы-
ми технологиями, позволяю-
щими испытать чудо чтения 
незрячим и слабовидящим.

Библиотекарь Талшын Бек-

султан презентовала журнали-
стам специализированную ра-
бочую станцию для незрячих 
и слабовидящих читателей. 
Так, они могут использовать 
клавиатуры со шрифтом Брай-
ля, специальные экранные 
лупы и сканеры для перевода 
содержимого книг на шрифт 
Брайля в режиме настоящего 
времени. Либо же таким по-
сетителям предлагается слу-
шать книги через наушники. 
Есть, кстати, и автоматиче-
ский перевод на более чем 70 
языков.

К слову о международном 
сотрудничестве и беспрестан-
ном повышении квалифика-
ции — в этом году библио-
текари Алматы набирались 
опыта в ведущих библиотеках 
Швейцарии, Германии, Япо-
нии, Южной Кореи и Грузии.

Заведующая библиотекой 
№ 10 Надежда Тен рассказала: 
«Глава города и управление 
культуры Алматы уделяют 
особое внимание развитию 
нашей отрасли, особенно во-
просам повышения квалифи-
кации сотрудников. Мы впер-
вые получили возможность 
пройти обучение в ведущих 
образовательных центрах и 
библиотеках мира. Лично я 
была на стажировке в Южной 
Корее. Мы посетили такие 
знаменитые библиотеки, как 
Старфилд, Намсан, а также 
университетские и детские 
библиотеки. По приезде срав-
нили все свои полученные 
знания, рассказали о своих 
впечатлениях. Наши идеи и 
знания, полученные за рубе-
жом, акимат начал внедрять 
в городских библиотеках. Это 
замечательно».

Эльвира Сыздыкова
Фото Талгата Галимова

О
Л

Ь
Г
А
 Ш

И
Ш

А
Н

О
В

А
Т
А
Л

Г
А
Т
 Г

А
Л

И
М

О
В



БОЛЬШОЕ СЧАСТЬЕ 
ПАРИЖА

И
то

ги
 О

л
и
м

п
и
а
д
ы

спорт 16 августа 2024 № 33 (2484)www.np.kz 1 1

Полосу подготовил Серик Ибраев

Новости

O
LY

M
P
IC

.K
Z

АЛЕКСЕЙ ЛУЦЕНКО
БУДЕТ ВЫСТУПАТЬ 
ЗА КЛУБ ИЗ ИЗРАИЛЯ
Казахстанский велогонщик 

Алексей Луценко подписал 
двухлетний контракт с проконтинентальной вело-
командой Israel —  Premier Tech, который прод-
лится до конца 2026 года, сообщает пресс-служба 
Федерации велоспорта.

С 2013 года Луценко выступал за команду 
Astana, с которой достиг впечатляющих успехов, 
одержав 43 победы. Среди его достижений победы 
на этапах «Тур де Франс» и «Вуэльты Испании», 
две победы на «Туре Омана», три победы на «Туре 
Алматы», а также выгрыши на «Туре Турции», 
«Джиро Сицилии», «Джиро д’Абруццо», «Аркти-
ческой гонке Норвегии» и «Туре Хайнаня».

«После 12 замечательных лет, проведенных в 
команде Astana, я ищу мотивацию для достиже-
ния новых целей. Иногда, чтобы достичь чего-то 
нового, необходимо покинуть зону комфорта. О 
своем времени в Astana Qazaqstan могу сказать 
только хорошее, я многого добился благодаря ко-
манде, но чувствую, что у меня есть потенциал, 
чтобы достичь большего в новом окружении. Сре-
ди сотрудников и велогонщиков команды Israel-
Premier Tech у меня много друзей. Я видел, как 
быстро развивалась команда. Думаю, в будущем 
она станет только сильнее. В общении с руковод-
ством команды я увидел заинтересованность в 
росте команды, в том числе в том, чтобы я про-
должал развиваться и вносить вклад в общее дело.

Мои главные цели — прежде всего классиче-
ские гонки. Я знаю, что могу там бороться за ре-
зультаты. Также вижу, что у меня есть потенциал 
в недельных гонках, где могу занимать высокие 
места в генеральной классификации, быть гонщи-
ком, на которого команда сможет рассчитывать в 
борьбе за победу, или помогать товарищам по ко-
манде», — сказал Луценко.

ДВЕ МЕДАЛИ В ТАЕКВОНДО 
КАЗАХСТАНСКОГО ТРЕНЕРА
На Олимпиаде-2024 главный тренер сборной 

Туниса по таеквондо Есбол Султанов и его коман-
да завоевали две медали. 

В весе до 80 кг чемпионом стал Фирас Катуси, а 
в весе до 58 кг бронзовую награду завоевал Моха-
мед Халил Жендуби. 

Кстати, золото Катуси — первое в таеквондо 
для Туниса. Всего у Туниса четыре олимпийские 
медали в этом виде спорта — золото, серебро и 
две бронзы.  

В бытность спортсменом Есбол Султанов уча-
ствовал в Азиатских играх-2006 и в чемпионате 
мира-2007. В сентябре прошлого года он рассказал в 
Инстаграме о победе двух учеников на чемпионате 
мира среди кадетов, а затем уехал работать в Тунис. 

В новой команде 37-летний Султанов начал с 
восьми золотых медалей на чемпионате Африки и 
завоевания четырех лицензий в Париж-2024. Изда-
ние Inside the Games сообщало, что главная задача 
Султанова — успешное выступление в Париже. 
Перед его назначением сборная Туниса провали-
лась на чемпионате мира, оставшись без медалей. 

ЮНОШИ «КАЙРАТА» ДОБИЛИСЬ 
КРУПНОГО УСПЕХА В ШВЕЙЦАРИИ
Юношеская команда «Кайрат» (до 17 лет) стала 

чемпионом турнира Helvetia Cup в Швейцарии. 
Алматинцы забили 17 голов и не пропустили ни 
одного! Среди соперников были французские 
ПСЖ и «Олимпик Марсель», сообщает теле-
грам-канал «Спорт Шредингера». 

Матчи на турнире проводились в формате 2 тай-
ма по 20 минут, поэтому команды могли провести 
две игры за день. 

Пять голов забил Дастан Сатпаев, а четыре — 
Абылайхан Толеухан, оформивший хет-трик в фи-
нале. Но самым полезным игроком организаторы 
признали Раимбека Кенесбекова, у которого в ак-
тиве один мяч. 

9 августа. «Кайрат» (Алматы) — «Санкт-Гал-
лен» (Швейцария) — 2:0. «Кайрат» — «КМСК 
ДЕЙНЗЕ» (Бельгия) — 5:0. 

10 августа.  «Кайрат» — «Винтертур» (Швейца-
рия) — 3:0. «Кайрат» — ПСЖ (Франция) — 0:0. 

11 августа. Полуфинал. «Кайрат» — «Олимпик 
Марсель» (Франция) — 3:0.  

Финал. «Кайрат» — «Санкт-Галлен» — 4:0. 
Команду возглавлял старший тренер академии 

«Кайрата» Кирилл Кекер, который еще совсем не-
давно руководил главной командой. Ему помога-
ли Тимур Касымов и Русланжан Раимбакиев. 

Осенью победный состав «Кайрата» с Helvetia 
Cup-2024 выступит в Юношеской лиге УЕФА. 
Соперник определится 2 сентября. В юношескую 
Лигу чемпионов «Кайрат» пробился как чемпион 
первого сезона Freedom QJ League. 

КРЕМЛЕВ ПОЙДЕТ НА ВЫБОРЫ 
ГЛАВЫ МОК?
Глава Международной ассоциации бокса (IBA) 

Умар Кремлев заявил, что готов выдвинуть свою 
кандидатуру на пост главы Международного олим-
пийского комитета (МОК) вместо Томаса Баха, на-
писано на kommersant.ru. До этого Умар Кремлев 
поддержал решение Баха не избираться на новый 
срок. Тогда в IBA заявили, что ожидают на пост 
президента МОК «нового сильного лидера».

На вопрос журналистов о готовности стать но-
вым президентом МОК Умар Кремлев сказал, 
что готов рассмотреть этот вариант. «Спортивные 
функционеры — обслуживающий персонал спорт- 
сменов. Наша задача — создавать условия им. Как 
получится, так и выйдет. Если увидим, что они не 
справляются, то придется подключиться», — ска-
зал он. Его слова передает телеканал «Матч ТВ».

По мнению главы IBA, настало время «очистить 
олимпийское движение от нарушений». Он отме-
тил, что у ассоциации никогда не было проблем 
с олимпийским движением, «кроме как с его ны-
нешним руководством».

Томас Бах ранее на этой неделе заявил, что не 
будет переизбираться на новый срок. Он занимает 
должность с 2013 года и покинет ее в 2025-м.

Аналитическое агентство 
Gracenote — Nielsen прог- 
нозировало, что казахстан-
цы в Париже завоюют две 
золотые, одну серебряную 
и семь бронзовых медалей 
и займут 26-е место в не-
официальном командном 
зачете. В целом аналитики 
оказались правы. 
Наша команда не до-

брала одно золото, но за-
воевала на два серебра 
больше, чем предсказы-
валось. Бронзовых наград 
намного меньше, чем по 
прогнозу, но кто бы мог 
подумать, что боксеры 
привезут лишь одну сере-
бряную медаль… 
Впрочем, звоночек про-

звучал еще в Токио, где 
наши мужчины выиграли 
лишь две бронзы. А ведь 
раньше на каждой олим-
пиаде казахстанские бок-
серы были на высоте. Бо-
лее того, бокс был нашей 
палочкой-выручалочкой. 
Рассуждали примерно так: 
даже если в других видах 

спорта провалимся, то в 
боксе точно будет золото. 
Однако жизнь течет, и 

многое меняется. Что же 
случилось с нашим боксом, 
трудно сказать. Утверждать 
можно лишь то, что пробле-
ма не связана с финанса-
ми. Все необходимые усло-
вия для подготовки сборной 
Казахстана по боксу к 
Играм-2024 чиновники со-
здали. И это касается не 
только боксеров, а букваль-
но всех наших участников 
парижского форума. 
Спарринг-партнеры, лич-

ные тренеры и даже психо-
логи получили возможность 
отправиться на Олимпиаду, 
быть рядом со спортсме-
нами. Во всех необходи-
мых заграничных сборах, 
соревнованиях мы приняли 
участие. Денег, в общем, 
не пожалели. 
Однако в спорте не все 

решают деньги. Сейчас 
многие сравнивают сколь-

ко выделяют власти Узбе-
кистана и Казахстана на 
спорт. В Узбекистане — в 
разы меньше, но соседи в 
неофициальном командном 
зачете заняли 13-е место с 
восемью золотыми (!), дву-
мя серебряными и тремя 
бронзовыми наградами. 
Наверное, проблема 

все-таки в системе под-
готовки спортсменов. Не 
секрет, что Китай, боров-
шийся до последнего с 
американцами за первое 
место в Париже, заим-
ствовал советскую систему 
с ее интернатами, упором 
на выявление талантов с 
детства и самое главное 
— обеспечением условий 
для перехода из юношеско-
го во взрослый спорт. Это 
так называемая пирамида, 
основанием которой явля-
ется детский спорт. 
А ведь китайцы начали 

серьезно развивать спорт 
только лет 30 назад. По 
итогам Игр-1988 года в 
Сеуле они были на 11-м 
месте с пятью золотыми 
наградами... На Олимпиде 
1996 года Китай уже бо-
ролся за четвертую строч-
ку с Францией. Казахстан-
цы на тех Играх-1996 в 
Атланте финишировали на 
24-м месте с тремя золо-
тыми, четырьмя серебря-
ными и четырьмя бронзо-
выми наградами.    
К 2000 году в КНР по-

строили очень много со-
временных стадионов, 
спортивных комплексов. 
В стране появилась вся 
необходимая спортивная 
инфраструктура. Примеча-
тельно, что китайцы стали 
развивать виды спорта, 
в которых у них не было 
никаких традиций, пригла-
шая зарубежных тренеров, 
специалистов, организато-
ров. Сегодня Поднебесная 
заняла место СССР в ка-
честве одного из гегемо-
нов в летних видах спорта. 
А что же мы? Пошли 

по пути наименьшего со-
противления. Приглашали 
и продолжаем приглашать 
легионеров. Даже в тради-
ционной борьбе Казахстан 
натурализовывал спорт- 
сменов. 
В легкой атлетике луч-

шими в составе нашей ко-
манды в Париже были уро-
женки Кении... Про теннис 
вообще лучше промолчать. 
Спортивная инфраструк-

тура в Казахстане — в 
основном с советских вре-

мен. За редким исключе-
нием. Спортивная база для 
спортсменов-олимпийцев 
появилась лишь после пан-
демии. Тогда выяснилось, 
что дома спортсменам про-
сто негде тренироваться.
Сам спорт курировался 

то министерством, то ко-
митетом, да и руководите-
ли менялись очень часто. 
Слишком часто, чтобы за 
что-то отвечать. К сло-
ву, один из бывших руко-
водителей казахстанского 
спорта получил большой 
тюремный срок, а другой 
находится под следствием...
Детский спорт — отдель-

ная история. Хорошо, что 
внедрили программу «Даму 
бала», благодаря которой 
родители получили возмож-
ность не платить за дет-
ские секции. Однако мест 
постоянно не хватает. А 
вот тренеров из-за рубежа 
мы приглашаем. Сборную 
Казахстана по фехтованию 
консультируют зарубежные 
специалисты. И это дает 
результаты. Впервые в 
истории шпажисты отобра-
лись на Олимпиаду в ко-
мандных соревнованиях. 
Но опять же не видна 

цельная система. Склады-
вается впечатление, что 
спорт держится на отдель-
ных руководителях федера-
ций, тренерах-энтузиастах. 
Наверное, поэтому у нас 

еще есть медали. Так, в 
Париже впервые за годы 
независимости у нас поя-
вилась медаль в спортив-
ной гимнастике. Серебро 
в упражнении на коне за-
воевал Нариман Курбанов. 
Его тренер и отец Хусан-

Сборная Казахстана с одной золотой, тремя 
серебряными и тремя бронзовыми наградами 
заняла 43-е место в неофициальном команд-
ном зачете Олимпиады-2024. По сравнению 
с Играми в Токио, которые из-за пандемии 
прошли в 2021 году, налицо прогресс. 
В Токио казахстанцы с восемью бронзовыми 
наградами оказались лишь на 83-й строчке. 
Однако если сравнивать с предыдущими олим-
пиадами, то стоит признать, что казахстанский 
спорт нуждается в реформах

жан Курбанов рассказы-
вал, что в начале карьер-
ного пути выезжал с сыном 
на соревнования благодаря 
родителям одного из его 
учеников, которые имели 
возможность платить и за 
Наримана.
В борьбе греко-римской 

у Казахстана наконец-то 
есть медаль. Как известно, 
в Париже серебро на сче-
ту Демеу Жадраева. 
Последний раз казах-

станцы в греко-римской 
борьбе брали медаль в 
2004 году, когда воспи-
танник грузинской школы 
борьбы Георгий Цурцумия 
добился серебра. 
Первое золото на олимпи-

адах теперь есть в дзюдо. 
Его завоевал 31-летний Ел-
дос Сметов, которого списы-
вали со счетов и не хотели 
брать на Олимпиаду. 
Бронзу в дзюдо выиграл 

Гусман Кыргызбаев. Ему 
тоже 31 год, и он уже зая-
вил, что завершит карьеру. 
Боксер Нурбек Оралбай 

отдувался за всех в фи-
нале. На его счету един-
ственная медаль в нашем 
мужском боксе — серебро. 
Боксерша Назым Кызайбай 
стала бронзовой медалист-
кой. В женском боксе у 
нас нет больших традиций. 
Наша команда выигра-
ла только три путевки на 
Игры в Париж. А вот скан-
далов за последние четыре 
года в женском боксе про-
изошло очень много.
Впервые с 1996 года ка-

захстанские пулевики под-
нялись на пьедестал поче-
та. Александра Ле и Ислам 
Сатпаев завоевали бронзу 

в миксте в первый ме-
дальный день Олимпийских 
игр. Наставником сборной 
Казахстана по пулевой 
стрельбе является Ольга 
Довгун. В бытность спорт- 
сменкой она участвова-
ла в четырех олимпиадах 
и в Афинах-2004 заняла 
обидное четвертое место в 
стрельбе из малокалибер-
ной винтовки лежа.   
Вот что она сказала сра-

зу после успешного высту-
пления наших спортсменов: 
«Честно говоря, я очень 
взволнована. Чувствова-
ла, что наши спортсмены 
в этом виде получат меда-
ли.  Правда, была уверена, 
что будет золото или се-
ребро. Тем не менее есть 
результат, сделан большой 
шаг вперед. Александра и 
Ислам являются спортсме-
нами, которые могут пре-
тендовать на награды на 
мировом уровне.
Они и ранее выходили в 

финалы в Азии, мировых 
стартах.  Однако не хвата-
ло удачи. Но все меркнет 
на фоне этой медали, ко-
торую они взяли на Олим-
пиаде. Нет предела моим 
эмоциям, я очень рада.
Подарить Казахстану са-

мую первую медаль в са-
мый первый день соревно-
ваний — это прекрасно!
У нас не было наград с 

Олимпиады-1996 в Атлан-
те. Большое счастье, что 
мы прервали эту серию 
неудач и порадовали бо-
лельщиков».
Следующие летние Олим-

пийские игры пройдут че-
рез четыре года в Лос-Анд- 
желесе. 

У КАЗАХСТАНСКИХ ОЛИМПИЙЦЕВ — 7 МЕДАЛЕЙ
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СЕРИК ИБРАЕВ

Причем наше государство 
платит не только за меда-
ли, но и за 4-6-е места. За 
4-е место гонорар равен 30 
тысячам долларов, за 5-е 
место выплачивается 10 ты-
сяч, за шестое — 5 тысяч 
долларов США. 

Примечательно, что в ко-
мандных соревнованиях 
в случае успеха призовые 
предназначены каждому 
члену команды. За бронзу в 
пулевой стрельбе в команд-
ном миксте Александра Ле 
и Ислам Сатпаев получат по 
75 тысяч долларов.  

Кроме того, предусмо-
трены выплаты первому 
тренеру, личному тренеру и 
главному тренеру отличив-
шихся спортсменов. Так, за 
золото Елдоса Сметова тре-
неры в сумме получат 250 
тысяч долларов на троих. 

Больше нас платит все-

Кони, машины, деньги
Казахстан входит в число стран с наивысшими го-
норарами за олимпийские медали. За золото пола-
гается 250 тысяч долларов, за серебро — 150 тысяч 
и 75 тысяч долларов — за бронзу 

го лишь несколько стран. 
Сингапур за золото обещает 
гонорар в размере 737 ты-
сяч долларов. Гонконг, если 
спортсмены этого государ-
ства выиграли бы золото, 
заплатил бы 644 тысячи 
долларов, а Тайвань — 719 
тысяч долларов. 

Хорошие призовые у Из-
раиля: 640 тысяч за золото, 
210 тысяч за серебро и 130 
тысяч долларов США за 
бронзу. 

Турция тоже платит своим 
отличникам спорта больше 
Казахстана. За золото там 
положено 380 тысяч долла-
ров, за серебро — 230 тысяч 
и за бронзу — 115 тысяч 
долларов.  

Чуть меньше нашего го-
сударства гонорары у ита-
льянцев: олимпийское золо-
то оценивается в 212 тысяч 
долларов США, серебро — 

в 106 тысяч долларов, брон-
за — в 71 тысячу долларов. 

У США одни из самых 
маленьких призовых — по 
37,5 тысячи долларов за 
золото. Правда, суммарно, 
так как много золотых ме-
далей, деньги получаются 
приличные. 

Великобритания, Но-
вая Зеландия, Норвегия и 
Швеция — эти страны по 
традиции не платят сво-

им призерам ни цента. Там 
спортсмены зарабатывают 
только при помощи спонсо-
ров, а вот суммы призовых 
Китая держатся в секрете. 

Наши олимпийские меда-
листы не ограничиваются 
призовыми от государства. 
Многие из них получают 
дорогостоящие подарки. 
Елдосу Сметову подарили 
5-комнатную квартиру в Та-
разе и автомобиль «Лексус 

600». Кроме того, ему вру-
чили автомобиль китайско-
го производства, который 
дзюдоист подарил своему 
первому тренеру.  Олим-
пийский чемпион заявил, 
что решил отдать этот ав-
томобиль своему первому 
тренеру Ахмету Жумагулу, 
который уже вышел на пен-
сию, но все равно продол-
жает тренировать детей.

«Вот настоящий олим-
пийский чемпион! Я очень 
благодарен этому человеку. 
Большое вам спасибо! На 
какой машине он бы ни ез-
дил, этого мало...» — гово-
рил Сметов. А еще к дому 
олимпийского чемпиона 
провели асфальт. В соци-
альных сетях по этому по-
воду было много веселья.  

Вообще-то на малой ро-
дине Елдоса встретили 
очень пышно. Устроили ему 
торжественный автопробег 
по Таразу и организовали 
концерт звезд эстрады на 
Центральном стадионе.

Серебряному призеру 

ГЕРОЕВ ОЛИМПИАДЫ НА РОДИНЕ ВСТРЕТИЛИ ПОДАРКАМИ

Олимпиады-2024 в гре-
ко-римской борьбе Демеу 
Жадраеву также вручи-
ли гору подарков. Борцу 
устроили торжественный 
прием в Жаркенте (Пан-
филовский район, область 
Жетысу). Сам он вырос в 
поселке Ушарал. На тор-
жественной церемонии 
земляки-бизнесмены пода-
рили Демеу «Тойоту Лэнд 
Крузер 300», дом в Жар-
кенте, 50 тысяч долларов, 
квартиру в Алматы и коня. 
Еще ему присвоили звание 
«Почетный житель Жеты-
су», а его маме акимат так-
же выделил дом в Жаркен-
те. Первому тренеру борца 
Жумахану Турганбекову и 
личному тренеру Боран-
беку Коныратову вручили 
автомобили китайского 
производства. 

О том, что подарили дру-
гим олимпийцам, нигде не 
сообщается. Но, скорее все-
го, никто не останется без 
подарков.

Серик Ибраев

НЕОФИЦИАЛЬНЫЙ КОМАНДНЫЙ ЗАЧЕТ 
ОЛИМПИАДЫ-2024

З С Б В

1. США 40 44 42 126

2. Китай 40 27 24 91

3. Япония 20 12 13 45

4. Австралия 18 19 16 53

5. Франция 16 26 22 64

6. Нидерланды 15 7 12 34

7. Великобритания 14 22 29 65

8. Республика Корея 13 9 10 32

9. Италия 12 13 15 40

10. Германия 12 13 8 33

...13. Узбекистан 8 2 3 13

...22. Украина 3 5 4 11

...24. Грузия 3 3 1 7

...30. Азербайджан 2 2 3 7

...43. Казахстан 1 3 3 7

...66. Армения 0 3 1 4

...68. Кыргызстан 0 2 4 6

...70. Литва 0 2 2 4

...73. Молдова 0 1 3 4

...79. Таджикистан 0 0 3 3
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СТРАСТЬ К ЖИЗНИ 

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВАСветлана Какоткина роди-
лась в 1979 году в Алматы. 
После Классической гимна-
зии искусств она в 2002-м 
окончила Казахскую голов-
ную архитектурно-строитель-
ную академию, получив 
диплом по специальности 
«дизайн». Будучи студент-
кой, девушка начала актив-
но участвовать в различ-
ных конкурсах и выставках. 
Работала преподавателем 
в художественной школе, 
а затем приобрела опыт 
в рекламных агентствах и 
журналах в роли дизайнера, 
иллюстратора и верстальщи-
ка. Со временем она рас-
ширила свою деятельность, 
занявшись дизайном инте-
рьеров.
Принимала участие в 

ежегодной онлайн-выставке 
Национального союза пасте-
листов России «Летний про-
ект», была частью групповой 
экспозиции, посвященной 
космосу, в пространстве Art 
Galaxy Alma-Ata, акварель-
ного фестиваля «Течение 
времени» в Астане, коллек-
тивного арт-проекта в Jusan 
Vibe, большой выставки 
«Арман қала — город меч-
ты». В 2022-м ее иллюстра-
ции оказались на страницах 
книги Олжаса Сулейменова 
наряду с рисунками других 

ярких художников тюркского 
мира. 
Первая персональная вы-

ставка Светланы Какоткиной 
состоялась зимой 2021-го в 
пространстве Центрального 
выставочного зала ГМИ РК. 
Поборовшая КВИ художни-
ца наполнила экспозицию 
искрящимися надеждой ра-
ботами. Сама она призна-
валась, что после болезни 
стала иначе смотреть на 
жизнь, осознала всю ее 
ценность. Ее произведения 
в тот момент стали одой 
полнокровной силе жизни, 
способности дышать полной 
грудью, ощущать солнце на 
коже, слушать пение птиц. 
Открывшаяся 7 августа 

выставка «Летний сон» так-
же приветствовала зрителей 
в ЦВЗ Музея имени А. Ка-
стеева. Явившаяся публи-
ке в самый разгар лета, в 
дни, когда солнце как ни-

когда щедро одаривает нас 
теплом, когда разморенные 
жарой цветы благоухают так 
сладко, эта экспозиция ока-
залась не в меньшей мере 
выражением любви к самой 
сути жизни. 
На выставке представле-

но около 90 произведений 
Светланы Какоткиной. В 
коллекцию вошло несколь-
ко серий работ, таких как 
«Инсомния», «Мамин подо-
конник», «Море», «Алматин-
ские прогулки» и «Лето». В 
них автор очевидно отдает 
предпочтение импрессио-
низму, мастерски захва-
тывая внимание зрителя, 
предлагая ощутить соб-
ственное видение.
Светлана Какоткина осо-

бенно увлечена передачей 
эмоций. Природа являет-
ся главным источником ее 
вдохновения. В ее произ-
ведениях ощущается стрем-
ление к свободе, а чувство 
безграничного пространства 
в летних пейзажах достига-
ется благодаря изображе-
нию густых лесов, устрем-
ляющихся к горизонту, 
уплывающих вдаль облаков.
Нашлось место и для 

экспериментальных произ-

Лето все стремительнее ускользает прочь. И 
пока осенняя ностальгия не накрыла с головой, 
у алматинцев есть возможность насладиться 
последними солнечными крупицами сезона. В 
Центральном выставочном зале Музея имени 
Абылхана Кастеева проходит выставка Светланы 
Какоткиной. В экспозиции представлена почти 
сотня живописных работ художницы, посвящен-
ных душистому светлому лету и его невероятной 
способности одаривать нас любовью к жизни

ведений. Так, например, в 
серии «Цветочная абстрак-
ция» художница стремится 
передать внутренние пере-
живания через смелые ко-
лористические решения, ха-
рактерные для абстракции. 
Во власти буйной цветовой 
палитры цветы, стебли и 
листья обретают уникаль-
ный почерк.
В рамках выставки вы 

увидите немало пейзажей: 
прогулки по горам, морские 
путешествия, душистые тра-
вы полей, наполненные пе-
нием птиц сады. Живостью 
отмечены портреты, в них 
автор делает акцент на 
естественности момента, 

ВЫСТАВКА СВЕТЛАНЫ КАКОТКИНОЙ: ДУШИСТОЕ ЦВЕТЕНИЕ ЛЕТА

ТАНЦУЯ С МАДОННОЙ 

ТАНЦОВЩИК ДОННИ ДУНКАН-МЛ.: 
“ТАНЕЦ — ЭТО СПОСОБ ОБЩЕНИЯ”

Донни Дункан — американский танцовщик, 
который начал свою карьеру в 2017 году в 
молодежной труппе ведущей мировой компа-
нии современного танца Нидерландского театра 
танца (NDT-2). Впоследствии он был переведен 
в основной состав — NDT-1. Сегодня Донни 
исполняет работы ведущих хореографов труппы 
Иржи Килиана, Пола Лайтфута и Соль Леон, 
Марко Геке, а также пробует свои силы в ка-
честве хореографа. Его репертуар и амбиции 
выходят за рамки театральной сцены. Недавно 
он вернулся из мирового турне Мадонны, где 
освоил совершенно новое направление танца 

— Расскажите о 
ваших предпочте-
ниях в одежде на 
каждый день и о 
вашей диете. Су-
ществует мнение, 
что артисты балета 
мало едят. Это прав-
да?

— Если вас инте-
ресует, что я надел 
сегодня, то это очень 
простой образ. Эта 
рубашка — из се-
конд-хенда, старая 
вещь от Zara. Она 
симпатичная, и мно-

гие думают, что это дизайнерская вещь, но это не так. 
Что касается джинсов, я не помню их бренда, но купил 
их в Нью-Йорке также в секонд-хенде. Они хорошо 
сочетаются со всем и стали частью моего повседнев-
ного образа. Мой обычный стиль — это смесь уличной 
моды с некоторыми яркими элементами, включая ди-
зайнерскую одежду. Сейчас мои любимые кроссовки 
— большие Off-White. Я часто комбинирую их с пид-
жаком и рубашкой из секонд-хенда для повседневного 
образа. Что касается моей диеты… Нет, я не следую 
строгой диете. Я не настоящий балетный артист. Чест-
но говоря, ем, что захочу. Никогда не был строг к собе 
по поводу диеты. К счастью, мой образ жизни в ка-
честве танцора поддерживает меня в форме, поэтому 
мне не приходится беспокоиться об этом.

— Расскажите о вашем опыте работы с Ма-
донной.

— Это был невероятный год. Когда я получил эту 
работу, меня также наставлял мой лучший друг. Мы 
работали невероятно усердно и дольше, чем когда-ли-
бо — по 12-14 часов в день. Слушали одну и ту же 
песню по пять часов подряд, чтобы все сделать пра-
вильно, меняя идеи, чтобы соответствовать ее виде-
нию. У нее есть четкое представление о том, чего она 
хочет, и нужно работать в тесном сотрудничестве с хо-
реографами, чтобы это реализовать. Все шоу длилось 
2-2,5 часа, и это был очень напряженный процесс. 

Мадонна — потрясающий человек. Ее жизненная 
история, опыт, то, как она говорит о музыке, кино и 
искусстве… У нее много чему можно научиться. Она 
позволяет вам быть именно тем, кто вы есть, потому 
что сама никогда не извиняется за то, кто она есть. Это 
отличный пример для подражания. Певица также по-
казывает, как продолжать двигаться вперед на разных 
этапах жизни даже когда появляются дети, и все еще 
ездить на гастроли после 40-летней карьеры. Работа 
с ней дала мне мотивацию, голос в голове, который 
говорит: "Если она может продолжать, то и я могу". 
Когда становится тяжело и сложно, я напоминаю себе: 
"Да, я могу это сделать. Если она может, то и я могу".

— У вас есть кумир в сфере балета?
— Одна вещь, которую стоит знать обо мне, — 

это то, что я много занимался балетом, но у меня 
более современный, модернистский подход. За 
семь-восемь лет профессиональной карьеры меня 
вдохновляло так много танцоров... Многие из них 
— мои коллеги. Люди, с которыми я работал еже-
дневно. Их преданность и уникальность вдохновля-
ли меня больше, чем просто просмотр видео других 
танцоров. Но, если назвать несколько имен, то Ни-
коль Ишимару — одна из тех, кто меня очень вдох-
новил. Она на шесть лет моложе меня, невероятно 
трудолюбива и умна. Хлоя Альбарет — француз-
ская артистка, которая была здесь в прошлом году. 
Смотреть, как она выступает, — тоже невероятное 
вдохновение. Есть, конечно, много других, но я 
остановлюсь на этих двух.

— Что вам понравилось в Алматы?
— Я не успел многого увидеть, но природа здесь 

красивая. Ландшафт прекрасен, и традиционные 
костюмы, которые я видел на фотографиях, очень 
красивы. Мне бы хотелось узнать больше об исто-
рии, исследовать горы, покататься на лошадях 
и побывать у озер и рек. К сожалению, я должен 
оставаться там, где находится театр, но с удоволь-
ствием бы вернулся сюда в отпуск.

Алина Сарсенова
Фото Юрия Выблова и организаторов

Отметим, площадкой для 
Central Asia Fashion тра-
диционно являются 10-й и 
11-й павильоны на КЦДС 
«Атакент».

В fashion-событии при-
мут участие более 220 ком-
паний из 16 стран, которые 
представят свои новые 
коллекции одежды, обуви 
и разнообразных аксес-
суаров. Всего же в основ-
ных разделах Central Asia 
Fashion около 40 групп 
модных товаров. Среди 
заявленных стран-участ-
ниц — Турция, Казахстан, 
Россия, Италия, Китай, Уз-
бекистан, Германия, Поль-
ша, ОАЭ, Франция и Мон-
голия. Поэтому байерам и 
специалистам fashion-ри-
тейла из Казахстана, Уз-
бекистана, Кыргызстана, 
Туркменистана и Таджики-
стана будет чем заняться. 
Они по достоинству смо-
гут оценить разнообразие 
модных предложений. 

Необходимо сказать, что 
за все время своего суще-
ствования Международная 

нередко выбирая и дина-
мичные сцены.
Прекрасны у художницы 

и натюрморты с цветами, в 
которых каждый лепесток, 
каждый листик пронизаны 
нежностью, радостью, ощу-
щением свободы.
Уютной, интимной неж-

ностью пропитаны на-
тюрморты с комнатными 
растениями, обитающими 
на подоконниках дома ху-
дожницы. Мастерски она 
передает игру света, про-
писывает солнечные лучи, 
пробирающиеся в комнату 
через стекло, листья. Не 
меньше завораживает и 
способность Светланы ощу-

выставка моды Central Asia 
Fashion полностью оправ-
дала девиз «Больше, чем 
выставка» и с каждым го-
дом не перестает удивлять 
посетителей различными 
активностями. На цере-
монии открытия выступят 
консул Турции, предста-
вители ассоциаций ITKIB, 
KSIAD, Euro Shoes, спике-
ры бизнес-конференции.

Знаменитый фран-
цузский бренд La Fee 
Maraboutee и монгольская 

Погружение в моду

щать и передавать тень, ее 
глубину и насыщенность. 
Лето ускользает все стре-

мительнее, и дыхание осе-
ни все яснее ощущается в 
утреннем алматинском воз-
духе, окружая ностальгией. 
К счастью, благодаря Свет-
лане Какоткиной и ее сол-
нечным работам у жителей 
южной столицы есть шанс 
ненадолго задержать лето, 
полюбоваться им еще самую 
малость. 
Выставка «Летний сон» 

ждет зрителей до 27 августа 
в ЦВЗ Государственного му-
зея искусств имени Абылха-
на Кастеева. 

Фото Талгата Галимова 

компания по производству 
кашемира Deli Cashmere 
также выбрали это меро-
приятие для демонстрации 
собственных коллекций.

Кстати, Central Asia 
Fashion предлагает по-

сетителям не только вы-
ставочные стенды, но и 
весьма насыщенную шо-
у-программу. В рамках ме-
роприятия состоятся мод-
ные показы, презентации 
брендов и шоурумы. Это 
отличная возможность для 
всех желающих познако-
миться с новыми тенден-
циями и коллекциями, что 
называется, вживую.

« Б и з н е с - п р о г р а м м а 
Central Asia Fashion со дня 
ее основания, а это бо-
лее 12 лет подряд, актив-
но выступает своеобраз-
ным флагманом деловой 
fashion-индустрии страны, 
— говорит генеральный 
продюсер и руководитель 
бизнес-программы Миле-
на Ершова. — За этот пе-
риод из профильной отрас-
левой бизнес-конференции 
мероприятие переросло в 
значимое бизнес-событие 
для всего Центрально-А-
зиатского региона с много-
численными элементами и 
активностями. Так, в осен-
нем сезоне Autumn-2024 
бизнес-программа в оче-
редной раз делает шаг впе-
ред на этапе радикальных 
преобразований и нового 
витка эволюционирования. 
Впервые будет представ-
лен большой исследова-

СКОРО В АЛМАТЫ СОСТОИТСЯ ГЛАВНАЯ И САМАЯ АВТОРИТЕТНАЯ ВЫСТАВКА CENTRAL ASIA FASHION 
AUTUMN-2024

тельский проект по типу 
сериала с продолжением 
в нескольких частях под 
названием «Особенности 
национального ДНК-кода. 
Помимо этого, заявлено 
несколько сессий рите-
йл-аналитики, — продол-
жает она. — Тренд про-
гнозов и образовательные 
программы для повыше-
ния квалификации специ-
алистов fashion-отрасли: 
школы продавца, байера, 
интернет-маркетинга и 
mini MBA. Отмечу, что 
уже полюбившиеся мно-
гим нашим посетителям 
проекты «Ярмарка вакан-
сий» и «Консультацион-
ный центр» продолжат 
свою работу и в этом сезо-
не. Специалисты отрасли 
смогут не только получить 

Эта крупнейшая экспозиция Центральной Азии 
пройдет с 18 по 20 августа в Алматы на КЦДС 
«Атакент» совместно с 5-й Международной выстав-
кой обуви, меха, кожи и аксессуаров Eliteline. Так, 
южная столица на целых три дня станет центром 
моды нашего региона 

бесплатные консультации, 
но и прокачать свои управ-
ленческие навыки».

Одним из ключевых эле-
ментов выставки является 
ее бизнес-программа, ко-
торая включает тренд-про-
гнозы, панельные дискус-
сии и образовательные 
тренинги. В рамках биз-
нес-конференции CAF 
предполагается также и 
презентация провокацион-
ного формата «Прожарка 
бизнеса», в рамках которо-
го разберут реальные кей-
сы из казахстанского биз-
неса. Участники смогут 
получить ценные советы и 
инструменты для роста и 
развития своих компаний. 

Алина Сарсенова
Фото автора 

и Талгата Галимова
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